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ДАЕШЬ ОДИНАКОВЫЕ МЯЧИ!
Таково требование игроков, 
сетующих на смену мячей от 
турнира к турниру, что нередко 
приводит к травмам. Однако 
производители мячей иного 
мнения, они —  за плюрализм. 
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САНКЦИОННАЯ ЧЕМПИОНКА
Звание чемпионки 
Australian Open завоевала 
представительница 
Белоруссии Арина 
Соболенко —  не имеющая 
право ни на гимн, ни на 
флаг. О том, как проходил 
австралийский «мэйджор», 
читайте в репортаже  
Евгения Федякова.
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Открытый чемпионат Австралии открыл нам сразу несколько 
русских игроков из WTA, причем все они —  из второго эшелона. 
Пока. Уже всем известная Мирра Андреева улучшила свой рей-
тинг на 12 позиций и заняла 35‑е место. Анна Калинская под-
нялась на 37 строчек и стала 38‑й, причем она впервые в карь-
ере вошла в топ‑50 лучших теннисисток мира. Улучшили свое 
положение Мария Тимофеева (она поднялась на 70 мест и ста-
ла сотой ракеткой мира), Анна Блинкова (она стала 50‑й), Элина 
Аванесян (62‑я ракетка мира) и Камилла Рахимова (84‑я ракетка 
мира). Всего в первой мировой сотне по окончании австралий-
ского «мэйджора» было уже 12 россиянок, что не может не радо-
вать. А ведь есть еще 19‑летняя Диана Шнайдер, которая, когда 
верстался номер, завоевала свой дебютный титул в Хуахине 
(стр. 7) и вернулась в топ‑100, став 73‑й ракеткой мира. Итого 
уже 13 россиянок в первой мировой сотне! Кто сказал, что число 
13 несчастливое?! Долой суеверия!

Конечно, нам хотелось, чтобы топовые российские тен-
нисистки показали бы в Мельбурне результаты получше. Но 

не срослось. Как не срослось у Рублёва, проигравшего в 10‑м по 
счету четвертьфинале на турнире «Большого шлема». Не вы-
шел и у Данилы‑ мастера каменный цветок: в финале он уступил 
в упорнейшем пятисетовом поединке итальянцу с греховной 
фамилией Sinner (в переводе «Грешник»). На еще один пяти-
сетовый матч у россиянина элементарно не хватило сил, хотя 
поначалу казалось, что Медведев уложится в три сета. Но… 
У Янника Синнера были на этот матч другие планы, и он срав-
нял счет по сетам, а затем выиграл и пятый… Для Медведева 
это уже третий проигранный финал в Мельбурне. На обожае-
мом им харде. Тенденция, однако. Следующий турнир «Боль-
шого шлема» пройдет в столице Франции, на не самом люби-
мом Медведевым покрытии —  грунте… И мячи будут другими 
(см. стр. 46). Подождем до US Open, где Даниил завоевал свой 
единственный титул на «мэйджоре»? Давайте наберемся тер-
пения. Уж больно не хочется, чтобы Даниил Медведев остался 
тем, кого называют по‑английски One Slam Wonder —  «Чудом 
на один Шлем».

Долой суеверия!
МИХАИЛ ИВАНОВ
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TennisWeekend.ru

Любое воспроизведение материалов или фрагментов 
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МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ:  
ПИ ФС77-38575 ОТ 25 ДЕКАБРЯ 2009 Г.
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FOCUS
КЕНГУРУ —  СИМВОЛ АВСТРАЛИИ

ПОЭТОМУ ТЕННИСНЫЕ БОЛЕЛЬЩИКИ И ПРИНЕСЛИ ЭТО 
ЖИВОТНОЕ В «НАДУВНОМ ВИДЕ» НА ТРИБУНЫ ВО ВРЕМЯ 
AUSTRALIAN OPEN 2024. А ЕСЛИ КЕНГУРУ ЯВИЛСЯ ВО СНЕ, ТО ЭТО 
К ИСПОЛНЕНИЮ МЕЧТЫ. О ТОМ, ЧЬИ МЕЧТЫ ИСПОЛНИЛИСЬ НА 
«МЭЙДЖОРЕ» В МЕЛЬБУРНЕ, А ЧЬИ НЕТ —  ЧИТАЙТЕ НА СТР. 6.
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Елена Рыбакина 
обыграла Касаткину 
в финале турнира 
в Абу- Даби

Пятая ракетка мира, представитель-
ница Казахстана Елена Рыбакина со счё-
том 6/1, 6/4 обыграла россиянку Дарью 
Касаткину в  финале женского теннис-
ного турнира категории WTA 500 с при-
зовым фондом 922 573 долларов США. 
Матч продолжался 1 час 12 минут. На сче-
ту Рыбакиной 3 эйса и 2 двой ные ошибки. 
Дарья Касаткина ни разу не подала на-
вылет и совершила 9 двой ных ошибок. 

В прошлом сезоне победу на турнире 
WTA 500 в Абу‑ Даби одержала Белинда 
Бенчич (Швейцария), обыгравшая в фи-
нале россиянку Людмилу Самсонову, до-
шедшую в 2024 году до полуфинала.

Итальянец Лучано 
Дардери стал 
победителем в Кордове

В решающем матче он обыграл арген-
тинца Факундо Багниса со счетом 6/1, 6/4. 
Матч продолжался 1 час 25 минут. На счету 
Дардери 8 эйсов и ни одной двой ной ошиб-
ки. Багнис 1 раз подал навылет и совершил 
1 двой ную ошибку. За победу в турнире Дар-
дери получит 85 тыс. долларов США и 250 
рейтинговых очков. Багнис, в свою очередь, 
заработал 165 рейтинговых очков и 49 тыс. 
долларов США призовых. Таким образом, 
Дардери выиграл первый титул ATP. Также 
сообщается, что Дардери стал первым игро-
ком за 20 лет, выигравшим сет со счетом 6/0 
или 6/1 во всех пяти раундах турнира ATP.

Ярослав Дёмин завоевал 
первый титул на 
взрослом уровне

Спортсмен победил на турнире ITF 15, 
проходившем в  Манакоре (Испания) 
в  Академии Рафаэля Надаля, где рос-
сиянин тренируется. В финале Дёмин со 
счётом 6/3, 5/7, 6/3 обыграл хорвата Луку 
Микрута. Матч продолжался 2 часа 3 ми-
нуты. На счету Дёмина 6 эйсов и 1 двой‑
ная ошибка. Лука Микрут 4 раза подал 

навылет и совершил 1 двой ную ошиб-
ку. Напомним, сейчас Ярославу Дёмину 
18 лет. Спортсмен является чемпионом 
юниорского «Ролан Гаррос» в паре и фи-
налистом юниорского Уимблдона в оди-
ночном разряде в 2023 году.

МАТЧЕЙ НА КАЖДОМ ТУРНИРЕ 
«БОЛЬШОГО ШЛЕМА» СЫГРАЛ 

24‑КРАТНЫЙ ЧЕМПИОН ТУРНИРОВ 
«БОЛЬШОГО ШЛЕМА», ПЕРВАЯ 

РАКЕТКА МИРА СЕРБ НОВАК 
ДЖОКОВИЧ. ОН СТАЛ ПЕРВЫМ 
ТЕННИСИСТОМ В ОТКРЫТОЙ 
ЭРЕ, ДОБИВШИМСЯ ТАКОГО 

РЕЗУЛЬТАТА. СВОЙ ЮБИЛЕЙНЫЙ, 
100‑Й МАТЧ НА АВСТРАЛИЙСКОМ 

«МЭЙДЖОРЕ» СЕРБ ПРОВЕЛ 
ПРОТИВ АРГЕНТИНЦА ТОМАСА 

МАРТИНА ЭТЧЕВЕРРИ И ПОБЕДИЛ.

100

«Если вам не нравится 
Даниил Медведев, 

значит, с вами 
что‑то не так», —

написала Стаббс в своих 
социальных сетях.

Так победительница 
шести турниров 

«Большого шлема» 
в парном разряде 
и миксте, бывшая 

первая ракетка мира 
в парах австралийская 

теннисистка Ренне 
Стаббс выразила 

восхищение умению 
россиянина давать 
интервью на корте

Томми Пол взял 
титул в Даласе

Американский теннисист Томми Пол со 
счетом 7/6 (7:3), 5/7, 6/3 обыграл соотече-
ственника Маркоса Хирона и стал побе-
дителем турнира в Далласе. Матч продол-
жался 2 часа 34 минуты. На счету Пола 7 
эйсов и ни одной двой ной ошибки. Хирон 
1 раз подал навылет и совершил 3 двой ные 
ошибки. За победу в турнире Пол получит 
114 тыс. долларов США и 250 рейтинговых 
очков. Хирон, в свою очередь, заработает 
165 рейтинговых очков и 67 тыс. долларов 
США  призовых. Таким образом, Пол завое-
вал свой второй титул в карьере в ATP. Свой 
первый титул он завоевал в 2021 году, став 
победителем турнира в Стокгольме.
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Highlight

Борис Беккер больше 
не тренирует 
Хольгера Руне

Шестикратный победитель турниров 
«Большого шлема», бывшая первая ракет-
ка мира, немецкий теннисист Борис Бек-
кер покинул команду датского теннисиста 
Хольгера Руне. «Я хочу сообщить вам, что 
покидаю пост основного тренера Холь-
гера Руне. Когда мы начали это сотруд-
ничество, нашей целью являлось попа-
дание на Итоговый турнир ATP — 2023, 
но вскоре я понял, что для того, чтобы все 
прошло успешно, мне нужно быть ближе 
к Хольгеру намного чаще и больше, чем 
я могу. Сейчас я не могу дать Хольгеру то, 

в чем он нуждается. Я желаю ему всего са-
мого хорошего и всегда буду его фанатом 
№ 1. Я действительно ценю это совмест-
ное путешествие», —  заявил Беккер.

Беккер стал тренером датчанина в ок-
тябре прошлого года. В середине ноября 
2023‑го было объявлено, что сотрудниче-
ство продолжится и в новом сезоне.

Андрей Рублёв —  
чемпион турнира 
в Гонконге

Пятая ракетка мира российский тен-
нисист Андрей Рублёв со счетом 6/4, 6/4 
обыграл 69‑ю ракетку мира представителя 
Финляндии Эмиля Руусувуори и стал побе-
дителем турнира категории ATP‑250 в Гон-
конге. Для россиянина это первый лич-
ный титул в 2024 году. Матч продолжался 

1 час 18 минут. На счету Рублёва 5 эйсов 
и ни одной двой ной ошибки, Руусувуори 
5 раз подал навылет и совершил 4 двой ные 
ошибки. Теперь Рублёв ведет со счетом 
3‑1 в очных поединках с Руусувуори, кото-
рый мог бы завоевать свой первый титул 
в карьере, если бы обыграл россиянина.

Вот как Рублёв прокомментировал за-
воевание 15‑го титула на уровне ATP в карь-
ере: «Я испытываю потрясающие чувства. 
Завоевание титула —  это всегда те эмоции, 
от которых ты зависишь. Начинать сезон 
с титула —  это нечто особенное. Лучшей 

недели у меня и быть не могло. Я действи-
тельно счастлив. Теперь с чувством пол-
ного самоудовлетворения и счастья я от-
правляюсь в Мельбурн, буду наслаждаться 
неделей тренировок там, а потом начнётся 
Открытый чемпионат Австралии».

12 россиянок —  
в топ-100 
рейтинга WTA

Женская теннисная ассоциация (WTA) 
опубликовала обновленную версию 
рейтинга в одиночном разряде. Пер-
вое место рейтинга занимает пред-
ставительница Польши Ига Свёнтек, 
следом за ней располагается бело -
руска Арина Соболенко, тройку замы-
кает американская теннисистка Кори 
Гауфф. Лучшей из россиянок по‑преж-
нему является Дарья Касаткина, кото-
рая занимает 14‑е место. Следом идут 
Людмила Самсонова (15) и  Верони-
ка Кудерметова (16). Мирра Андреева 
поднялась на 12 позиций и занимает 
35‑е  место. Анна Калинская (на фото) 
поднялась на 37 строчек и занимает те-
перь 38‑е место. Она впервые в карье-
ре вошла в топ‑50 лучших теннисисток 
мира. Улучшили свой рейтинг Мария 
Тимофеева (она поднялась на 70 мест 
и  стала сотой ракеткой мира), Анна 
Блинкова (она стала 50‑й), Элина Ава-
несян (62‑я  ракетка мира) и Камилла 
Рахимова (84‑я ракетка мира).

Рейтинг WTA от 29 января:
1 (1). Ига Свёнтек (Польша) —   9770 очков
2 (2). Арина Соболенко (Беларусь) —   8905
3 (4). Кори Гауфф (США) —   7200
4 (5). Джессика Пегула (США) —   5705
5 (3). Елена Рыбакина (Казахстан) —   5688
6 (6). Онс Жабер (Тунис) —   4076
7 (15). Чжэн Циньвэнь (Китай) —   3950
8 (7). Маркета Вондроушова (Чехия) —   3846
9 (8). Мария Саккари (Греция) —   3710
10 (9). Каролина Мухова (Чехия) —   3520…
14 (13). Дарья Касаткина (Россия) —   2838
15 (14). Людмила Самсонова (Россия) —   2700
16 (17). Вероника Кудерметова (Россия) —   2495…
21 (20). Екатерина Александрова (Россия) —   2095…
27 (29). Анастасия Потапова (Россия) —   1634…
35 (47). Мирра Андреева (Россия) —   1408…
38 (75). Анна Калинская (Россия) —   1343…
42 (46). Анастасия Павлюченкова (Россия) —   1238…
50 (57). Анна Блинкова (Россия) —   1192…
62 (74). Элина Аванесян (Россия) —   1049…
84 (90). Камилла Рахимова (Россия) —   853…
100 (170). Мария Тимофеева (Россия) —   730

Уго Умбер отличился 
в Марселе

21‑я ракетка мира, французский тен-
нисист Уго Умбер со счетом 6/4, 6/3 одер-
жал победу над представителем Болгарии, 
13‑й ракеткой мира Григором Димитро-
вым в финале турнира категории ATP 250 
в Марселе (Франция) и завоевал свой пя-
тый титул в карьере. Матч продолжался 
1 час 24 минуты. На счету Димитрова 6 
эйсов и 2 двой ные ошибки. Уго Умбер 9 раз 
подал навылет и совершил одну двой ную 
ошибку. Отметим, что финальный матч 
турнира категории ATP 250 в Марселе —  
четвертая личная встреча спортсменов. 
В предыдущих трех победа оставалась за 
представителем Болгарии (Париж‑2019, 
Цинциннати‑2020 и Вашингтон‑2023).

Александр Бублик сделал 
«дубль» в Монпелье

27‑я ракетка мира казахстанский 
теннисист Александр Бублик со счетом 
5/7, 6/2, 6/3 победил в финале 37‑ю ра-
кетку мира из Хорватии Борну Чорича 
и  выиграл турнир категории ATP 250 
в  Монпелье (Франция). Матч продол-
жался 2 часа 18 минут. На счету Бубли-
ка 19 эйсов и 6 двой ных ошибок. Борна 
Чорич 5 раз подал навылет и совершил 
одну двой ную ошибку. Это четвертый 

титул в  карьере 26‑летнего Алексан-
дра Бублика. Отметим, что в Монпелье 
представитель Казахстана победил уже 
во второй раз: впервые он выиграл этот 
турнир в 2022 году, обыграв в финале 
немца Александра Зверева.



Арина Соболенко —  
на обложке Vogue

Менее чем через 24 часа после того, как 
она подняла над головой главный трофей 
в ранге чемпионки Australian Open, Арина 
Соболенко уже снималась для обложки 
австралийского издания журнала Vogue.

Облачившись в одежду от ведущих 
австралийских дизайнеров, включая 
Christopher Esber, Camilla & Marc, Dion Lee 
и Zimmermann, Соболенко позировала 
перед фотокамерой и давала интервью 
журналистке Джессике Монтейг. Фото-
съемка проходила в гостиничном номе-
ре теннисистки в Мельбурне.

«Мне нравятся фотосессии, но в при-
сутствии профессионалов, —  призналась 
Соболенко. —  Думаю, мне нужно взять 
уроки позирования».

Шарапова приобрела 
поместье за $11,5 млн

Экс‑первая ракетка мира, пятикратная 
чемпионка турниров «Большого шлема», 
россиянка Мария Шарапова приобре-
ла недвижимость за $11,5 млн, сообща-
ет Robb Report. По информации издания, 
Шарапова стала владелицей изысканного 
поместья в Монтесито (штат Калифорния, 
округ Санта‑ Барбара), площадь которого 
составляет 3,3 акра (1,34 гектара). Интерес-
но, что согласно отчетам, Шарапова опла-
тила стоимость недвижимости наличными. 
Поместье было продано вдовой продавца 
недвижимости из Чикаго Роберта Льюри. 
Основной дом поместья с пятью спальня-
ми, спроектированный известным архи-
тектором Локвудом де Форестом‑ младшим, 
окружен 3,3 акрами пышных лужаек и тер-
расных садов. По соседству с поместьем 
Шараповой находится основная резиден-
ция Кэти Перри и Орландо Блума.

Фрэнсис Тиафо стал 
амбассадором Evian

16‑я ракетка мира, 25‑летний американ-
ский теннисист Фрэнсис Тиафо заключил 
партнерское соглашение с французской 
компанией воды. Он стал официальным 
амбассадором бренда Evian. С этой компа-
нией также сотрудничают чемпионка US 
Open  2021 британская теннисистка Эмма 

Радукану, швейцарский теннисист, побе-
дитель трех турниров «Большого шлема» 
и действующая 49‑я ракетка мира Стэн Вав-
ринка и пятикратная чемпионка турниров 
«Большого шлема», бывшая первая ракет-
ка мира, российская теннисистка Мария 
Шарапова. Напомним, в 2023 году амери-
канский теннисист завоевал два титула на 
уровне ATP: в Штутгарте (Германия) и Хью-
стоне (США). Его лучшее достижение на 
турнирах «Большого шлема» в 2023 году —  
четвертьфинал US Open.

Григор Димитров 
снялся в нижнем 
белье от Lacoste

13‑я ракетка мира, болгарский тенни-
сист Григор Димитров разместил в соци-
альных сетях фото с новой фотосессии 
для французского бренда Lacoste, амбас-
садором которого он является. В рамках 
соглашения Григор представляет новую 
линию нижнего белья Lacoste. Напомним: 
на прошедшей неделе Димитров завое-
вал первый с 2017 года титул на уровне 
ATP. В финале турнира категории ATP 250 
в Брисбене (Австралия) Димитров (2) со 
счетом 7/6 (7:5), 6/4 обыграл восьмую ра-
кетку мира, 20‑летнего датчанина Холь-
гера Руне (1). Этот трофей стал девятым 
в карьере болгарина, на счету которого 
есть, в том числе, победа на Итоговом 
чемпионате ATP — 2017

Серене нравится, что 
её тело не идеально

23‑кратная чемпионка турниров 
«Большого шлема» в женском одиноч-
ном разряде, бывшая первая ракетка 
мира, американская теннисистка Сере-
на Уильямс опубликовала в социальных 
сетях фото в купальнике с младшей доч-
кой Адирой Ривер на руках. Как уже пи-
сал TW, Серена во второй раз стала ма-
мой в августе 2023 года. В своем посте 
американка рассказала, как относится 

к изменениям своего тела после бере-
менности. «Любить себя очень важно. 
На разных этапах моей жизни мне при-
ходится напоминать себе об этой важ-
ности. Прямо сейчас мне нравится, что 
мое тело не идеально. Мне нравится, что 
я пахну грудным молоком».
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Что же объединяет два настолько разных события, кроме 
того, что оба они главные в мире? И там, и там мы можем уви-
деть лучших, даже выдающихся спортсменов. В частности, тен-
нисистов и теннисисток —  хотя, безусловно, звезды других видов 
спорта тоже постоянные гости крупнейшего мирового шоу моды.

А в прошлом, 2023 году великий Роджер Федерер, двадцати-
кратный победитель турниров «Большого шлема», был даже 
одним из ведущих этого великолепного праздника стиля, моды 
и красоты. Федерер, одетый в безупречный смокинг от Dior, стал 
соведущим Met Gala вместе с актрисой Пенелопой Крус и певи-
цей Дуа Липой. Гостями мероприятия также стали Энди Роддик, 
Серена Уильямс и Маттео Берреттини. Великие короли и коро-
левы корта также часто посещали Met Gala и в прошлые годы.

Спросите, почему? Потому что спорт —  это про совершенство 
человеческого тела, его красоту и силу. А теннис, как известно, 
в этом смысле один из самых гармоничных видов спорта. Люди, 
добивающиеся успеха в теннисе, посвятившие жизнь упорным 
тренировкам и изматывающим состязаниям, в итоге обязатель-
но достигают гармонии.

Поэтому‑то они так органично и даже великолепно выглядят 
в модной и стильной одежде, которая играет, если можно так 
сказать, «первую ракетку» в Метрополитен‑ музее, где традици-
онно проходит Met Gala.

Люди, которые занимаются спортом и носят красивую стиль-
ную одежду, знают, что они не просто нашли свой путь к гармо-
нии. Они знают, что их путь самый короткий.

Indever много лет рад быть им добрым и верным попутчиком. 
Мы любим спорт, любим теннис, а еще мы все знаем о том, как 
с помощью одежды можно приблизиться к совершенству и гар-
монии даже без десятилетий тренировок и турниров.

Приходите и убедитесь сами.

Fashion&Style

Праздник 
стиля, моды 
и красоты
Раз в четыре года проходят 
Олимпийские игры, которые 
многие считают самым главным 
событием в мире спорта. Раз в год, 
в начале мая, проходит Met Gala —  
событие, которое многие считают 
главным в мире моды и красоты. 

ГОРОДА� indever.com

Москва� Краснодар� Ростов-на-Дону
Санкт-Петербург� Новосибирск� Сургут
Екатеринбург� Омск� Тюмень
Казань� Пермь
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Противоречивое начало
35 пятисетовых матчей за две недели —  повторение рекорда 

турниров «Большого шлема», установленного на US Open 1983. 
Рекордный в истории «мэйджоров» супер тай‑брейк, выигран-
ный Анной Блинковой у Елены Рыбакиной, завершился со сче-
том 22:20 в пользу россиянки. Финиш беспроигрышной серии 
Новака Джоковича на мельбурнских кортах, которая продол-
жалась 2195 дней. И прочая, прочая, прочая. Уникальный полу-
чился турнир! Правда, перед стартом мы ведь с вами думали 
совсем о другом. В частности, о том, что он может стать очень 
удачным для российских теннисисток. Во‑первых, потому, что 
квалификацию на кортах Melbourne Park прошли сразу трое:  Ма-
рия Тимофеева, Алина Корнеева и Анастасия Захарова. Во‑вто-
рых, уж больно соблазнительно сложилась квалификация для 
наших лидеров —  Дарьи Касаткиной, которая только‑ только вер-
нула себе титул первой ракетки страны, Людмилы Самсоновой, 
Вероники Кудерметовой и Екатерины Александровой. Однако 

кажущаяся легкость старта обернулась провалом. На пятерых 
вместе с еще одной российской сеяной —  Анастасией Потапо-
вой —  они выиграли всего один матч… Усилиями Касаткиной, 
выбывшей во втором круге.

Детально в причинах этих неудач разбираться не будем. Без 
понимания нюансов подготовки в подобных случаях можно 
ориентироваться лишь на голые результаты, а это —  тупиковый 
путь. Придется с грустью констатировать, что Самсонова, завер-
шившая прошлый сезон на 16‑м месте в мировой классифика-
ции и ставшая по его итогам лучшей из россиянок, проиграла 
в январе на трех австралийских турнирах все три своих матча. 
И хотя в первом из них ее соперницей была 16‑летняя Мирра 
Андреева, которая, несмотря на прогресс своей чешской ровес-
ницы Бренды Фрухвиртовой, остается самой юной теннисист-
кой в первой сотне, подобная статистика Самсоновой говорит 
о том, что начало нового сезона у нее совсем не заладилось.

Кстати, об Андреевой, которая, дебютируя на Australian Open, 
второй раз в карьере дошла до четвертого круга на турнирах 
«Большого шлема», повторив свой прошлогодний уимблдон-
ский результат. Она очень порадовала победой, одержанной 
во втором круге над Онс Жабер. Встреча с известной туниской, 
занимающей в мировом рейтинге шестое место, была для Мир-
ры уже пятым матчем против теннисистки из первой десятки. 
В четырех предыдущих она неизменно терпела поражения, хотя 
порой и не без борьбы. Например, осенью в Пекине юная росси-
янка уверенно взяла первый сет у Елены Рыбакиной, но удержать 
преимущество не сумела. Вскоре после той неудачи Андреева 
полностью переключилась на тренировочный процесс. Избегая 
общения с прессой и лишнего давления на нервную систему, 
она начала подготовку к новому сезону во Франции, где бази-
ровалась и раньше, но под руководством российского тренера 
Кирилла Крюкова.

И такая линия поведения оказалась правильной. Вслед за 
недавним выходом в четвертьфинал на турнире в Брисбене, 
где она в  трех первых матчах отдала лишь десять геймов, 

Белорусский мотив 
в Мельбурне
Открытый чемпионат Австралии в этом году 
получился уникальным. На нем был повторен рекорд 
по количеству пятисетовых матчей, проведенных 
в рамках чемпионата «Большого шлема». Его финалист 
Даниил Медведев стал первым в истории теннисистом, 
который по ходу одного состязания провел на кортах 
в одиночном разряде более 24 часов. А его победитель 
итальянец Янник Синнер прервал мельбурнскую 
гегемонию Новака Джоковича, выглядевшую бесконечной.

Евгений Федяков
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последовала первая победа над соперницей из мировой эли-
ты, причем победа безоговорочная. К тому, что Андреева сумеет 
справиться с Жабер, безусловно, имелись определенные пред-
посылки. Это, судя по ее пресс‑ конференции после матча пер-
вого круга, понимала и сама Онс, которая, в отличие от боль-
шинства других представительниц топ‑10, делает ставку не на 
мощь или стабильность, а на разнообразную, порой очень зре-
лищную игру с разнообразными подрезками и подкрутками. 
В данном случае проблема Жабер заключалась в том, что для 
покрытия, уложенного в Мельбурне, такой стиль не очень под-
ходит, поскольку у умелых соперниц, которые находятся в хоро-
шем физическом состоянии, появляется возможность приспо-
сабливаться к разнообразным вращениям мяча и догонять его 
даже после самых искусных укороченных ударов. Андреева же 
обладает разнообразной темповой игрой, и неудивительно, что 
на корте Рода Лейвера она полностью диктовала свои условия. 
Первый сет продолжался всего 20 минут, второй —  чуть более 
получаса. Россиянка с ювелирной точностью разводила сопер-
ницу по углам, переигрывала ее в обменах ударами на задней 
линии, а порой ставила в тупик своими укороченными. В ито-
ге —  6/0, 6/2, и перед Андреевой открылись неплохие перспек-
тивы для выхода в четвертьфинал.

Достичь его, правда, не удалось. В четвертом круге росси-
янку остановила чешка Барбора Крейчикова, чемпионка «Ро-
лан Гаррос — 2021». Но перед этим Мирра, пожалуй, впервые 
на крупных турнирах продемонстрировала не только мастер-
ство, но и впечатляющую твердость духа. Дело в том, что фран-
цуженка Диан Парри вела в третьем сете 5/1, а в восьмом гей-
ме на подаче Андреевой имела сетбол. Тем не менее, Мирре 
все‑таки удалось переломить ход поединка и оставить за собой 
супер тай‑брейк. Раньше подобные спасения на «мэйджорах» 
ей не удавались, а это значит, что Мирра постепенно взрослеет 
и из чудо‑девочки мирового тенниса превращается в настоя-
щего турнирного бойца.

Такие бойцы, кстати, у нас всегда были и есть. Взять, напри-
мер, Анну Блинкову, которая сенсационно остановила Елену Ры-
бакину. Их матч стал ярчайшей иллюстрацией хлипкости про-
гнозов, которые принято давать на основании всевозможных 
статистических показателей. В пользу представитель-
ницы Казахстана вроде бы говорило практически 
все: и прошлогодний выход в финал Australian 
Open, на пути к которому она была очень хо-
роша, и недавний титул, завоеванный на 
турнире в Брисбене, где Елена в решающем 
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матче отдала всего три гейма Арине Соболенко, и серия из две-
надцати побед подряд над соперницами, не входящими в чис-
ло 50 лучших, начавшаяся еще в мае прошлого года на турнире 
в Риме, и удручающее начало сезона для Блинковой, которая, 
в свою очередь, на недавних состязаниях в Окленде и Хобарте 
проигрывала на старте оппоненткам, стоявшим за пределами 
первой сотни.

Вообще‑то в карьере 25‑летней теннисистки из Подмосковья, 
которая давно в основном тренируется во Франции, уже имелся 
один громкий успех на турнирах «Большого шлема» —  на про-
шлогоднем «Ролан Гаррос» Блинкова в упорнейшей борьбе оста-
новила обожаемую парижской публикой француженку Каролин 
Гарсию. Россиянка, безусловно, многое умеет и обладает бой-
цовским характером, но ее ахиллесова пята —  стабильность. 
Поэтому после того, как Рыбакина, уступив первый сет, восста-
новила равновесие по партиям, казалось, что самое сложное 
для нее осталось позади.

На самом же деле самое интересное только начиналось. 
В третьем сете Блинкова повела —  4/2, позволила сопернице 
догнать себя, после чего дважды неудачно подала на матч в де-
сятом и двенадцатом геймах, упустив при счете 6/5 два матчбо-
ла. В конце концов дело дошло до супер тай‑брейка, который на 
Australian Open в решающей партии играется до десяти очков. 
И он, завершившись в пользу Блинковой —  22:20, стал самым 
длинным тай‑брейком за всю историю турниров «Большого 
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шлема» в одиночном разряде. Мужчины до этого на «мэйджо-
рах» трижды разыгрывали на тай‑брейках по 38 очков, а у жен-
щин предыдущий рекорд был установлен в прошлом году на 
Уимблдоне, где украинка Леся Цуренко переиграла румынку 
Ану Богдан со счетом 20:18.

В данном случае по ходу тай‑брейка Блинкова не реализова-
ла пять матчболов, а Рыбакина —  шесть, причем один из них, 
при счете 18:17, вполне может претендовать на звание самого 
драматичного розыгрыша всего турнира. Перебегая из одного 
угла в другой и с громадным трудом отражая практически без-
надежные мячи, Блинкова каким‑то чудом перешла в контрата-
ку, поставив Рыбакину в проигрышное положение. Последнее 
очко россиянка выцарапала после ошибки соперницы, которая 
у сетки попробовала сыграть как можно агрессивнее и напра-
вила мяч в небольшой аут. Проиграв тай‑брейк за 31 (!) минуту, 
Рыбакина тут же покинула корт Рода Лейвера, а публика устрои-
ла стоячую овацию Блинковой, назвавшей этот день лучшим 
в своей жизни.

Калинская выходит из тени
Кроме Андреевой и Блинковой, в списке россиянок, которые 

порадовали нас в Мельбурне, разумеется, есть еще несколько фи-
гуранток. Скажем, Элина Аванесян остановила гречанку Марию 
Саккари, которая, находясь в первой десятке, в последнее время 
терпит хронические неудачи на турнирах «Большого шлема», че-
тырежды подряд не сумев пройти на них дальше второго круга.

По‑своему отличились все три теннисистки, прошедшие ква-
лификацию. Юная Алина Корнеева, чемпионка прошлогоднего 
юниорского Australian Open, показала привлекательный ата-
кующий теннис в первом матче основной сетки против опыт-
ной тягучей испанки Сары Соррибес Тормо и смогла победить 
в трех партиях. Воспитанница теннисной школы московско-
го «Спартака», которая к этому сезону готовилась в основ-
ном в Испании в академии Рафаэля Надаля, дебютиро-
вала на соревнованиях уровня WTA еще в прошлом году, 
когда прошла один круг на турнире в Гонконге. Обладая 

хорошими физическими данными, Корнеева пока находится 
в середине второй сотни взрослой мировой классификации, но 
имеет отличные перспективы.

Отличилась и  Анастасия Захарова  —  уже не такая юная 
22‑летняя теннисистка, которая переключилась на теннис, за-
нимаясь дзюдо. Редкий по нынешним временам случай! Она 
прошла два круга, обыграв Юлию Путинцеву и Кайю Юван, но 
чуть‑чуть не дожала польку Магдалену Фрех, которая взяла верх 
примерно за три часа. Еще большего добилась Мария Тимофее-
ва, которая во время турнира стояла в рейтинге всего на 170‑м 
месте (между прочим, внучка народной артистки России, извест-
ной пианистки Любови Тимофеевой). Эта девушка не склонна 
откладывать на потом важные дела. Полгода назад она стала 
автором едва ли не главной сенсации всего прошлого сезона —  
взяла титул на своем первом же турнире WTA в Будапеште, да 
еще попав в основную сетку в качестве лаки лузера. Теперь же, 
пройдя отборочную стадию на Australian Open, 20‑летняя дебю-
тантка чемпионата «Большого шлема» добралась до четвертого 
круга. Это произошло после того, как под ее натиском не устояли 
сразу три известные оппонентки —  опытнейшая француженка 
Ализе Корне, считавшаяся в свое время одной из самых неудоб-
ных соперниц для знаменитой Серены Уильямс, экс‑первая ра-
кетка мира датчанка Каролина Возняцки, чемпионка Australian 
Open пятилетней давности, и находящаяся в расцвете сил полу-
финалистка прошлогоднего «Ролан Гаррос» представительница 
первой двадцатки бразильянка Беатрис Хаддад Майя.

Поначалу казалось, что Тимофеевой с ее невысоким ростом 
будет крайне тяжело противопоставить что‑то толковое пре-
дельно агрессивному теннису, в который любит играть Хаддад 
Майя. В первых трех геймах россиянка взяла лишь три очка. 
Однако постепенно она приспособилась к стилю соперницы, 

стала догонять сложные мячи и остро контратаковать, ча-
сто используя великолепные удары слева по линии. В ито-
ге —  прыжок в 1/8 финала, где Тимофееву остановила 
украинка Марта Костюк, и дебют в первой сотне миро-
вого рейтинга.

Однако главный российский сюрприз женского Australian 
Open все же преподнесла Анна Калинская. По крайней мере, 

заранее предположить, что из 15 наших теннисисток именно 
она в итоге покажет лучший результат и дойдет до четвертьфи-

нала, никто не мог. Сестра Николая Калинского, полузащит-
ника и одного из лидеров футбольного клуба «Пари Ниж-
ний Новгород», долго ждала своего часа. Начав попадать 
в основные сетки взрослых турниров «Большого шлема» 

пять лет назад, она до нынешнего сезона одержала на них 
лишь одну запоминающуюся победу, обыграв на US Open 2018 

американку Слоан Стивенс, на тот момент десятую ракетку мира. 
Технически чистая игра россиянки нередко радовала глаз, но 
слишком часто мешали травмы. А еще Калинской недоставало 
физической мощи, без которой в женском теннисе сейчас трудно 
претендовать на многое. Для успешного выступления на «мэй-
джорах» теннисисткам такого плана обязательно требуется хо-
роший тренер, умеющий раскрыть сильные стороны своей под-
опечной, нивелировав ее недостатки, масса терпения и хотя бы 
чуть‑чуть везения. И сейчас к услугам Калинской наконец ока-
зался весь этот победный набор. Приехав в Мельбурн вместе со 
своим тренером, известной теннисисткой 1990‑х годов аргентин-
кой Патрисией Тарабини, которая в США работает с россиянкой 
уже около пяти лет, она дождалась своего часа.

Анализируя сенсационный выход в четвертьфинал Калин-
ской, финалистки Открытого чемпионата Франции 2015 года 
среди девушек, которой ранее на Australian Open, «Ролан Гар-
рос» и Уимблдоне ни разу не удавалось пройти хотя бы пер-
вый круг, конечно, нельзя сбрасывать со счетов фактор удачи. 
Неожиданная победа Блинковой над Рыбакиной кардиналь-
ным образом изменила расклад сил в этой части сетки. Прав-
да, сама Анна, которая в конце прошлого сезона после травмы 
вернулась в первую сотню мировой классификации и занимала 
там перед «мэйджором» в Мельбурне 75‑е место, тоже сделала Ф
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немало. Начав турнир непростым трехсетовым матчем против 
американки Кэти Волынец, пробившейся в основную сетку через 
квалификацию, она справилась с двумя соперницами, которые 
стоят в рейтинге выше, —  голландкой Аранчей Рус и своей дав-
ней знакомой Слоан Стивенс.

Следующая встреча Анны, с 31‑й ракеткой мира Жасмин Пао-
лини, представлялась противоборством двух равных по классу 
теннисисток, но вышло иначе. Итальянка грешила ошибками, 
не справлялась с выверенными атаками Калинской, а в начале 
второй партии даже не сумела взять чужую подачу с трех под-
ряд брейк‑ пойнтов. В итоге Калинская, которой страдания Паоли-
ни лишь добавили уверенности, оформила свою самую быструю 
победу на нынешнем турнире —  6/4, 6/2 за 1 час 17 минут. Суще-
ствовал, правда, и иной, еще более успешный вариант. Но чтобы 
забраться в третий десяток, Анне требовалось обыграть доста-
точно сильную китайскую теннисистку Чжэн Циньвэнь, которая 
в прошлом сезоне выиграла два турнира WTA, была в четверть-
финале US Opеn и на момент Открытого чемпионата Австралии 
была 15‑й ракеткой мира. Сделать этого Калинской, которая в тот 
день впервые в жизни вышла на арену Рода Лэйвера, не удалось, 
но она все равно заслуживает самых добрых слов. Бонусом к пер-
вому попаданию в восьмерку сильнейших на «мэйджорах» для 
Калинской стал рывок в рейтинге сразу на 37 позиций вверх —  на 
38‑е место. Правда, сама Анна мечтает о первой двадцатке. Оста-
ется лишь продолжать в том же духе, и тогда эта цель ей обяза-
тельно покорится.

Дважды два по-белорусски
Расклад сил перед началом женского турнира выглядел абсо-

лютно типичным для последних месяцев. На титул реально пре-
тендовали четыре теннисистки:  Ига Свёнтек, Арина Соболенко, 
Коко Гауфф и Елена Рыбакина. В зависимости от личных симпа-
тий порядок фамилий в этом списке можно было тасовать, но 
суть от этого не менялась. Чтобы вмешаться в их борьбу, нужно 
было обладать не только куражом, но и стабильностью. А вот 
с ней у подавляющего большинства тех, кого в женском тенни-
се принято считать темными лошадками, в последнее время 
огромные проблемы.

В итоге сенсации не произошло. После того, как вслед за Рыба-
киной выбыла из борьбы и Свёнтек, видимо, подготовившаяся 
к этому Australian Open не очень хорошо и проигравшая в треть-
ем круге в трех сетах чешке Линде Носковой, стало ясно, что чем-
пионкой практически наверняка станет теннисистка из нижней 
половины сетки. В итоге полуфинал между Ариной Соболенко 
и Коко Гауфф стал главным матчем турнира. Белоруска и аме-
риканка встретились впервые после того, как в финале US Open 
Гауфф победила в трех партиях. Тогда в Нью‑ Йорке Соболенко 
очень уверенно выиграла первый сет, но затем не без помощи 
болельщиков, горячо поддерживавших ее соперницу, растеря-
ла свое преимущество. Теперь публика была настроена более 
нейтрально, и все сложилось для белоруски гораздо удачнее. 
Ей снова не удалось избежать перепадов в игре, но агрессив-
ный теннис на задней линии, главное оружие Арины, в целом 

работал стабильно, давая сбои не в самых важных розыгры-
шах, и в данном случае этого хватило для того, 

чтобы обыграть упорную Гауфф.
О прогрессе, которого добилась амери-

канка за последний год, говорит хотя бы 
то, что, уступая белоруске в росте 8 см, она, 

пусть и незначительно, на 4 км/ч, но все‑таки 
превосходит ее в средней скорости первой по-
дачи. Правда, в теннисе, тем более женском, где 
успех во многом зависит от качественного прие-

ма, подобное достоинство не всегда является 
решающим. Поначалу Соболенко уверенно 
справлялась с подачей Гауфф, и к середине 
первой партии ее преимущество выглядело 
очень большим. Однако, уступая 2/5, амери-

канка взяла несколько равных геймов. Гауфф Ф
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даже сама подавала на сет, но сделала это неудачно. В итоге Со-
боленко классно провела тай‑брейк, а во втором сете восполь-
зовалась тем, что соперница дрогнула при счете 4/4.

Соотношение сил в финале было очевидно. Будучи доста-
точно умелой теннисисткой, Чжэн Циньвэнь, переигравшая во 
втором полуфинале украинку Даяну Ястремскую, пока не обла-
дает игровыми качествами, которые могут поставить в тупик 
такую мощную соперницу, как Соболенко. У китаянки очень 
приличный удар слева, но справа она, как правило, посылает 
мяч не столь жестко, а в перестрелках с белоруской это чревато 
неприятными последствиями. Об этом, кстати, говорил и резуль-
тат их единственного матча друг с другом —  четвертьфинала 
прошлогоднего US Open, в котором Чжэн Циньвэнь взяла всего 
пять геймов. Словом, нельзя было сказать, что перед Ариной 
выросла непреодолимая китайская стена. И через эту преграду 
она перешагнула сравнительно легко.

Накануне финала просматривалась любопытная историче-
ская параллель: в 2013 году другая белорусская теннисистка, 
Виктория Азаренко, тоже защищала свой австралийский титул 
в матче против китаянки Ли На, причем сделала это успешно. 
Вот и сейчас белорусская школа тенниса взяла верх над китай-
ской. Интриги в финале не просматривалось ни под каким уг-
лом. Самая мощная теннисистка мировой элиты бомбила дру-
гую половину корта эйсами и терзала свою соперницу могучими 
атаками с задней линии, методично ликвидируя китайскую меч-
ту. Соотношение очков, выигранных ударами навылет —  19:14 
в пользу Чжэн Циньвэнь, странно лишь на первый взгляд. Про-

сто она много раз дотягивалась до мяча ракеткой, 
не имея реальных шансов отбить его в корт, в то 
время как Соболенко зачастую не утруждала 
себя лишней беготней, понимая, что победа 
от нее никуда не уйдет. Шанс китаянки заклю-

чался в том, что ее соперница, порой склонная 
к срывам по причине не самой стабильной психики, не сможет 
справиться с грузом ответственности. В карьере Соболенко 
можно найти немало подобных историй, но в данном случае 
она совладала с собой.

В итоге —  6/3, 6/2. Китайская подопечная еще совсем молодо-
го 35‑летнего испанского тренера Пере Рибы, который в 2011 году 
был 66‑й ракеткой мира и, кстати, имеет прямое отношение 
к прошлогоднему прогрессу Коко Гауфф, продержалась 1 час 
16 минут. Учитывая предматчевый расклад, это можно считать 
определенным достижением. Еще большим успехом для Чжэн 
Циньвэнь является ее подъем на седьмое место в мировом рей-
тинге. В первой сотне классификации Женской теннисной ассо-
циации сейчас находятся семь представительниц Китая, так что 
можно говорить о переходе количества в качество. У Соболен-
ко, впрочем, куда более длинный список поводов для гордости.

Во‑первых, защищать женский титул в Мельбурне никому 
не удавалось более десяти лет. Последней теннисисткой, ре-
шавшей эту задачу в 2013 году, была Виктория Азаренко: то 
есть, теперь на счету белорусок четыре победы в Мельбурне. 
Во‑вторых, в семи матчах Соболенко отдала всего 31 гейм, при-
чем она прошла не самую простую сетку. Все это, правда, пока 
не позволило Арине возвратиться на вершину мирового рей-
тинга, где по‑прежнему находится Свёнтек. Разрыв между ними 
после Australian Open составлял примерно 900 очков. Но в фев-
рале польской теннисистке предстоит защищать более 1000 
баллов на турнирах в Дохе и Дубае. И если там что‑то для Иги 
пойдет не так, у Арины появится возможность снова стать пер-
вой в мире.

Десятый четвертьфинал Рублёва
От мужского турнира, мы, россияне, конечно, ждали боль-

шего. Все‑таки похвастаться двумя игроками в первой десятке 
сейчас может только одна страна.

Начнем с Андрея Рублёва, который стал единственным игро-
ком первой десятки, решившим начать новый сезон на турнире 
АТР в Гонконге, который проводился после перерыва в 22 года. Ф
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Для Даниила Медведева 
этот Australian Open 
получился почти таким 
же стандартным, 
как для Рублёва
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Разминка получилась удачной. Россиянин взял титул, хотя 
и не без труда. А затем сразу же прилетел в Мельбурн, получив 
неделю на адаптацию и качественные тренировки.

В целом Рублёв очень неплохо отыграл этот Australian Open. 
Он вытянул два тяжелейших пятисетовых матча. На стар-
те одолел бразильца Тиагу Зейбота Вилда, который в прошлом 
году сенсационно обыграл в первом круге «Ролан Гаррос» Да-
ниила Медведева, а в Мельбурне выигрывал у Андрея на реша-
ющем супер тай‑брейке —  5:0. В четвертом же круге Рублёву 
противостоял Алекс де Минор, австралийская надежда и весь-
ма непростой для него соперник. Проведя в прошлом сезоне 
четыре финала на турнирах АТР и выиграв один из них, в Ака-
пулько, 24‑летний австралиец перед домашним «мэйджором» 
впервые пробился в топ‑10. Быстрые ноги, прекрасное чувство 
мяча, позволяющее использовать самые разнообразные вра-
щения, и завидная стойкость —  козыри, с которыми можно пре-
тендовать на многое, даже не отличаясь мощью. С этой точки 
зрения Алекс, тренирующийся под руководством бывшей пер-
вой ракетки мира и капитана австралийской сборной в Кубке 
Дэвиса Ллейтона Хьюитта, представлял собой полную противо-
положность американцам Себастьяну Корде и особенно Крису 
Юбэнксу —  двум теннисистам более силового плана, с которы-
ми Рублёв уверенно разобрался в двух предыдущих раундах.

Встреча Рублёва с Алексом де Минором после окончания 
турнира вошла в пятерку самых ярких его событий по версии 
организаторов. Алекс бился до конца. Но его проблема заклю-
чалась в очень энергозатратной игре. Она постепенно выса-
сывала из теннисиста силы, без которых невозможно успешно 
доигрывать пятисетовые марафоны. Рублёв, конечно, тоже вы-
глядел уставшим и все чаще допускал ошибки, выполняя свои 
коронные удары справа на прямых ногах, но резервы де Мино-
ра истощались гораздо быстрее. Отыграв брейк в пятом гейме 
четвертого сета, он тут же снова потерял подачу, отдал партию 
и полностью потерял нить игры.

Рублёв был весьма неплох и в противоборстве с будущим 
чемпионом Янником Синнером. Однако предотвратить то, что 
еще полторы недели назад выглядело наиболее логичным, рос-
сиянин все‑таки не сумел. В итоге Андрей остановился на чет-
вертьфинальной стадии «мэйджоров» в десятый раз подряд, 
и лишь время сможет ответить на вопрос, когда ему удастся пре-
рвать свою печальную уникальную серию.

Впрочем, в целом начало нынешнего сезона сложилось для 
Рублёва успешно. Турниры в Гонконге и Мельбурне принесли 
ему 650 рейтинговых очков, что является хорошим январским 
показателем для игрока первой десятки. В четвертьфинале он 
не заслуживал поражения в трех сетах, но нарвался на очень 
мощного соперника, будущего чемпиона. Так бывает. Тем не ме-
нее, прогресс в качестве второй подачи и удара слева, а также 
хорошая физическая готовность, которую Рублёв продемон-
стрировал в Мельбурне, намекают на то, что рано или поздно 
он найдет выход из четвертьфинального лабиринта, в котором 
заблудился на «мэйджорах».

Марафоны Медведева
Парадокс, но можно сказать, что для Даниила Медведева этот 

Australian Open получился почти таким же стандартным, как для 
Рублёва. Конечно, выход в финал —  это всегда особый случай, 
но ведь Медведев достиг этой стадии на турнирах «Большого 
шлема» уже в шестой раз, в том числе трижды это случилось 
именно в Мельбурне. На самом же деле акценты здесь следует 
расставить иначе. Ведь в общей сложности Медведев в семи 
матчах провел на мельбурнских кортах 31 сет и более суток —  
точнее, 24 часа 17 минут, что является рекордом для турниров 
«Большого шлема». Объяснить это можно минимум двумя при-
чинами. Одна из них —  экспериментальное расписание Даниила 
на старте сезона, точнее его отсутствие, поскольку он впервые 
начал выступать в январе непосредственно на Australian Open, 
пропустив промежуточные турниры. Во‑вторых, достаточно 
высокий средний уровень соперников в Мельбурне.

Взять хотя бы его первого оппонента —  дебютанта Australian 
Open Теренса Атмана —  типичного представителя богатой на 
самобытные таланты французской теннисной школы, который, 
не имея выдающихся достижений, в хороший для себя день 
может представлять опасность даже для игроков топ‑10. Рос-
лый левша с мощной подачей и своим игровым почерком, он 
пока обладает минимальным опытом выступлений на турни-
рах уровня АТР, но, безусловно, имеет неплохие перспективы. 
Встречи с такими парнями требуют от фаворитов максималь-
ного внимания от начала и до конца. Иначе можно легко столк-
нуться с проблемами, которые в начале первой недели турнира 
«Большого шлема» никому не нужны, а порой и нарваться на 
нокаут в виде сенсационного поражения. В данном случае худ-
шего сценария Медведеву удалось избежать: в четвертом сете 
на 30‑градусной жаре Атман не смог продолжить игру из‑за судо-
рог. Хотя во время этого матча был отрезок, когда болельщикам 
россиянина стало тревожно.

Через день Даниил встречался с финном Эмилем Руусувуори, 
который в начале года набрал хорошую форму, и играл с Рублё-
вым в финале Гонконга. Первый сет начался примерно в 23:15 по 
Мельбурну, а в 3 часа ночи, когда перед началом заключитель-
ной партии соперник россиянина на время ушел в подтрибун-
ное помещение, еще было ничего не ясно. Поначалу ситуация 
складывалась для Медведева очень плохо. Первые две партии 
остались за Руусувуори, и, хотя россиянин пытался изменить 
ход борьбы, вариантов для реального перелома не просматри-
валось. Но постепенно финн стал уставать, и Медведеву в тре-
тий раз за карьеру удалось отыграться со счета 0:2 по партиям. 
Ключевым оказался тай‑брейк четвертого сета, в котором Дани-
ил выглядел на голову сильнее. После этого Руусувуори, которо-
му потребовалась помощь врача в связи с травмой плеча, явно 
сник. В итоге пятый сет закончился со счетом 6/0, причем матч 
завершился в 3:40 по Мельбурну, спустя 4 часа 23 минуты после 
его начала. Показательно, что на следующий день Карен Хачанов 
рассказывал, что уже утром видел Медведева на мельбурнских 
кортах. Судя по всему, в ту ночь россиянин спал совсем чуть‑чуть.
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Самой легкой игрой для Медведева стал матч третьего кру-
га против канадца Феликса Оже‑ Альяссима, которого до этого 
он обыграл шесть раз подряд, в том числе в четвертьфинале 
Australian Open 2022 года, когда сумел ликвидировать дефи-
цит в два сета. На этот раз все закончилось в трех партиях. Сле-
дующий соперник, португалец Нуну Боргес, неожиданно обы-
гравший победителя турнира в Брисбене болгарина Григора 
Димитрова —  был новым человеком в 1/8 финала турниров 
«Большого шлема». Пройдя через горнило американского сту-
денческого тенниса, он сравнительно поздно заиграл на про-
фессиональном уровне, но в прошлом году победил на трех 
«челленджерах» и закрепился в первой сотне. Интересно, что за 
всю историю до четвертого круга на «мэйджорах» в мужском или 
женском одиночном разряде добирался лишь один игрок из Пор-
тугалии —  Жоао Соуза, которому это удавалось на US Open 2018 
и Уимблдоне‑2019. То есть успех Боргеса в этом матче считался 
бы большой сенсацией, и для того, чтобы она родилась, ему 
требовалось предпринять нечто неординарное.

Однако в теннисе португальца пока не про-
сматривается таких особенностей, с по-
мощью которых можно было бы полно-
стью развалить игру таких грандов, 
как Медведев. Нуну обладает непло-
хим чувством мяча, позволяющим 
ему успешно пользоваться укоро-
ченными ударами, и высокой ста-
бильностью на задней линии. Но 
по большому счету, этот поздно 
раскрывшийся мастер —  всего 
лишь типичный середняк, каких 
в топ‑100 не один десяток. Дело 
шло к уверенной победе рос-
сиянина, когда при счете 5/2 

в третьей партии он, по его словам, почувствовал усталость 
из‑за беготни, к которой вынудил его Боргес. Наступил про-
вальный отрезок для Медведева. Он зачастил двой ными ошиб-
ками и, упустив матчбол в десятом гейме, подарил сет своему 
оппоненту. Лишний сет, проведенный на корте Рода Лейвера, 
не помешал россиянину спустя два года вернуться в четверть-
финал Australian Open, но очередной временный спад в его игре 
вызвал тревогу. Ведь дальше следовал четвертьфинал против 
Хуберта Хуркача. А это было уже очень опасно.

С точки зрения игровой стилистики и психологической подо-
плеки матч с поляком идеально вписался в этот изматывающий, 
но в целом успешный для Даниила Australian Open. За мощными 
подачами и блестящими комбинациями в исполнении россия-
нина следовали двой ные ошибки и неудачные розыгрыши, за 
блестящими отрезками —  резкие спады, а Хуркач не собирался 
сдаваться до последнего. Но в четверке сильнейших все‑таки 
оказался Медведев. А это значит, что пал довольно старый рос-
сийский рекорд —  по количеству выходов в полуфиналы тур-
ниров «Большого шлема» в мужском одиночном разряде, кото-
рый на Уимблдоне в 2008 году установил Марат Сафин. У него 
осталось семь таких полуфиналов, а у Медведева стало восемь. 
Кроме них на этой стадии «мэйджоров» шесть раз играл Евгений 
Кафельников, четырежды —  Николай Давыденко, по два раза —  
Михаил Южный и Карен Хачанов. Кстати, удачными же для росси-
ян оказались лишь 12 из 28 предыдущих полуфиналов, и больше 
всего —  пять побед —  до этого было также на счету Медведева.

Все шло к тому, что в полуфинале Даниил сыграет с Карлосом 
Алькарасом, но вышло иначе. Испанец, приехавший в Мельбурн 
без своего постоянного тренера Хуана Карлоса Ферреро, пере-
несшего в декабре сложную операцию, сенсационно потерпел 
поражение в четырех сетах от Александра Зверева, который, 
подобно Медведеву, тоже решал тяжелейшие задачи, выиграв 

Синнеру на момент его победы в Мельбурне 
исполнилось 22 года и 5 месяцев. Как большой 
мастер он развивается примерно такими 
же темпами, как Роджер Федерер
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два матча на супер тай‑брейках в пятых партиях. Для немецко-
го теннисиста победа над Алькарасом стала знаковой. Он впер-
вые справился на турнирах «Большого шлема» с соперником из 
первой пятерки мирового рейтинга, а с Медведевым играл уже 
в 19‑й раз. Счет в этой серии был в пользу россиянина —  11:7, 
правда, все предыдущие матчи игрались из трех партий, по-
скольку проходили не на «мэйджорах».

Кульминацией этого великолепного полуфинала, безусловно, 
стала концовка четвертой партии. К тому времени немецкий тен-
нисист взял первый и второй сеты, уступил тай‑брейк третьего 
и, как ни старался, никак не мог довести дело хотя бы до пер-
вого матчбола. При счете 5:5 на тай‑брейке Зверев выполнил 
неплохую первую подачу, скорость которой составила 196 км/ч, 
и Медведев, не имея другого варианта, выполнил прием ударом 
справа, причем не крученым, а резаным. Собственно, это даже 
был не удар. Даниил просто удачно подставил ракетку, и мяч, 
хитро закрутившись и едва перелетев через сетку, упал на чу-
жую половину корта, еле‑еле отскочив от нее. Шансов добежать 
к мячу и ответить у Зверева не было, а еще через полминуты 

последовал безукоризненный эйс Медведева. Вот 
так, буквально двумя удачными касаниями, ему 
удалось оставить за собой сет и послать немец-
кого теннисиста в психологический нокдаун, 
оправиться от которого тот уже не сумел.

Впрочем, таким же особенным, как тот фено-
менальный прием, оказался для Медведева весь 

Australian Open. Этот турнир продемонстрировал, 
что в свои 27 лет один из самых стабильных пред-

ставителей мировой элиты продолжает прибавлять. 
Медведев ведь отнюдь не красовался, повторяя на 

пресс‑ конференциях, что в этом году он решил во мно-
гом изменить свое отношение к происходящему вокруг 

корта и старается не отвлекаться на провокации болель-
щиков и возможные ошибки судей. Это на самом деле вполне 

осознанная линия поведения, которая помогает третьей ра-
кетке мира сохранять спокойствие в критические моменты.

Ну и, разумеется, налицо очевидный прогресс, которого Мед-
ведев добился в плане выносливости. Да, его теннис в Мель-
бурне был далеко не идеален. Но для того, чтобы выиграть 
за две недели три пятисетовых матча, в двух из них уступая 
0:2 по сетам, необходим гигантский запас прочности. Правда, 
для полноты картины следует отметить еще и то, что на пресс‑ 
конференции Зверев рассказал о своем неважном самочувствии. 
После победы над Алькарасом у него поднялась температура, 
и в середине полуфинала оставалось уже не слишком много сил.

Фактор Синнера
В другом полуфинале произошла сенсация: Янник Синнер 

в четырех сетах одолел Новака Джоковича. Чтобы оценить зна-
чимость этого результата, достаточно вспомнить, что в преды-
дущий раз серб терпел поражение в Мельбурне еще в январе 
2018 года, когда в четвертом круге его обыграл малоизвестный 
кореец Чон Хён. С тех пор Джокович выиграл там четыре титула 
и 33 матча, но против Синнера случилось самое настоящее недо-
разумение. Новак был бледной тенью самого себя. «Сегодняш-
ний уровень шокировал меня», — признался он после игры.

Нельзя сказать, что перед началом матча Джокович выгля-
дел явным фаворитом. Победу Синнера никак нельзя было ис-
ключать, ведь в конце прошлого сезона он выиграл у серба два 
матча из трех —  на групповом этапе АТР Finals в Турине, в полу-
финале Кубка Дэвиса, и уступил лишь в туринском титульном по-
единке. Однако превосходство, которое итальянец имел практи-
чески во всех компонентах, выглядело просто ошеломительным.

Говорить о закате эры Джоковича пока несерьезно. За послед-
ние годы он уже проигрывал очень важные матчи Даниилу Мед-
ведеву и Карлосу Алькарасу, так что, возможно, сейчас просто 
пришла очередь Синнера, набравшего отличный ход. Эффект-
ная концовка прошлого сезона в исполнении итальянца, кото-
рый впервые c 1976 года привел свою команду к завоеванию 

«Серебряной салатницы», нашла свое продолжение. Не прове-
дя, подобно Медведеву, ни одного разминочного турнира перед 
Australian Open, он, в отличие от россиянина, на пути к финалу 
смотрелся очень ровно. И, кроме Джоковича, обыграл несколь-
ко малоизвестных оппонентов, а также двух российских масте-
ров —  прошлогоднего полуфиналиста Карена Хачанова, кото-
рый, кстати, дошел до четвертого круга и свою задачу минимум 
на этом турнире все же решил, и Андрея Рублёва.

В ситуации, когда Янник в шести предыдущих матчах провел 
на мельбурнских кортах чуть менее 15 часов, а Даниил — 20 с по-
ловиной, соотношение сил перед финалом выглядело очевид-
ным. За подвиги, которые россиянин по ходу турнира регулярно 
совершал на фоне постоянного недосыпания из‑за позднего за-
вершения большинства матчей, заплачена очень дорогая цена. 
Поэтому было ясно: добиться успеха Медведев может лишь в том 
случае, если сам с самого начала матча будет действовать без-
упречно, не допуская провальных отрезков, а соперник в своем 
первом решающем матче на «мэйджорах» почувствует тяжелый 
груз психологического давления. Иначе Синнер, чей плотный аг-
рессивный теннис сейчас близок к идеалу, неизбежно возьмет 
дело под свой контроль, и тогда россиянину придется очень туго.

Любители тенниса, которым посчастливилось увидеть этот 
великолепный финал, могли сразу прочувствовать момент, ко-
гда в нем все изменилось. В подобных случаях не обязательно 
считаться великим экспертом. Достаточно просто самому иногда 
выходить на корт, испытывая состояние, которое на спортивном 
сленге называется мандражом. Порой оно совершенно не зави-
сит от твоих внутренних установок и возникает как бы само со-
бой. А потом, когда почти все потеряно и тебе уже практически 
нечего терять, так же само собой исчезает. Поэтому, когда дебю-
тант финалов турниров «Большого шлема» Янник, проигравший 
первый сет и отстававший во втором 1/5, буквально на глазах 
резко прибавил, стало ясно, что для героического Даниила все 
только начинается. И что перелом, аналогичный тому, который 
совершил в решающем матче Australian Open 2022 против рос-
сиянина Рафаэль Надаль, уступавший тогда 0:2 по партиям, увы, 
не исключен. Хотя и с точки зрения психологии, и по содержа-
нию игры это были совершенно разные финалы.

Дебют здорово напоминал финал итогового турнира в Ту-
рине, который Синнер без вариантов отдал Джоковичу. Тогда 
итальянец тоже перегорел перед выходом на корт, а когда ско-
ванность прошла, было уже поздно, поскольку матч игрался из 
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трех партий. Заслуга Медведева в подобном развитии событий, 
безусловно, тоже была велика. Россиянин, которого экс‑первая 
ракетка мира Джон Макинрой считает теннисным гроссмей-
стером и едва ли не самым искушенным мастером тактической 

борьбы в нынешней мужской элите, не только вышел на корт 
с предельной концентрацией внимания, но и выбрал не самый 
типичный для себя план. Он принимал подачу Синнера гораздо 
ближе к задней линии, чем обычно и пытался играть не на удер-
жание мяча, остро атакуя при первой возможности.

Увы, но в пятисетовом формате Янник имел небольшой за-
пас по времени, который ему удалось использовать. Догнать 
Даниила во втором сете он все‑таки не смог, однако в третьей 
партии на корте Рода Лейвера пошла уже совсем другая игра. 
Стоило Синнеру прибавить в точности подачи и наладить свой 
ритм на задней линии, как Медведев был вынужден заиграть 
чуть‑чуть аккуратнее. И этих минимальных изменений италь-
янцу хватило для того, чтобы в десятом гейме третьей партии 
сделать единственный в ней брейк. В середине четвертой пар-
тии, понимая, что наступил критический момент, россиянин 
попробовал дожать соперника, выдавливая из себя последние 
запасы физической энергии. Но не получилось. После игры Мед-
ведев не скрывал, что устал. «Вчера на тренировке я думал: “Как 
я буду играть в финале? Как буду двигаться?” Мой физиотерапевт 
проделал огромную работу, чтобы я был снова готов. Но в конце 
были моменты, когда Янник не выглядел таким уставшим, как 
мои соперники до этого в пятых сетах, и баланс сил изменил-
ся», — сказал он на пресс‑ конференции.

Пятую партию нельзя было считать пустой формальностью. 
Медведев по‑прежнему сопротивлялся, пытался тянуть розы-
грыши из тридцати и более ударов, но безжалостный итальянец 
понимал, что победа уже близко. Вскоре все было кончено. Пре-
одолев собственную беспомощность в дебюте, Синнер победил 
за 3 часа 44 минуты, выиграв на шесть очков больше ударами 
навылет и допустив на восемь меньше невынужденных ошибок.

Для итальянского тенниса это исторический триумф. Ведь 
два его предыдущих чемпиона турниров «Большого шлема» —  
Никола Пьетранджели и Адриано Панатта, побеждавшие в сере-
дине прошлого века на «Ролан Гаррос», играли, по сути, в дру-
гую эпоху. В заключение —  еще один исторический экскурс, но 
более свежий. Дело в том, что Синнеру на момент его победы 
в Мельбурне исполнилось 22 года и 5 месяцев, то есть как боль-
шой мастер он развивается примерно такими же темпами, как 
Роджер Федерер, который выиграл свой первый Уимблдон, бу-
дучи всего на полгода младше.

В манере их игры при всей несхожести техники тоже есть 
нечто общее, однако говорить о том, что Янника ждет такая же 
блестящая карьера, как выдающегося швейцарца, безусловно, 
рано. Расцвет таланта Федерера пришелся на период сравни-
тельно невысокой конкуренции в мировой элите, в то время как 
Синнеру, так же как, кстати, и Карлосу Алькарасу, приходится 
иметь дело сразу с двумя более старшими поколениями. Одно 
из них представляют Новак Джокович и Рафаэль Надаль, воз-
можно, еще не сказавший своего последнего слова, а лидером 
другого как раз является Медведев, имеющий на своем счету 
одну победу теперь уже в шести финалах на «мэйджорах». 

ВСЕ ФИНАЛЫ AUSTRALIAN OPEN 2024
МУЖЧИНЫ
Одиночный разряд
Янник Синнер (Италия, 4) —   
Даниил Медведев (Россия, 3) —   3/6, 3/6, 6/4, 6/4, 6/3

Парный разряд
Мэттью Эбден / Рохан Бопанна (Австралия/Индия, 2) —   
Симоне Болелли / Андреа Вавассори (Италия) —   7/6 (7:0), 7/5

ЖЕНЩИНЫ
Одиночный разряд
Арина Соболенко (Белоруссия, 2) —   
Чжэн Циньвэнь (Китай, 12) —   6/3, 6/2

Парный разряд
Си Сувей / Элизе Мертенс (Тайвань/Бельгия, 2) —   
Людмила Киченок / Елена Остапенко (Латвия/Украина, 11) —   
 6/1, 7/5

МИКСТ
Си Сувей / Ян Зелиньский (Тайвань/Польша, 3) —   
Дезире Кравчик / Нил Скупски (США/Великобритания, 2) — 
   6/7 (5:7), 6/4, 11:9

ЮНИОРЫ
Одиночный разряд 
Рей Сакамото (Япония, 4) —   
Ян Кумштат (Чехия) —   3/6, 7/6 (7:2), 7/5

Парный разряд
Максвелл Эксстед / Купер Вестендик (США) —   
Петр Брюнчлик / Виктор Фридрих (Чехия/Великобритания, 5) — 
   6/3, 7/5

ЮНИОРКИ
Одиночный разряд
Рената Ямричкова (Словакия, 1) —   
Эмерсон Джоунс (Австралия, 6) —   6/4, 6/1

Парный разряд
Тира Катерина Грант / Ива Йович (США, 3) —   
Юлия Пастикова / Юлия Стусек (Чехия/Германия) —   6/3, 6/1

|  Си Сувей / Ян Зелиньский 
(Тайвань/Польша) — 
чемпионы в миксте 

|  Мэттью Эбден / Рохан Бопанна 
(Австралия/Индия) —чемпионы 
в мужском парном разряде 
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На территории уютного отеля Union 
Tennis располагаются три превосходных 
грунтовых теннисных корта, которые по-
ражают своей красотой и ухоженностью. 
Они окружены живописными зелеными 
насаждениями и утопают в тени высоких 
деревьев, создавая идеальные условия 
для игры в теннис.

Каждый корт оборудован высококаче-
ственным покрытием, которое обеспечи-
вает идеальное сцепление и позволяет 
игрокам чувствовать себя комфортно. 
Благодаря ровной поверхности и хоро-
шей амортизации игра на этих кортах 
приносит истинное удовольствие и дает 
возможность развивать свои спортив-
ные навыки.

Помимо того, что теннисные корты 
расположены в живописном месте, они 
также оборудованы всем необходимым 

для занятий теннисом. Здесь можно най-
ти весь необходимый теннисный инвен-
тарь и  снаряжение для игры, а  также 
профессиональных тренеров, которые 
помогут повысить мастерство.

Такое сочетание красоты природы, 
удобства и возможности заниматься лю-
бимым видом спорта делает эти грунто-
вые теннисные корты идеальным местом 
для проведения активного отдыха и раз-
вития спортивных навыков.

После игры у вас есть возможность 
искупаться и снять мышечное напряже-
ние. Море практически плещется у ног. 
В  нескольких минутах ходьбы  —  соб-
ственный пляж, который ожидает ис-
ключительно гостей Union Tennis. Пляж 
оборудован комфортабельными зонами 
отдыха и купания, без чего немыслим от-
дых у моря в премиальных отелях.

Вернувшись в номер, можно принять 
душ или просто расслабиться, насладив-
шись уединением и уютом. Каждый номер 
отличает уникальный колорит, креатив-
ный дизайн и комфорт. Гостям предостав-
ляются номера прекрасной аутентичной 
планировки, размерами от 32 кв. м до 
90 кв. м. Каждый номер располагает от-
крытой террасой, плетеная мебель по-
зволит уютно расположиться, чтобы лю-
боваться восходами и закатами, а также 
наслаждаться пением птиц, наблюдать 
за белками и даже покормить их.

Теннис и отдых класса премиум 
на Сочинской Ривьере

https://union.tennis 
info@union‑tennis.ru
Сочи, ул. Виноградная, 33а
       +7 (985) 922‑82‑02



Время выходить из тени
Если китаянки уже давно освоились в «высших кругах» жен-

ского профессионального тура и уже побеждали на «мэйджорах» 
(На Ли в одиночке, Пен Шуай, Шуай Чжан и Синьюй Ван в парном 
разряде), то в мужском профессиональном туре представители 
Поднебесной до последнего времени оставались в тени евро-
пейских и американских коллег. Пока не пришел этот рослый 
парень из Шанхая, за которым потянулись и другие —  среди 
прочих, Ибин У, уже поднимавшийся на 54‑ю строчку мирового 
рейтинга, и 18‑летний «проспект», наделавший шума в начале 
нынешнего сезона Цзюньчен Шан (именно он давеча дошел 
в Гонконге до полуфинала, где уступил будущему чемпиону Ан-
дрею Рублёву).

«С его появлением у Китая в мужском теннисе появилось бу-
дущее», —  предрек не кто иной, как Роджер Федерер, впечатлив-
шийся прорывом Чжана в 2023 году. «Его игра необыкновенно 
зрелищна, к тому же у него обаяние суперзвезды. На данный 
момент он —  мой любимый игрок в АТР», —  призналась немка 
Андреа Петкович, посол Открытого чемпионата Европы в Гам-
бурге, где Чжан первым из китайцев вышел в полуфинал тур-
нира категории АТР 500.

Комплименты от признанных звезд 27‑летний китаец воспри-
нимает с некоторым смущением. «Я счастлив и одновременно 
удивлен, когда слышу подобное, —  отвечает на восторженные 
похвалы Чжан. —  Я очень горд тем, что стал первым китайцем 
в топ‑100. Очень многие пытались перешагнуть этот рубеж. Мне 
это удалось в 2022 году. До этого в китайском мужском теннисе 
практически ничего не происходило. Поэтому каждый шаг впе-
ред —  это очередная веха в нашей теннисной истории».

«Мы стали верить в себя»
В Китае давно ждали появления своего теннисного мессии. 

На протяжении нескольких десятилетий страна вкладывала 

огромные средства, чтобы стать влиятельной силой в мужском 
мировом туре: на протяжении многих лет в КНР проводятся 
несколько крупных турниров —  так, с 2005 по 2008 год в Шан-
хае разыгрывался финальный чемпионат АТР, тогда под на-
званием “Masters Cup”. С 2009 года там же, в Шанхае проходит 
турнир «Мастерс 1000», крупнейший из четырех турниров АТР, 
прописавшихся в Китае. Не хватало одного: вывески с участием 
своего супергероя.

«Мужской теннис в Китае —  это загадка, —  сказал в интер-
вью австралийской газете “The Age” теннисный обозреватель 
из Пекина Бенду Чжан в начале 2022 года. —  Китай способен за-
пускать ракеты в космос, но не может воспитать хотя бы одного 
теннисиста первой сотни рейтинга! Мы слишком долго ждем». 
В то время как китайский журналист давал это интервью, его 
однофамилец Чжичжэнь Чжан не чис-
лился даже в четвертой сотне ми-
ровой классификации. Спустя 10 
месяцев, 24 октября 2022 года 
он стал первым китайским про-
фессионалом в топ‑100 миро-
вого рейтинга, поднявшись на 
97‑е место. Заветный рубеж был 
преодолен —  в китайском тенни-
се началось новое летоисчисле-
ние. Вслед за Чжаном вскоре в пер-
вую рейтинговую сотню прорвался 
и Ибин У. «Многие молодые игроки по-
няли, что прорыв в топ‑100 вполне реаль-
ная задача, —  сказал тогда Чжан. —  Мы стали 
верить в себя, и это мотивирует. Если говорить 
в масштабах мирового тенниса, Ибин У и я достиг-
ли не очень многого, но для Китая это большой про-
гресс. Я горд, что смог внести свою лепту».

Чжичжэнь Чжан: 
китайский 
первопроходец
Первый китаец в топ-100 мирового одиночного мужского рейтинга, 
первый за годы «Открытой теннисной эры» представитель Китая, 
вышедший в основной турнир Уимблдона, первый китайский 
теннисист, победивший игрока первой мировой «пятерки», первый 
китайский теннисист, вышедший в третий круг «Мастерса»в Шанхае… 
В (пока еще) не очень длинном послужном списке Чжичжэнь Чжана 
слово «первый» повторяется многократно, что неудивительно: 
Чжан —  первопроходец и на ходу пишет историю китайского 
тенниса, как когда-то его соотечественницы На Ли и Пен Шуай.

Виталий Яковеко
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Who is Mr. Zhan?
В свои 27 лет лучший китаец в профессиональном Туре (52‑й 

в рейтинге АТР на начало 2024 года) скорее «поздний цветок». 
Семейная легенда гласит, что отец Чжана, известный в прошлом 
футболист, отдал 4‑летнего отпрыска в теннис, поскольку посчи-
тал, что тот для футбола маловат ростом. Впрочем, у маленько-
го Чжана был шанс стать стрелком, если бы на этом настояла 
его мама, принимавшая участие в национальных чемпиона-
тах по стрельбе из пневматического пистолета. В теннисе про-
фессиональный дебют Чжана, тренировавшегося в академиях 
Австралии и Франции, пришелся на турнир АТР в Шеньчжэне 
в 2015 году. Досадная травма (перелом ноги) затормозила наме-
тившееся было восхождение теннисиста из Шанхая в мировом 
рейтинге. В 2021 году Чжан первым из китайских теннисистов 
квалифицировался в основной турнир «Большого шлема» (это 
произошло в Уимблдоне), а в 2023‑м дошел до 3‑го круга Откры-
тых чемпионатов Франции и США.

Почему же понадобилось так много времени, чтобы в Китае 
появился первый игрок такого уровня, как Чжан? «Трудно отве-
тить на этот вопрос однозначно, —рассуждает теннисист. —  Для 
спортсменов моего поколения не так просто уезжать из стра-
ны —  не все быстро приспосабливаются к условиям за границей 
и чувствуют себя там достаточно комфортно. Только немногие 
из нас хотели ездить по миру. Ведь большинство турниров про-
ходят в Европе и США, и лишь малая часть Тура разыгрывается 
в Азии. В этом кроется одна из причин».

Многое за рубежом для уроженца Шанхая и сегодня стано-
вится открытием. Так, на турнире в Китцбюэле —  где Чжан был 
первым игроком из Китая за 80‑летнюю историю соревнова-
ний —  он впервые увидел… коров. Не менее впечатлен он был 
видом заснеженных горных вершин. «Я живу в Шанхае, поэто-
му никогда не видел снега. Был бы очень рад вернуться туда 
как‑нибудь зимой», —  поделился своими впечатлениями Чжан.

Бэкхенд Сафина, агентство —   
экс-тренера Федерера

В свои юниорские годы Чжан восхищался игрой Роджера 
Федерера. Помимо швейцарца, его кумиром был Марат Сафин. 
«Я видел полуфинал Сафина и Федерера на Открытом чемпио-
нате Австралии 2005 года, —  вспоминает Чжан. —  Это был класс-
ный пятисетовый матч, который выиграл Сафин. Мне очень 
понравился бэкхенд Марата, и я во что бы то ни стало захотел 
скопировать его». Схожесть игрового стиля китайца и Сафи-
на (его рост 193 см —  такой же, как и у россиянина) бросается 
в глаза. Так же, как и Марат, он делает ставку на мощную подачу 
и вариативные удары с отскока, доставляющие немало неприят-
ностей соперникам.

Связь Чжана с Федерером прослеживается и сегодня. Его де-
лами занимается агентство Ивана Любичича, бывшего тренера 
Федерера. «Впервые я встретил Ивана в 2015 году, —  вспоми-
нает Чжан. —  Тогда мы заключили контракт —  с прицелом на 
Олимпиаду в Париже в следующем году. Моя основная цель —  
стать первым китайцем на Олимпийских играх после Пекина 
в 2008 году. Я очень благодарен Ивану за то, что он остался со 
мной после ряда не очень удачных сезонов». А вот нанять Люби-
чича в качестве персонального тренера Чжан не может. «Иван 
для меня слишком дорог», —  признается 1‑я ракетка Китая. Его 
коучем остается тайванец Яньсунь Лу, бывший четвертьфина-
лист Уимблдона и 33‑я ракетка мира. «Его в Китае знают все, —  
утверждает Чжан. —  У нас он куда более знаменит, чем мы с Иби-
ном. Я многому учусь у него, прежде всего —  игре на траве. Он 
был очень умным игроком, прекрасно «читал» соперников. По-
этому он помогает мне решать проблемы во время матчей».

«Трипл- Зет» на взлете
Скромняга Чжан не очень‑то уверен в своем статусе спортив-

ной звезды: «Может быть, я известен в теннисных кругах, осо-
бенно среди детей… Но вообще‑то не сказал бы, что я знаменит. 
Есть спортсмены, достигшие гораздо большего, чем я. Игроки 
в настольный теннис и прыгуны в воду —  вот настоящие супер-
звезды в Китае. Я постараюсь стать таким же, но у меня впереди 
еще длинный путь».

Что‑то наподобие предчувствия настоящей славы Чжан 
смог ощутить во время «Мастерса» в Шанхае, когда чествова-
ли простившегося с профессиональным кортом Роджера Фе-
дерера —  Чжан впервые стоял рядом со своим кумиром и тен-
нисной иконой Китая На Ли. Тогда Роджер назвал его «будущей 
суперзвездой». При этом швейцарец не стал испытывать себя на 
произношении трудного китайского имени, назвав популярное 
в Туре прозвище Чжичжэнь Чжана (в латинской транскрипции 
Zhizhen Zhang) —  «Трипл‑ Зет». «Мое полное имя для иностран-
цев трудно произносимо, —  объясняет Чжан. — “Трипл‑ Зет” куда 
проще, к тому же звучит неплохо. Так что все супер!».

В сентябре 2023 года Чжан выиграл теннисный турнир на 
Азиатских играх в Ханчжоу. Можно ли расценивать это как вер-
ный знак светлого будущего китайского мужского тенниса? «Я бы 
очень хотел, чтобы лет через 15–20 китаец выиграл бы турнир 
“Большого шлема”, —  говорит реалист Чжан. —  В Кубке Дэвиса 
нам это пока не светит. Мы должны все продумывать шаг за ша-
гом». Следующим шагом на пути к первому китайскому триумфу 
на чемпионате «Большого шлема» должны стать победы на тур-
нирах АТР. Впрочем, если «Трипл‑ Зет» и в этом добьется успеха, то 
он не станет первым китайцем, выигравшим чемпионский титул. 
Эту строчку в списке национальных рекордов у него отнял Ибин 
У, в прошлом сезоне победивший на турнире в Далласе. 

Ибин У
27 лет, лучший рейтинг —  54. Один из 

лучших юниоров мира: в 2016 году играл 
в финале Orange Bowl, в 2017‑м поднял-
ся на вершину юниорского рейтинга ITF, 
одержал победы в юниорском турнире 
US Open 2017 в одиночном и парном раз-
рядах. Травмы и пандемия ковида значи-

тельно осложнили Ибин У переход из юниорского в профессио-
нальный Тур, и только в 2023 году он праздновал первый громкий 
успех: первым из представителей Китая У выиграл турнир АТР 
(в финале турнира в Далласе он обыграл Джона Изнера). Ибин 
У —  первый китаец, выигравший матч в основной сетке чемпио-
ната «Большого шлема» и вышедший в 3‑й круг (US Open 2022).

Цзюньчэн «Джерри» Шан
18‑летний китаец, о котором сейчас го-

ворят больше всех: в начале сезона Шан, 
бывшая 1‑я ракетка среди юниоров, на тот 
момент 183‑й в рейтинге АТР, произвел 
сенсацию на турнире в Гонконге, обыграв 
подряд троих опытных профи из топ‑50:  
Ласло Джере, Ботика ван де Зандсхулпа 

и 3‑го  сеяного Френсиса Тиафо (первая победа в карьере над 
игроком топ‑20). В полуфинале уступил в трех сетах 1‑й ракетке 
турнира, россиянину Андрею Рублёву.

Начал профессиональную карьеру в 2022 году. Прозвище 
Шана в Туре —  «Джерри» (по имени проворного и смышленого 
мышонка из знаменитого диснеевского мультика).

Теннисные надежды Поднебесной
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Tennis Weekend: Какие функции были возложены на тебя 
организаторами в этом году?

Евгений Донской: Я был ведущим. Брал интервью на корте, 
до выхода игроков на корт, в студии, на Tennis Talk, где по 20 ми-
нут проходит общение. Неофициально я был просто неким свя-
зующим звеном между организаторами и игроками, потому что 
со всеми знаком. Иностранцам Баутисте и Маннарино постоянно 
много задавали вопросов, я старался им помочь по максимуму.

TW: Как ощущал себя в новой роли интервьюера? Может 
быть, хотелось продолжать в этом совершенствоваться? 
Что оказалось самым сложным?

Е. Д.: Ощущал себя легко, хотя ничего легкого в этом, конеч-
но, нет. Снимаю шляпу перед людьми, которые этим занимают-
ся на постоянной основе. Особенно если вспомнить Михаила 
Иванова, который регулярно работает переводчиком на меро-
приятиях и говорит на многих языках, это просто восторг —  это 
тяжело и круто. Мне было легко брать интервью на корте, даже 
на английском, потому что теннисный язык для меня не так 
сложен. Сложнее было в студии записывать, к примеру, запо-
минать регалии человека, ведь не только игроки приходят. На 
корте было прикольно, наверное, потому что я брал интервью 
у знакомых, с ними было приятно и легко. Насчет продолжать 
совершенствоваться —  пока об этом, честно, не думал. Наташа 
Вихлянцева была моим напарником‑ ведущей, вот она хочет про-
должать этим заниматься. Я сам пока не знаю. В дальнейшем —  
может быть. Но пока продолжаю играть в теннис.

TW: С учетом полученного опыта, что выберешь по окон-
чании карьеры —  журналистику или тренерскую работу?

Е. Д.: Если бы можно было совмещать журналистику и тренер-
скую работу, было бы прикольно. Журналистика в виде ведущего 
на каких‑то подобных турнирах мне достаточно интересна, это 
весело. Понятное дело, что все серьезно и нужно ответственно 
к этому относиться, но мне нравится. Все время знакомишься 
с новыми людьми. В целом это интересно, хотя больше склоня-
юсь к тренерской работе, но если бы можно было совмещать, 
было бы тоже удобно.

TW: Как тебе новый формат турнира?
Е. Д.: Новый формат даже больше понравился, потому что 

в прошлом году было шесть команд по два игрока. В этом году 
было две команды —  «Львы» и «Сфинксы». Постоянно придумы-
вали что‑то новое, тот же Саша Бублик был в статусе Джокера 
и приносил очки обоим командам. Но я все равно считаю, что 
можно все это усовершенствовать —  может, давать больше оч-
ков в какой‑то день, как на Кубке Лейвера, еще какой‑то фан сде-
лать. Не говорю о том, чтобы сделать из турнира шутку, но что‑то 
еще добавить, к примеру, как у Муратоглу (турнир Ultimate Tennis 

Showdown — прим. ред.) Но в целом считаю, что все это весело 
и классно. Турнир совершенствуется, если сопоставить с про-
шлым годом, в этот раз еще лучше стало.

TW: В дебютном розыгрыше турнира в прошлом году 
ваша команда стала победителем, в этом году ты не высту-
пал, хотелось бы повторить успех в следующем году или 
понравилось быть «за кадром»?

Е. Д.: Определенно хочу участвовать как теннисист! Хочется 
играть, для меня это намного проще. Даже сначала, когда туда 
приехал, меня немного «зажало»: я нервничал, потому что нико-
гда всего этого не делал. Когда уже влились с Наташей в работу, 
стало более просто и интересно. Но сначала нервничал силь-
но. Даже спросил: «Может, я лучше в теннис поиграю?» Сколько 
угодно матчей сыграю, это менее нервозно, так что точно вы-
бираю сам турнир.

TW: На вечеринке открытия вы были вместе с супругой, 
а дети приехали в Санкт- Петербург? Планируешь по пол-
ной отдавать их в теннис?

Е. Д.: Да, были только с женой —  сделали небольшой отпуск 
для нее, она высыпалась, отдыхала. Детей не стали брать, хотя 
я обычно хочу их брать с собой по максимуму, но я с 9 утра до 
9 вечера был на кортах и никаким образом не смог бы помочь 
жене, так что брать их было нецелесообразно. Старшего в тен-
нис уже отдали. Он очень‑ очень хочет играть, это с какой‑то сто-
роны даже пугает, ему все время мало, играет он много и хочет 
больше и больше. Посмотрим, как пойдет, мы очень лояльно 
к этому относимся, не загружаем его сильно, ему всего 6 лет. 
Младший —  это вообще энерджайзер, который пока не опре-
делился в жизни.

TW: Показывал ли старшему сыну свои матчи, например, 
против Федерера? Или он предпочитает смотреть папин 
теннис вживую?

Е. Д.: Не показывали прошлые матчи, но он смотрит онлайн, 
когда я играю, ему очень интересно наблюдать. Так что матч 
против Федерера не смотрел. Он знает Надаля, Джоковича, есте-
ственно, Хачанова, Рублёва, Медведева —  их он всегда знал. Вот 
теперь познакомился с Бубликом, потому что они со мной в Ка-
захстан приезжали. Теннис ему нравится, и он хочет побольше 
познакомиться с крутыми теннисистами.

TW: Какие планы на 2024 год?
Е. Д.: Планы очень простые —  по максимуму играть турниры, 

хочу попадать на «Большие шлемы», если этого не будет проис-
ходить, придется заканчивать, потому что финансово все это уже 
тяжко. Так что играть и играть! В начале года будет турнир в Банг-
коке, потом в Индии, потом уже в Европе. Вот такие планы. 

Евгений Донской:  
«Пока продолжаю  
играть в теннис»
На международном турнире North Palmyra Trophies Евгений 
Донской выступил в необычной для себя роли. Своими 
впечатлениями он поделился с корреспондентом TW.
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Вторая волна
После довольно продолжительного затишья в 2011 году Фе-

дерация тенниса Казахстана рекрутировала в свой состав сразу 
троих игроков с российским паспортом. Речь идет о Дмитрии 
Попко, Ксении Первак и Анне Данилиной. В 2012 году в Казахстан 
также перебралась Юлия Путинцева. Пожалуй, главное отличие 
второй волны от предыдущей —  более молодой возраст уехав-
ших игроков. Если ранее спортивные чиновники Казахстана 
брали на карандаш уже почти сформировавшихся игроков, то 
теперь начали проводить работу с совсем юными спортсменами.

Так, уроженец Санкт‑ Петербурга Дмитрий Попко пополнил 
ряды русских «казахов» в возрасте 15 лет. До этого не хватав-
ший звезд с неба юноша уже четыре года стажировался в Ав-
стрии. По сути на момент интереса к нему со стороны Казахста-
на в спортивном плане его уже мало что связывало с Россией. 
Также нельзя сказать, что и на новой для себя родине Дмитрий 
добился каких‑либо серьезных успехов. Выше 162‑й строчки 
в рейтинге ATP ныне уже 27‑летний спортсмен пока что не под-
нимался, а его самым серьезным достижением стала победа на 
«челленджере» в Лиссабоне в 2021 году. Сейчас игрок не входит 
даже в топ‑300 мирового рейтинга.

Не самые высокие спортивные достижения затмила личная 
жизнь теннисиста. Осенью 2022 года известная российская фи-
гуристка Аделина Сотникова сообщила, что стала мамой, а чуть 
позже в социальных сетях представила своим поклонникам отца 
ребенка, коим оказался Дмитрий Попко. При этом пара пока что 
не торопится официально оформлять свои отношения.

Также в 2011 году сменила флаг на тот момент 20‑летняя Ксе-
ния Первак. К тому времени Ксения входила в число самых 
перспективных отечественных теннисисток своего поколения. 
В 2009 году она выиграла юниорский турнир «Большого шлема» 
в Австралии и дебютировала во взрослом туре.

Пожалуй, кейс Ксении со сменой гражданства —  самый неза-
урядный из всех. Девушка явно не гналась за деньгами, так как всем 
необходимым ее обеспечивали богатые родители, занимающиеся 
бизнесом. Ее отец Юрий Первак в течение двух лет являлся генди-
ректором московского футбольного «Спартака». Сама же юная Ксе-
ния с 2006 года оттачивала свое теннисное мастерство в Германии.

Главной мотивацией отъезда в Казахстан, по словам Ксении 
и ее отца, стала возможность выступить на Олимпиаде. Несмо-
тря на то, что 2011 год стал лучшим в профессиональной карьере 
20‑летней теннисистки (она выиграла первый и единственный 
титул, а также вышла в четвертый круг Уимблдона), 37‑е место 
в рейтинге WTA на фоне занимающих более высокие на тот мо-
мент позиции Шараповой, Звонарёвой, Павлюченковой, Кири-
ленко и Петровой, не оставляли молодой теннисистке никаких 
шансов на попадание в олимпийскую сборную.

Мечте Первак не суждено было сбыться. Казахстан на лондон-
ской Олимпиаде представили другие уроженки России —  Шведова 
и Воскобоева, о которых мы писали в предыдущей части данного 
материала. Да и в целом дела Первак пошли на спад. В 2012 году 
она вылетела из первой сотни и из подающей надежды спорт-
сменки переквалифицировалась в «так и не оправдавшие мно-
гочисленные авансы». В 2013 году Первак неожиданно для всех 
приняла решение вернуться в Россию. Никаких претензий со сто-
роны Федерации тенниса Казахстана не последовало. При этом во 
всех своих интервью причины своего «камбэка» на родину Пер-
вак не называла, ссылаясь на «глубоко личные обстоятельства».

Вернувшись в Россию, Ксения так и не смогла нащупать свою 
игру. На протяжении нескольких лет она боролась с травмами 
и даже объявила о завершении карьеры, но, вернувшись на 
корт в конце 2016 года, а затем проиграв на старте «мэйджора» 
в Мельбурне, приняла решение окончательно завершить свою 
недолгую и довольно противоречивую спортивную карьеру.

Анна Данилина также в довольно раннем возрасте прошла 
путь из России в Казахстан. На момент получения нового пас-
порта девушке было всего лишь 15 лет —  как и Дмитрию Попко. 
Она явно не входила в число перспективных теннисисток на сво-
ей родине, а потому Федерация тенниса России не стала удер-
живать «завербованную» на юниорском турнире в Казахстане 
молодую спортсменку. «Вербовщиком» же Анны выступил гол-
ландский специалист Эрик ван Харпен, возглавлявший на тот 
момент женскую национальную команду Казахстана.

В одиночном разряде Анна не хватала звезд с неба. За всю 
свою карьеру она не смогла вой ти даже в топ‑250, но настоящие 
любовь и славу у поклонников тенниса на своей новой родине 
она снискала за счет выступлений в паре и особенно в миксте. 
А раскрыться Данилина смогла только в последние несколько 
лет. Борясь с травмами, Анна чуть было не приостановила свою 
карьеру в 2015 году. На несколько лет Данилина посвятила свою 
жизнь учебе и студенческому теннису в США, но затем вернулась 

Мы продолжаем разбираться в вопросе экспорта российских теннисистов 
по маршруту «Москва — Астана». В октябрьском номере мы раскрыли 
основные причины данного явления, отношение к теме со стороны 
российских законодателей и рассказали о спортивной судьбе первых ласточек. 
Сегодня речь пойдет о второй волне «трудовой эмиграции» отечественных 
теннисистов в самую крупную по территории страну Центральной Азии.

Ушли на экспорт — 2

|  Уроженец Санкт‑ Петербурга 
Дмитрий Попко

Кирилл Куценко
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и сумела реализовать себя в парном теннисе. Не доходившая ра-
нее на парных «Шлемах» далее первого круга, в дуэте с бразиль-
янкой Беатрис Хаддад Майя Данилина дошла до финала Australian 
Open 2023. В том же сезоне Анна выиграла несколько парных титу-
лов WTA. Уверенный сезон позволил тандему завоевать путевку 
на итоговый турнир в Гвадалахаре. А в начале 2023 года Данилина 
впервые вошла в первую десятку лучших парных теннисисток.

В 2023 году больших побед в паре Данилина не достигла, хотя 
и осталась в числе крепких середняков. Тем не менее Анне уда-
лось «приручить» микст. На US Open она сформировала дуэт 
с финном Хелиоваарой. Причем до этого игроки даже не знали 
о существовании друг друга и договорились составить команду по 
остаточному принципу. Сам финский игрок в бытность выступле-
ний Данилиной в студенческой лиге вообще ушел из тенниса и ра-
ботал инженером. Тем не менее дуэту удалось неожиданно для 
всех и в первую очередь, похоже, для себя выиграть «мэйджор» 
в смешанной паре. Причем в финале были побеждены Джессика 
Пегула и Остин Крайчек. Данилина стала первой представитель-
ницей Казахстана, выигравшей «Шлем» в миксте. Бывшие росси-
янки продолжили писать историю теннисных побед Казахстана.

В 2012 году уже проторенным своими предшественниками 
путем последовала Юлия Путинцева. На тот момент Юлия была 
одной из самых перспективных юниорок планеты. Она выигра-
ла два юниорских «мэйджора» (в 2010 году в США и в 2012 году 
в Австралии), достигнув третьей позиции в рейтинге ITF Juniors 
и делала первые шаги в профессиональном туре.

О том, что заставило теннисистку принять предложение Ка-
захстана, мы знаем со слов ее отца Антона Путинцева: «Когда 
поступают подобные предложения: “Мы вам поможем со всеми 
финансовыми затратами: массажистом, тренером, спаррин-
гом”, —  отказаться сложно. Покажите мне человека, который 
скажет: “Извините, мне это не надо. Я сам все профинансирую”». 
Причиной перехода вновь стала небывалая щедрость Федера-
ции тенниса Казахстана, которая, видимо, уж точно решила, 
что наконец‑то нашла настоящий бриллиант. Хотя на деле ока-
залось, что это лишь алмаз, требующий длительной огранки.

Безусловно, Юлия стала одним из лидеров женского тенниса 
Казахстана. Но стать звездой международного уровня у Путин-
цевой не получилось до сих пор. Бывшая россиянка выиграла 
два титула WTA, сыграла в четвертьфинале трех турниров «Боль-
шого шлема» и вошла в топ‑30 рейтинга. Однако на большее ей 
не хватило стабильности, хотя в определенные моменты тенни-
систке удавалось одерживать победы даже над лидерами тура, 
в том числе и над Наоми Осакой в ее бытность лидером женского 
тенниса. Отличилась Юлия и своим чересчур эмоциональным 
поведением, не стесняясь крепких выражений, устроила взбуч-
ку своему коучу Роману Кислянскому на турнире в Нью‑ Хэйвене 
во время беседы с тренером. После трех лет стабильного нахо-
ждения в топ‑50, в прошлом году Юлия сбавила обороты и чуть 

было не вылетела из первой сотни, однако сейчас постепенно 
обретает былую игру. Так, на старте нынешнего Australian Open 
Юлии удалось совершить невероятный камбэк и обыграть италь-
янку Коччаретто, уступая 0/6, 0/4.

Главные потери России
Бесспорно, самой серьезной потерей для российского тен-

ниса обернулась смена спортивного гражданства Александром 
Бубликом и Еленой Рыбакиной.

После четырехлетнего перерыва Федерация Казахстана воз-
обновила хедхантинг на российском направлении. В 2016 году 
гражданство сменил Александр Бублик. Одно из последних ин-
тервью перед переходом в Казахстан Бублик дал автору этого 
материала в ноябре 2016 года. Тогда вызвало неловкое подозре-
ние упорное нежелание Александра говорить о перспективах 
своего появления в составе сборной России на Кубке Дэвиса. 
И буквально через неделю —  21 ноября —  громом среди ясного 
неба «прозвучал» его твит: «Счастлив сообщить, что в ближай-
шие годы моей карьеры я буду представлять Казахстан».

Мотив переезда в Казахстан уроженца Гатчины, что в Ленин-
градской области, точно такой же, как и у большинства —  чисто 
финансовый, а решение принимал не сам Александр, а его отец 
и тренер Станислав Бублик. Сам же Александр безоговорочно 
поддержал отца и прекрасно сыграл роль послушного сына, по-
стоянно повторяя во всех своих последующих интервью, как ман-
тру, что именно Казахстанская федерация тенниса дала ему воз-
можность стать хорошим игроком в то время, когда у его семьи 
не было возможности оплачивать услуги тренеров и команды.

Бублик сделал громкое заявление о том, что собирается играть 
за Казахстан всю жизнь, «даже если у федерации закончатся день-
ги». «Они были рядом со мной в трудные времена. Дело не толь-
ко в деньгах. Если вам помогли, вы обязаны ответить тем же», —  
в одном из экспресс‑ интервью добавил игрок. Правда, о вкладе 
в становление его как теннисиста со стороны Федерации тен-
ниса России Александр умолчал. А ведь именно за счет средств 
федерации тенниса нашей страны Бублик в течение трех лет жил 
во Всеволожской детской теннисной академии, где его кормили, 
предоставляли корт, мячи, тренеров и спаррингов. Свою обиду 
на родину Александр изливал и позднее, сетуя на то, что в России 
до него ни у кого не было дела, тогда как в Казахстане он получил 
абсолютную поддержку. При этом сам игрок признал, что в плане 
быта у него по сути ничего не изменилось: он по‑прежнему жи-
вет в Санкт‑ Петербурге, а тренируется в Майами или в Монако.

Безусловно, к своим 26 годам Бублику удалось стать самым 
выдающимся среди мужчин представителем русской эмиграции 
в Казахстане. Он выиграл три титула, в числе которых победа 
в Галле в прошлом году (в финале был повержен Рублёв) и ста-
бильно занимает позицию на подступах к топ‑20. Однако тен-
нисному сообществу он скорее известен не благодаря своим 

|  Анна Данилина |  Ксения Первак
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победам, а своим эксцентричным поведением на корте. Алек-
сандр неоднократно ругался с судьями, демонстрировал грани-
чащее с хамством поведение по отношению к оппонентам и бо-
лельщикам, показывая при этом безграничное владение всеми 
богатствами русского языка. Fair play явно не про Бублика: чего 
стоит только его страсть едва ли не в каждом матче неожиданно 
подавать с руки. Именно такое поведение привело к появлению 
не только большого количества поклонников игрока, но также 
и максимального числа хейтеров.

Летом 2018 года гражданство сменила 19‑летняя Елена Рыба-
кина. В отличие от Бублика скромная Елена никогда не критико-
вала свою родину и не сетовала на то, что никому была не нужна. 
Рыбакина сменила гражданство, получив заманчивое предло-
жение от Казахстана, и не делала из этого шумихи. Ее переход 
стал самой серьезной потерей для нашей страны. Ведь сегодня 
уроженка Москвы —  настоящая звезда женского тура, которая 
вместе с Ариной Соболенко уже не первый год пытается стабиль-
но противостоять доминированию польской теннисистки Иги 
Свёнтек. Победа на Уимблдоне в 2022 году —  это победа и рос-
сийской школы тенниса, а также большая заслуга ее тренера Сте-
фано Вукова. В отличие от многих калифов на час, которые после 
победы на «мэйджоре» не демонстрировали должной стабиль-
ности, Рыбакина продолжила свое движение вперед. На старте 
2023 года она провела выдающийся отрезок, сыграв в финале 
трех подряд крупнейших соревнований в туре. Очевидно одно: 
в нынешнем поколении российских теннисисток пока что нет 
звезды уровня Елены Рыбакиной.

Также в 2018 году к русским казахстанцам присоединился Ти-
мофей Скатов. Нет смысла подробно останавливаться на этом 
переходе, поскольку он далеко не так явно вписывается в общую 
канву. Ведь Тимофей родился в Казахстане и имеет там огром-
ное количество родственников. Хотя справедливости ради надо 
отметить, что он очень долгое время тренировался и жил в Туле, 
где его пестовал российский тренер. Скатова нынче тренирует 
испанец Хосе Алтур, но технику игры ему поставили в России. При 
этом он не раз выступал в составе юниорской сборной России. 
В нашей стране ему предложили ряд условий для продолжения 
карьеры в России, но, видимо, в Казахстане денег дали больше.

Кейс Шевченко
После длительного перерыва новым членом теннисной сбор-

ной Казахстана почти со стопроцентной уверенностью станет 
показывающий в последние месяцы невероятный прогресс 
Александр Шевченко. История его перехода оказалась доволь-
но долгой и запутанной. Впервые о возможном трансфере заго-
ворили в октябре 2022 года, когда Александр выложил в запре-
щенной социальной сети «сториз» с квалификационного матча 
на турнире в Стокгольме, на которой иконка с теннисистом со-
провождалась флагом Казахстана. Сам Александр отметил, что 
«пока что ничего не понятно даже для меня».

Через год грядущего перехода не скрывал уже никто. Ростов-
чанин Александр Шевченко с девяти лет вместе с семьей живет 
в Австрии и в Россию почти не приезжает. Подтвердил факт пе-
рехода Александра и президент ФТР Шамиль Тарпищев: «Шев-
ченко мы потеряли. Он принял решение выступать за Казахстан 
и уже год ждет. Он уже даже документы сдал. Это его решение. 
В принципе, мы ничего не вкладывали в Шевченко, практиче-
ски ничего. Он мог бы быть нашим, но сам хочет выступать за 
Казахстан. Это чисто его решение».

|  Сесиль Каратанчева

|  Ростовчанин Александр Шевченко с девяти лет вместе 
с семьей живет в Австрии и в Россию почти не приезжает. 
В 2024 году он перешел под флаг Казахстана
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Александр в конце прошлого года сыграл на турнире «Трофеи 
северной Пальмиры» в Санкт‑ Петербурге, где также состоялась 
его свадьба с Анастасией Потаповой. Вообще прошлый сезон ока-
зался для ростовчанина прорывным. Начав год 154‑й ракеткой 
мира, за 12 месяцев Шевченко поднялся на 106 позиций. Выиграв 
два «челленджера», теннисист начал попадать в основные сетки 
более крупных турниров. На «Мастерсе» в Мадриде, пройдя квали-
фикацию, он дошел до третьего круга, в котором уступил Дании-
лу Медведеву, выиграв первый сет. Затем вышел во второй круг 
на «Ролан Гаррос». А самых высоких результатов в своей карьере 
достиг в конце сезона, сперва выйдя в четвертьфинал в Базеле, 
а затем став финалистом турнира в Меце. После перехода в стан 
Казахстана Шевченко станет второй ракеткой своей новой стра-
ны, а, возможно и поборется с Бубликом за звание номера один.

Что в сухом остатке?
Как мы видим, самой серьезной потерей для России стал 

отъезд Елены Рыбакиной. Что касается Бублика, то, даже пока-
зывая максимальный результат, он был бы всего лишь четвер-
той ракеткой России. Остальные же ушедшие на экспорт значи-
тельно не усилили бы российский теннис. Зато благодаря целой 
плеяде российских игроков Казахстан стал теннисной страной: 
с победами на «Шлемах» и довольно стабильной игрой в команд-
ных соревнованиях (в Кубке Билли Джин Кинг команда выходит 
в плей‑офф и занимает девятую строчку в рейтинге, максималь-
ный результат в Кубке Дэвиса —  четвертьфинал).

2022 год —  пожалуй, самый успешный сезон в истории тен-
ниса Казахстана. Именно на этот год пришлась первая в истории 
победа представительницы этой страны на турнире «Большого 
шлема» в одиночном разряде, а также состоялся самый крупный 
в истории страны турнир. Случай представил Федерации тен-
ниса Казахстана возможность провести мужской турнир катего-
рии «500», на котором собрался сильнейший состав, включая на 
тот момент действующую и двух бывших первых ракеток мира.

Продолжит ли Казахстан завоевывать себе место под солнцем 
в мировом теннисе? Кого еще из российских игроков и не только 
удастся переманить Федерации тенниса Казахстана? Напомним: 
Казахстан также дал гражданство украинскому игроку Недовесо-
ву, пять лет под флагом самого крупного государства Централь-
ной Азии выступала болгарка Сесиль Каратанчева. Вырастут ли 
в стране свои конкурентоспособные игроки? На эти вопросы 
мы узнаем ответы в ближайшие несколько лет.

Напоследок отметим: cмена спортивного гражданства —  
абсолютно нормальный процесс для современного спор-
та. Однако в данном случае мы наблюдаем аномальное 
в количественном измерении явление. Переходят ли 
российские игроки в другие страны? Да, особенно 
после усилившегося политического давления на 
страну со стороны коллективного Запада. Это 
доказывают примеры подавшего на получение 
итальянского гражданства Кирилла Киватце-
ва и Варвары Грачёвой, ставшей «францу-
женкой» (что, однако, не помешало укра-
инке Костюк отказать ей в рукопожатии 
на Australian Open 2024).

В любом случае, каждый отдель-
ный кейс требует глубокого анали-
за. В случае предоставления дока-
зательств того, что Федерация 
тенниса России потратила на 
развитие игрока, в будущем по-
кинувшего родину, крупную сум-
му, его (или Федерацию тенниса 
его новой родины) необходи-
мо обязать вернуть ее в полном 
объеме с учетом инфляции. Как это, 
собственно, и сделала Федерация тенниса США в случае с Алексан-
дром Богомоловым, выплатившим американцам из своего кармана 
солидную компенсацию за свой переход под знамена России. 

|  В 2016 году гражданство сменил 
Александр Бублик
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После того, как Новак Джокович и Карлос Алькарас за-
вершили сезон, соответственно, на первой и второй строч-
ке одиночного рейтинга ATP, в 2024 году их новые сопер-
ники продолжат бороться за место на самой вершине 
мужского тенниса. Среди тех, кто будет стремиться занять 
это место, следует назвать Даниила Медведева и Янника 
Синнера, которые в минувшем сезоне оторвались от осталь-
ных преследователей. Кроме того, всерьез намерен вер-
нуться в тур Рафаэль Надаль. Итак, вот на что стоит обра-
тить внимание в первую очередь в сезоне-2024.

1. Новак Джокович полон решимости сохранить лидер-
ство, чтобы по‑прежнему доминировать в ATP‑туре. 
В минувшем сезоне его соотношение побед и пораже-

ний было равно 56–7, при этом он выиграл три турнира «Боль-
шого шлема» и два турнира серии ATP Masters 1000. В итоге 
он завершил год на первой строчке мирового рейтинга. Серб, 
который в конце 2023 года добился того, что провел более 400 
недель на мировом троне, будет стараться в девятый раз завер-
шить сезон в «должности» первой ракетки мира. Ему не хватило 
всего лишь сета, чтобы завоевать календарный «Большой шлем» 
(все четыре «мэйджора» в один сезон). Джокович поставил пе-
ред собой амбициозную цель в 2024 году —  выиграть все четы-
ре турнира «Большого шлема» за один год и завоевать золотую 
медаль на парижской Олимпиаде.

2. Сможет ли Алькарас вернуться на первую строчку 
мирового рейтинга? Испанец выиграл второй подряд 
чемпионский титул на турнире «Большого шлема», 

добавив к трофею, завоеванному на US Open в 2022 году, кубок 
победителя Уимблдона. Завершив сезон‑2022 на первой строч-
ке мирового рейтинга, он затем проиграл Джоковичу битву за 
мировое лидерство, но при этом второй год подряд завершил 
сезон в топ‑2 мировой табели о рангах. Стремясь вернуть себе 
звание первой ракетки мира, испанец наверняка захочет мощ-
но стартовать в начале сезона‑2024 —  в отличие от сезона‑2023, 
начало которого он пропустил из‑за травмы.

3. Рафа возвращается. Пережив трудные времена, когда 
он был отлучен от корта из‑за травмы, испанец вер-
нется в тур на турнире в Брисбене —  именно там он 

начнет сезон‑2024. Надаль завоевал четыре титула в 2022 году, 
включая победы на Australian Open и «Ролан Гаррос», но борол-
ся с травмами во второй половине сезона. И хотя он занижает 
ожидания, связанные с его возвращением, история показала 
нам, что, когда Надаль в добром здравии, его ни в коем случае 
нельзя списывать со счетов на любом турнире. На счету испан-
ского левши 92 титула и 209 недель на первой строчке миро-
вого рейтинга.

4. Янник Синнер будет стараться продолжить свое восхо-
ждение после мощного финиша в сезоне‑2023. Вместе 
с Джоковичем, которого он обыграл дважды в послед-

ние недели сезона, Синнер был самым крутым игроком ATP‑тура 
под занавес сезона‑2023. Итальянец квалифицировался на Итого-
вый турнир года Nitto ATP Finals, а позже привел сборную Италии 
к победе в Кубке Дэвиса. В итоге Синнер впервые завершил сезон 
как игрок топ‑5, став четвертой ракеткой мира и опередив на 1685 
рейтинговых очков своего ближайшего преследователя Андрея 
Рублёва, занимающего 5‑ю строчку в мировой табели о рангах. 
Сможет ли Синнер подняться в рейтинге еще выше в 2024 году?

5. Даниил Медведев поднялся в  рейтинге. Россия-
нин дебютировал в качестве первой ракетки мира 
в 2022 году, но завершил тот сезон на 7‑м месте. После 

не самого удачного для себя сезона Медведев вновь приблизил-
ся к вершине рейтинга, завершив сезон‑2023 в ранге третьей 

ракетки мира. Из пяти титулов, выигранных им в 2023 году, два 
были завоеваны на турнирах категории Masters 1000, включая 
его первую турнирную победу, одержанную на грунте в Риме. 
И хотя Медведев не взял ни одного титула во второй половине 
сезона, он дошел до финала US Open и потом еще дважды выхо-
дил в финалы, доказав, что достиг формы, близкой к оптималь-
ной. Занимая комфортное третье место в рейтинге, в 2024 году 
Медведев будет стремиться сохранить стабильность на протя-
жении всего сезона и добавить еще несколько крупных титулов 
к своему послужному списку.

6. Участники Итогового молодежного турнира в Джидде 
готовы развить свой успех. Хамад Медьедович, побе-
дитель Итогового молодежного турнира Next Gen ATP 

Finals, впервые прошедшего в Джидде (Саудовская Аравия), был 
посеян шестым на этом турнире с участием восьми человек, но 
именно он стал его чемпионом и теперь вступает в сезон‑2024 на 
волне своего успеха. Серб пока еще не смог пробиться в топ‑100, 
зато его соперник по финалу в Джидде француз Артур Фис завер-
шил сезон на высшей в карьере 36‑й строчке мирового рейтинга.

7. Участники Итогового чемпионата ATP стремятся 
вновь поехать в Турин. Помимо упомянутых выше 
четырех теннисистов, еще четыре игрока попыта-

ются вернуться на турнир Nitto ATP Finals в 2024 году:  Андрей 
Рублёв, Стефанос Циципас, Александр Зверев и Хольгер Руне. 
Рублёв завершил сезон‑2023 на высшей в карьере 5‑й строч-
ке мирового рейтинга, в то время как Циципас и Руне сумели 
преодолеть спад, который наблюдался в их игре в середине 
сезона и отобрались в Турин. Зверев завершил сезон на седь-
мом месте в рейтинге, продемонстрировав впечатляющий 
«камбэк» после того, как он перенес тяжелую травму голено-
стопа на «Ролан Гаррос — 2022».

8. Каспер Рууд, Тейлор Фритц и Феликс Оже‑ Альяссим 
постараются вернуться в Турин. Каспер Рууд отобрал-
ся на Nitto ATP Finals match в 2022, а Тейлор Фритц до-

шел до полуфинала на своем дебютном итоговом чемпионате. 
Оба они, и Рууд, и Фритц чуть было не квалифицировались на 
Итоговый чемпионат в Турине в 2023 году, завершив сезон, со-
ответственно, на 11‑й и 10‑й строчке рейтинга, позади Хуберта 
Хуркача. Все вышеназванные три игрока начнут сезон со второ-
го по счету United Cup. В 2023 году Фритц привел США к победе 
в этом турнире. Еще один участник турнира United Cup Феликс 
Оже‑ Альяссим провел неудачный по своим меркам сезон. Кана-
дец набрал обороты под конец сезона, успешно защитив свой 
титул на турнире в Базеле.

9. Старая гвардия по‑прежнему опасна. Ветераны Энди 
Мюррей, Стэн Вавринка, Доминик Тим, Гаэль Монфис 
и Ришар Гаске испытали позитивные знаковые мо-

менты в 2023 году. Были как выходы в финал (Мюррей в Дохе, 
Вавринка в Умаге и Тим в Китцбюэле), так и турнирные победы 
(Монфис в Стокгольме и Гаске в Окленде). Могут ли эти любим-
цы публики подарить нам еще несколько волшебных момен-
тов в 2024 году?

10. Дела парные. Иван Додиг и Остин Крайчек завер-
шили сезон на первой строчке мирового рейтин-
га, опередив буквально на чуть‑чуть своих бли-

жайших преследователей —  все решилось в последний игровой 
день Итогового чемпионата ATP в Турине. В то время как этот 
хорватско‑ американский дуэт занял первую строчку мирового 
парного рейтинга, самой «горячей» командой под конец сезо-
на‑2023 была пара Раджив Рам / Джо Солсбери, которая выигра-
ла US Open в третий раз подряд и второй год подряд победила 
в упорной борьбе на Итоговом чемпионате Nitto ATP Finals. 

Что каждый болельщик должен знать 
о предстоящем сезоне в ATP-туре 
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«Дальнобойный»     удар Медведева
Ни один из действующих профессионалов 
АТР не встречает мяч на приеме так далеко 
от задней линии, как Даниил Медведев. 
В чем смысл его уникальной тактики?
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«Дальнобойный»     удар Медведева

Медведев 
принимает мяч 

в 6–7 метрах 
от задней 

линии
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Действительно: на приеме подачи рос-
сиянин порой не попадает в кадр —  теле-
камера просто не захватывает дальний 
угол корта у фона, где россиянин готовит-
ся к приему. И лишь после того, как мяч 
отбит, Даниил снова появляется в поле 
зрения оператора. И хотя оборонитель-
ная тактика на приеме сейчас в тренде, 
никто не принимает мяч на подаче так 
далеко за задней линией, как Медведев.

Нужно отдать ему должное —  такая так-
тика вполне оправдана, что подтверждает 
статистика: по общим показателям в раз-
деле «Прием подачи» Медведев занимает 
1‑е место среди ведущих профессионалов 
АТР, опережая Карлоса Алькараса и Янни-
ка Синнера. Статистика оценивает этот 
удар по четырем показателям:  «выигран-
ные геймы на приеме», «реализованные 

брейк‑ пойнты», «выигранные очки на 
приеме первой подачи» и «выигранные 
очки на приеме второй подачи»). Медве-
дев действует эффективнее всех при реа-
лизации брейк‑ пойнтов (46,6%), а также на 
приеме вторых подач (54,5%).

Гуру теннисной статистики Крейг 
О’Шоннесси утверждает, что Медведев 
своей тактикой полностью опрокидывает 
старые представления об игре на приеме. 
Шоннесси объясняет это следующим об-
разом: «За счет своей позиции в глубине 
корта Медведев превращает классиче-
ский прием блоком в удар с отскока. Когда 
он располагается в семи метрах от задней 
линии, у него больше времени на подго-
товку к приему. С одной стороны, это по-
зволяет несколько обезвредить подачу 
соперника за счет более долгой раскрутки 

мяча. С другой стороны, он может сыграть 
на приеме привычным ударом с отско-
ка —  с большой амплитудой замаха, что 
придает мячу значительное ускорение. 
Это полностью меняет привычную си-
туацию на приеме —  особенно на пер-
вой подаче. Игрок, принимающий пер-
вую подачу, стоя близко к задней линии, 
в большинстве случаев может ответить 
только блоком. А это значит —  относи-
тельно медленным мячом. Медведев же 
посылает мяч на приеме первой подачи 
с такой скоростью, какую другие игроки 
показывают в лучшем случае на приеме 
второй подачи. Это подтверждают заме-
ры, произведенные на ATP Cup 2021 года.

Дополнительное преимущество в игре 
Медведева на приеме состоит в длине 
его ударов. Как показал анализ игры 

Медведев же посылает 
43% процентов мячей 
на приеме под заднюю 
линию, хотя они 
преодолевают большую 
дистанцию, чем мячи 
его соперников
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теннисистов топ‑10, предпринятый экс-
пертами АТР, 39% их ударов на приеме 
приходятся в область задней линии, зато 
61% мячей приземляются на хавкорте, 
ближе к крестовине. Медведев же посы-
лает 43% процента мячей на приеме под 
заднюю линию, хотя они преодолевают 
большую дистанцию, чем мячи его сопер-
ников. Примечательно, что даже на более 
коротких мячах он зарабатывает больше 
очков, чем кто‑либо из игроков топ‑10 (см. 
таблицу 2). Понятно, что короткие мячи 
на приеме, как правило, тут же исполь-
зуются подающим для проведения ата-
ки. И тут Медведев вынужден показать 
все, на что он способен в своем искусстве 
обороны. Статистик О’Шоннесси отме-
чает: «Поскольку Медведев и так стоит 
в глубине корта, он не очень‑то подвер-
жен стрессу и не пятится назад, «отки-
дываясь» на заднюю ногу, как это часто 
случается с игроками, принимающими 
подачу рядом с задней линией».

Можно ли считать прием Медведева 
из глубины корта «чудо‑оружием» против 
все более увесистых подач молодых про-
фи? Эксперт немецкого журнала Tennis 
Magazin Дитер Киндльманн считает, что 
это не так: «Такая экстремальная пози-
ция на приеме подходит не каждому. Для 
определенного типа игроков она прием-
лема, но далеко не каждый способен со-
здавать такое давление при приеме из 
глубины корта, как Медведев. Тактика Да-
ниила ограничивает подающего в выбо-
ре средств: ему труднее подать навылет, 
подача “в тело” и вовсе исключена. Но 
остается вариант игры с выходом к сетке, 
чтобы застать принимающего “из глубо-
кого тыла” врасплох. Сыграть на приеме 
обводящим из такой позиции —  это уже 
настоящий вызов».

Немалые проблемы в игре на приеме 
Медведев испытал в матче с Карлосом 
Алькарасом в Индиан‑ Уэллсе в 2023 году, 
когда потерпел поражение со счетом 3/6, 

2/6 на своем любимом харде. Испанец 
удачно дополнил свою игру неожидан-
ными прорывами к сетке после подачи, 
Даниил частенько не угадывал намере-
ния соперника и действовал на приеме 
на редкость неуверенно.

И все же россиянин, похоже, вынес 
урок из поражения. Он понимает, что, 
как в любой теннисной тактике, есть 
свои плюсы и минусы. «Плюс в том, что 
у меня больше времени для подготовки 
удара, —  говорит Медведев. —  Минус? 
Я должен много бегать, поскольку по-
сле приема я оставляю корт открытым. 
Но я к этому привык и систематически 
тренирую эту ситуацию. На трениров-
ках я отхожу даже еще дальше назад, 
чтобы испробовать все возможные ва-
рианты». Медведев признается, что еще 
не нашел идеальную позицию в игре 
против Алькараса. «Но со временем на-
верняка придет и это решение», —  уве-
рен он. 

Таблица 1. 
Прием подачи ударами  
под заднюю линию в процентах 

1. Янник Синнер 47%
2. Андрей Рублёв 46%
3. Даниил Медведев 43%
4. Стефанос Циципас 43%
5. Фрэнсис Тиафо 40%
6. Хольгер Руне 38%
7. Новак Джокович 37%
8. Тейлор Фритц 36%
9. Карлос Алькарас 35%
10. Каспер Рууд 24%

Таблица 2. 
Выигранные очки на приеме  
ударом ближе к крестовине 

1. Даниил Медведев 53%
2. Карлос Алькарас 53%
3. Хольгер Руне 52%
4. Андрей Рублёв 50%
4. Новак Джокович 50%
6. Фрэнсис Тиафо 48%
7. Стефанос Циципас 47%
8. Тейлор Фритц 46%
9. Янник Синнер 43%
10. Каспер Рууд 43%

Таблица 3.
Выигранные очки на приеме  
ударом ближе к задней линии 

1. Карлос Алькарас 63%
2. Даниил Медведев 58%
3. Новак Джокович 57%
4. Стефанос Циципас 54%
4. Андрей Рублёв 54%
6. Фрэнсис Тиафо 53%
7. Хольгер Руне 52%
8. Янник Синнер 50%
9. Тейлор Фритц 44%
9. Каспер Рууд 44%

Точки удара по мячу Даниила Медведева 
на приеме в матче против Опелки
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С 2000 года он живет в российской столице. В прошлом про-
фессиональный военный (его мнение о СВО весьма примеча-
тельно), Ксавье ныне выступает в роли независимого аналитика 
и бизнесмена. Он также создал компанию в сфере IT, которая раз-
рабатывает программы для мобильных телефонов и, кроме того, 
ведет свой сайт на политические темы www.stratpol.com и еже-
недельную передачу на геополитические темы на телеканале 
Russia Today. Он также является автором таких книг, как «Новая 
великая Россия» (2012) и недавно опубликованная «Украина. По-
чему Франция ошибалась». Как гражданин России Ксавье может 
быть призван в российскую армию, хотя ему за пятьдесят, и он 
отец теперь уже пятерых детей, поэтому он не является «прио-
ритетным кандидатом» в случае мобилизации. «В любом случае, 
если меня призовут, я пойду (воевать на стороне России), — ска-
зал Ксавье в одном из своих интервью.

Tennis Weekend: Ксавье, расскажите о том, как и когда 
вы оказались в России?

Ксавье Моро: Я приехал в Россию в 2000 году, меня пригласи-
ли на должность начальника отдела безопасности одного круп-
ного французского производителя автомобилей. Так начиналась 
моя карьера в России. И одновременно я продолжил учебу треть-
его цикла и окончил магистратуру по специальности «Между-
народные отношения» в университете Париж IV — Сорбонна. Во 
время обучения в магистратуре я занимался исследованиями 
отношений между СССР и Югославией в период холодной вой‑
ны и получил докторскую степень в 2001 году.

TW: Поскольку вас пригласили возглавить отдел без-
опаcности, в вашем резюме и вашей биографии наверня-
ка есть соответствующий пункт?

К. М.: Я бывший парашютист‑ десантник, я закончил военную 
школу Сен‑ Сир. С 1996 по 1999 год был капитаном Первого пара-
шютно‑ десантного полка.

TW: Доводилось ли вам быть в горячих точках в период 
военной службы?

К. М.: В 1996 году я был направлен в Ливан на шесть месяцев 
и был в командировке в Новой Каледонии. Но ничего такого ре-
ально серьезного я не делал.

TW: Можно себе представить, что из-за санкционной 
вой ны Запада против России этот крупный французский 
производитель автомобилей уже ушел с рынка?

К. М.: Ну, вы знаете, я давно уже поменял место работы…

TW: И в итоге осели в России. Известно также, что вы 
женаты на русской…

К. М.: Я женился в 2007 году. Жену зовут Юлия.

TW: И у вас четверо детей?!
К. М.: Устаревшая информация. Уже пятеро. Нашему млад-

шенькому полтора года.

TW: Мальчики, девочки?
К. М.: Четыре сына и одна дочь.

TW: Вот это да! Стало быть, вы счастливый отец?
К. М.: Именно так!

TW: И много вас, таких же вот французов, осело в России?
К. М.: Вы знаете, все сейчас больше желающих переехать 

в Россию, спрос на вашу страну растет.

TW: Речь идет о десятках, сотнях, тысячах?
К. М.: Думаю, сейчас нас тут примерно 2000 французов, жи-

вущих в России.

TW: Ну и как вам Москва, какие тут возможности для 
воспитания детей, для занятий спортом?

К. М.: С точки зрения сооружения детских площадок Москва 

Ксавье Моро:  
«Русским спортсменам надо ехать 
на Олимпийские игры в Париже!»
Собеседник главреда TW в рубрике «Персона» —  француз по рождению Ксавье 
Моро, москвич с более чем двадцатилетним стажем и российским паспортом. 
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для меня — образец для подражания. Когда возвращаешься 
в Париж, становится грустно от того, что там нет таких возмож-
ностей. Я лично живу в районе Вой ковской рядом с большим 
парком. И повсюду в этом парке есть тренажеры для накачива-
ния мышц (воркаут), и я сам беру уроки бокса на улице, даже зи-
мой. Еще есть скейт‑парк. И так по всей Москве. Этот город под-
ходит для семей. Мэр Москвы Собянин превратил его в рай для 
семейных пар. Там где я живу —  идеальное место для того, чтобы 
растить детей, и сама обстановка и городская инфраструктура, 
а также финансовая помощь на федеральном и муниципаль-
ном уровне располагают к тому, чтобы иметь детей. Семьи из 
троих детей стали тут нормой, можно также нередко встретить 
по соседству семьи, где есть четверо или даже шестеро детей. 
И это русские. Москва —  замечательный город. Все сделано на 
отлично. Все оцифровано и работает очень эффективно, вклю-
чая муниципальные услуги. Все эти услуги оказываются очень 
оперативно и очень эффективно. Москва в этом плане просто 
образцовый город. Парижской мэрии есть чему поучиться.

TW: Все ваши дети занимаются спортом?
К. М.: Да, все. Два старших мальчика занимаются боксом, 

остальные два еще малы для этого, они ходят на плавание и за-
нимаются спортивным скалолазанием.

TW: Теннисом вы сами, случайно, не занимаетесь?
К. М.: Пока нет. Я активно занимаюсь боксом…

TW: В боксе работа ног похожа отчасти на работу ног 
в теннисе, многие теннисисты также увлекаются боксом…

К. М.: Возможно, и я однажды попробую заняться теннисом. 
Тем более что в нашем парке есть теннисные корты.

TW: Имеющий российское гражданство француз с поль-
скими корнями Жорж Полинский, запустивший в свое вре-
мя в России радиостанцию «Европа плюс», сказал в одном 
из своих интервью, что он переехал в Россию, чтобы здесь 
жить и умереть, а не для того, чтобы платить меньше на-
логов. А вы что скажете?

К. М.: Я отлично знаю Жоржа, это мой друг. Я же приехал в Рос-
сию, потому что я был очарован этой страной. И я остался здесь 
не из‑за налогов, хотя те налоговые реформы, которые провел 
президент Владимир Путин, превратили Россию практически 
в налоговый рай для предпринимателей. И это здорово. Хорошо, 
что налоги реинвестируются в инфраструктуру. Чтобы посмо-
треть, куда они идут, достаточно взглянуть на школу, в которую 
ходят мои дети, и на клуб, который они посещают. Я воплотил 
в жизнь свою детскую мечту, приехав в Россию. Я недавно от-
метил 10‑летие получения российского гражданства, которое 
мне предоставили в 2013 году. Для меня это было достижением, 
и я очень этим горжусь.

TW: Участники ток-шоу на российском спортивном кана-
ле «Матч ТВ»! много говорят о ходе СВО, потому что ситуа-
ция на фронте напрямую влияет на положение российских 
спортсменов, в том числе теннисистов, и на отношение 
к ним. Вы что думаете о ходе СВО?

К. М.: Я считаю правильной тактику перемалывания живой 
силы противника, которую избрала Россия в июне 2022 году, 
сделав ставку на преимущество в огневой мощи. Во время так 
называемого контрнаступления атакующие силы ВСУ терпе-
ли гигантские потери, я бы даже сказал, что русские даже все 
делали, чтобы заманить ВСУ в наступление, прекрасно орга-
низовав свою оборону. В перспективе я бы не исключал, что 
русские предпримут крупное наступление в будущем, чтобы 
«помочь» демократической партии в США проиграть президент-
ские выборы и поддержать одновременно антивоенные силы 
в Америке. Для демократов как раз выгодно, чтоб этот конфликт 
был бы заморожен прямо сейчас по «корейскому образцу». Рос-
сии же удалось перевести военно‑ промышленный комплекс на 

военные рельсы, а со стороны Запада уже ничего нет, никаких 
боеприпасов, никто больше не хочет платить. Так что Россия 
не торопится, думаю, что она исходит из среднесрочной пер-
спективы —  за период 2024–2025 годов многое решится. И я бы 
не исключал, что на Украине все посыплется, если население 
восстанет против режима Зеленского, выйдя из‑под влияния 
украинской пропаганды.

TW: Вам как французу не обидно за Францию? Вы раз-
очарованы позицией президента Макрона, по приказу ко-
торого Франция поставила оружие нацистскому режиму 
на Украине?

К. М.: Я разочарован. Но не удивлен. Для меня было оче-
видно, что все так и произойдет. Французские левые, начиная 
с французской революции, втягивают нашу несчастную страну 
в военно‑ колонизаторские авантюры во имя их фанатичной 
идеологии. Это началось в 1792 году, когда французские рево-
люционеры объявили вой ну Европе, и потом это продолжалось 
вплоть до наших дней. Всякий раз, когда мы выступали против 
России, мы выступали против своих интересов. Потому что Рос-
сия —  наш лучший союзник, и когда мы вступали в союз с нею, 
мы выигрывали. Так что Макрон следует в духе фанатичных 
французских левых, помогая нацистской Украине, которая на 
самом деле ведет колониальную вой ну против русских на Дон-
бассе, пытаясь превратить их в украинцев. Кстати, французские 
левые пытаются сделать все, чтобы все забыли о том, что именно 
они исповедовали политику коллаборационизма, сдав страну 
Гитлеру. Тот же Пьер Лаваль был депутатом‑ социалистом (ак-
тивный деятель коллаборационного «правительства Виши» во 
время Второй мировой вой ны и его глава —  премьер‑ министр —  
с 1942 по 1944 год, расстрелян по приговору суда).

TW: В своих многочисленных интервью вы твердо под-
держиваете Россию в конфликте с Украиной. Как вы счи-
таете, на фоне санкционной вой ны против России стоит 
ли нашим спортсменам участвовать в Олимпийских иг-
рах в Париже на довольно унизительных условиях —  без 
флага, без гимна. Ваше мнение на этот счет?

К. М.: Я считаю, что российским спортсменам надо ехать 
в Париж.

TW: Почему?
К. М.: Потому что не надо вам позволять другим выигрывать 

там, где вы можете победить. Все поймут, когда человек с фа-
милией на ‑ов выиграет олимпийское золото, что это русский.

TW: Президент РФ Владимир Путин, говоря об участии 
России в парижской Олимпиаде, отметил, что здесь надо 
думать прежде всего о спортсменах, и что они сами дол-
жны решать, участвовать ли им в Олимпийских играх.

К. М.: Думаю, он прав. Для спортсмена участие в Олимпиа-
де —  это сильная мотивация. Не надо лишать русских этой мо-
тивации! 
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Третий закон победителей:  
ничто так не способствует победе,  
как уверенность в своих силах
Уверенность, уверенность и еще раз уверенность в себе —  важнейшее 
качество победителей. Как же его развивать в учениках?* 

Постепенность — еще один важный 
акцент, которому приходится специаль-
но уделять внимание в психологической 
тренировке юных спортсменов. Я говорю, 
что не прошу тебя научиться делать это 
сразу, «за один присест». Просто пробуй 
тренировать это умение. Оцени, на сколь-
ко процентов оно развито у тебя в дан-
ный момент. Твоя задача —  на завтраш-
ней игре получить небольшой «прирост», 
может быть, всего несколько процентов. 
Такая установка снимает напряжение, из‑ 
бавляет от мысли о собственном несо-
ответствии какой‑то планке и переводит 
внимание на процесс действия. Что, соб-
ственно, и составляет основу достижения 
лучшего результата.

Следующая Ванина игра, которую я на-
блюдала через некоторое время, отли-
чалась тем, что Ваня за всю игру ни разу 
не заплакал, не стучал ракеткой и не жало-
вался маме. Его игра продолжала быть бо-
лее слабой и технически простой, чем то, 
что освоено на тренировке, но достаточ-
ной для того, чтобы выиграть у конкрет-
ного противника с некоторым перевесом.

Я  обратила внимание на «тоталь-
ность» переживаний выигрыша и про-
игрыша, характерную для спортсменов 

этого возраста. Проиграть —  плохо, а вы-
играть хорошо, независимо от того, ка-
кую игру ты демонстрировал, независи-
мо от силы соперника, с которым играл.

Из этого последовала следующая 
тема для обсуждения с  моим клиен-
том. Я открыла Ване небольшой секрет: 
профессиональные спортсмены в игре 
имеют не единственную задачу — вы-
играть, а решают еще дополнительные 
задачи, например, тренировка техни-
ческих или психологических навыков. 
Здесь можно воспользоваться метафо-
рой: иметь в уме только одну задачу вы-
играть —  это все равно, что стоять на 
одной ноге, очень легко выбить опору 
из‑под одной ноги.

Дополнительные задачи —  это еще 
одна —  две —  три ноги, которые создают 
более устойчивую конструкцию. Я пред-
ложила Ване выбрать для себя дополни-
тельные задачи на следующую игру. Так, 
помимо задачи выиграть, у Вани оказа-
лись еще две: улучшить умение отклю-
чать нежелательные мысли в игре и тре-
нировка технических элементов.

После завершающей игры турни-
ра Ваня подвел промежуточные ито-
ги психологической подготовки: по его 

мнению, задача научиться «не психо-
вать», поставленная в начале обраще-
ния к психологу, решена на 98%, а вот 
задача «не волноваться» пока не ре-
шена. Он волнуется больше, чем ему 
нужно для оптимального состояния во 
время игры. Также, по Ваниной оцен-
ке, умение «отключать нежелательные 
мысли» во время завершающей игры 
улучшилось на 3%.

Оценка спортсменом собственных 
навыков и оценка решенности постав-
ленных задач в процентах или баллах, 
не важно, по какой шкале —  это один 
из наиболее простых и  действенных 
приемов, используемых многими, если 
не всеми спортивными психологами. 
Не столь важна сама цифра, называе-
мая спортсменом, сколько факт само-
оценки, обращения внимания на свое 
качество и связанные с этим вопросы: 
достаточно —  недостаточно, улучшил —  
не улучшил. Происходит присвоение от-
ветственности спортсменом за собствен-
ные изменения. Замечание собственных 
усилий, действий, результатов. Это по-
зволяет, избежав «нотаций», донести до 
юного спортсмена ощущение того, что 
он управляет собственным развитием.

Вообще в работе с юными спортсме-
нами принципиально важно избежать, 
насколько возможно, «вливания» инфор-
мации о том, как они должны себя вести. 
Если опираться на метафору входяще-
го и исходящего потока информации —  
у детей и подростков в нашей культуре 
в настоящее время максимально пере-
гружен входящий поток. Все и всегда 
объясняют им «как надо». В одной во-
сточной притче это описано как «лить 
кипяток в чашку, которая уже полна вче-
рашнего чая». Вода переливается че-
рез край, льется на блюдце на стол. А мы 
огорчаемся растрачиваемым впустую 
усилиям. Дети не слышат объяснений 
по третьему, пятому, сотому разу.

* Тихвинская Е. О. Психология Чемпиона.  
Начало пути. Эссе об уверенности. —   
URL: www.sportpsy.ru/index.php/ 
o‑rabotesportivnogo‑ psikhologa
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Что делать? А какие еще существуют 
приемы разговора? Если я поняла, какую 
идею я хочу донести или чему научить —  
в этом месте я делаю паузу. Иногда дли-
тельную. Я знаю, что если просто сразу 
поделиться —  это будет работа, затрачен-
ная впустую. Самое простое —  я нахожу 
время и удобную ситуацию, чтобы спро-
сить спортсмена, что он сам думает по 
этому вопросу. То есть сначала «вылить 
из чаши» хотя бы небольшую часть содер-
жимого. Иногда я предупреждаю о том, 
что сейчас расскажу, как была видна игра 
со стороны и говорю, что мне важно про-
верить —  было ли это схоже с его ощу-
щениями «изнутри». Я стараюсь создать 
ситуацию, когда мнение и субъективная 
картина моего клиента равноценна моей, 
и мы можем ими обменяться. Если мне 
важно что‑то «донести», я предупреждаю 
о том, что я сейчас расскажу что‑то и по-
прошу спортсмена высказать его мне-
ние —  как ему кажется, может ли это быть 
ему полезно и почему. Стараюсь не за-
быть спросить после этого его мысли.

Все вышеописанное  —  это наброс-
ки, фрагменты работы, состоявшей из 
семи встреч, включавших консультации 
в офисе, встречи на тренировках и играх. 
Был достигнут первый результат: пове-
дение на корте стало управляемым, для 
спортсмена прояснились закономерно-
сти, которым подчиняется его психика 

во время игр и тренировок, появилось 
воодушевление. На следующем этапе ра-
боты, в следующем сезоне мы продолжи-
ли работу по оттачиванию умений пере-
ключать свое состояние и свое внимание 

во время игры с отчаяния, возникающе-
го, когда проигрываешь несколько мячей 
подряд, на оптимальное боевое состоя-
ние, а также занимались вопросами «ре-
шающих мячей». 

создания детской книги, которая через про-
стой текст, красочные и технически достовер-
ные иллюстрации создала бы правильный об-
раз нашего вида спорта и показала ребенку, 
с чего все начинается и к чему стремятся тен-
нисисты. Так и была создана книга «Львенок‑ 
Альфёнок». Сейчас книга готовится к печати. 
Я буду рада меценатам и спонсорам, которые 
заинтересуются книгой и помогут ее распро-
странению в России, а, может быть, и за ее 
пределами.

Альфёнок также является талисманом те-
матических детских турниров по системе 
Tennis10s, организатором которых я являюсь. 
Каждый турнир посвящен значимому турни-
ру в мире тенниса, и ребята, помимо получе-
ния игрового опыта, погружаются в историю 
тенниса и более подробно знакомятся с боль-
шим миром тенниса. Приглашаю юных спорт-
сменов на наши турниры, которые проходят 
в Московской области в г. Раменское.

Смотри, какой здесь 
львенок, его зовут Аль-
фёнок! Он является глав-
ным героем детской книж-
ки о большом теннисе. Его 
имя сочетает в  себе два 
слова: альфа (доминирую-

щий) и ребенок. Альфёнка я вижу 
в каждом своем ученике и ста-
раюсь определить в нем самые 
сильные стороны и способство-
вать их развитию. Я тренер по 
теннису и  специализируюсь 
на детском возрасте. Когда че-
тырехлетний ребенок приходит 

на тренировку, у него нет представления 
о виде спорта, в который он пришел. По-
этому уходят месяцы на выстраивание 
правильного отношения к ракетке, к тре-
нировке, к соперничеству и умению при-
нимать решения и правильно восприни-
мать трудности. И у меня возникла идея 

Татьяна Роньжина, 
тренер по теннису, организатор 

детских турниров «Альфёнок» 
Tennis.s_cool     

alfatrener.tennis@mail.ru

Колонка про Альфёнка
Новая книга для малышей о теннисе

Психология



Человек-
оркестр
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Карьера в теннисе
Ульрих Торбен родился 4 октября 1928 года в Копенгагене 

в семье Уллы (урожденная Майер) и теннисиста Эйнера Ульриха, 
который представлял Данию в Кубке Дэвиса с 1924 по 1938 год. 
Торбен выступал в профессиональном туре с конца 1940‑х го-
дов и вплоть до 1970‑х. Торбен также играл в ветеранском туре 
Tennis Grand Masters в 1970–1980 гг. Ульрих дважды выигрывал 
турнир в Антверпене —  в 1951 и в 1956 годах. Он также завое-
вал титул на грунтовом турнире в Штутгарте в 1953 году. Уль-
рих сыграл 100 матчей за Данию в Кубке Дэвиса. В 1977 год, за 
месяц до своего 49‑летия, он стал самым возрастным игроком, 
выступавшим в Кубке Дэвиса.

Младший брат Торбена, Йорген, впоследствии тоже стал игро-
ком национальной сборной и выступал за нее с 1955 по 1971 год. 
В 1943 году, в период немецкой оккупации Дании, отцу Торбена 
Эйнеру Ульриху со второй попытки удалось вывезти семью на 
рыболовецком судне в Швецию и таким образом спасти ее от 
депортации (мать Торбена, Улла Майер, была еврейкой).

В 1945 году Торбен стал чемпионом Дании среди юношей, 
а в 1948 году выиграл свой первый взрослый национальный 
чемпионат, победив в финале Курта Нильсена. На протяжении 
долгого времени Ульрих и Нильсен соперничали за звание луч-
шего теннисиста Дании; хотя удача чаще была на стороне Ниль-
сена, Ульрих становился чемпионом Дании еще дважды —  в 1952 
и 1956 годах. Также с 1948 года Торбен Ульрих начал выступле-
ния за сборную Дании в Кубке Дэвиса.

В  следующие 20  лет Торбен Ульрих регулярно участ-
вовал в международных любительских теннисных турни-
рах, в 1949 году выиграв Кубок Макомбера в Монте‑ Карло, 
а  в  1954  году  —  чемпионат Великобритании на твердых 
(грунтовых) кортах и чемпионат Франции в зале. В 1959 году 
Ульрих добрался в одиночном разряде до 4‑го круга как на 

чемпионате Франции, так и на Уимблдоне (проиграв, соответ-
ственно, Николе Пьетранджели и Алексу Ольмедо), а в муж-
ском парном разряде вышел с австрийцем Ладиславом Ле-
генштайном в полуфинал Уимблдонского турнира, где они 
уступили посеянным первыми Рою Эмерсону и Нилу Фрей-
зеру. Торбен Ульрих ежегодно включался в состав сборной 
Дании в Кубке Дэвиса вплоть до 1961 года, в 1953 году про-
бившись с ней в финал Европейской зоны. В 1968 году, в воз-
расте 40 лет, Ульрих представлял свою страну на показатель-
ном теннисном турнире Олимпийских игр в Мехико и дошел 
до четвертьфинала в одиночном разряде.

Ульрих продолжал выступления и после начала Открытой 
эры, присоединившись к профессиональному теннисному туру, 
а в 1972 году стал одним из основателей Ассоциации тенниси-
стов‑ профессионалов. После начала Открытой эры его наибо-
лее удачным выступлением был выход в полуфинал Открытого 
чемпионата США 1969 года в миксте, где его партнершей была 
Джули Хелдман. Американо‑ датская пара в итоге проиграла 
будущим чемпионам —  посеянным вторыми Маргарет Корт 
и Марти Риссену. Одновременно Ульрих участвовал в соревно-
ваниях ветеранов, предназначенных для игроков в возрасте 
старше 45 лет, в 1976 году поднявшись в ветеранском рейтинге 
на первую строчку. В 1977 году, в возрасте 48 лет и 349 дней, он 
в последний раз сыграл за сборную Дании в Кубке Дэвиса, став 
одним из самых возрастных игроков в этом турнире за всю его 
историю; в общей сложности он отыграл в сборной 40 матчей 
за 20 лет и провел больше 100 игр, одержав 31 победу при 35 
поражениях в одиночном разряде и 15 побед при 21 пораже-
нии в парах. Ульрих продолжал участие в турнирах ветеранов 
и после 60 лет, выиграв ветеранский чемпионат США в помеще-
ниях в 1989 и 1990 годах в возрастной категории старше 60 лет 
и в 1993 году в категории старше 65 лет.

Мир тенниса и искусства оплакивает смерть датского теннисиста 
Торбена Ульриха, скончавшегося 20 декабря в возрасте 95 лет. 
Ульрих обладал многими талантами: он был также писателем, 
журналистом, музыкантом, актером, кинорежиссером, хореографом 
и художником. О кончине отца сообщил в социальной сети его 
сын Ларс Ульрих (на фото справа) —  ударник группы Metallica.
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Карьера в искусстве и журналистике
Помимо тенниса, Торбен Ульрих проявил себя в различных 

видах искусства. Он был достаточно успешным живописцем, 
чтобы выставляться в картинных галереях, и играл на кларнете, 
флейте и саксофоне. У Ульриха была собственная радиопереда-
ча на радио, посвященная джазу.

Торбен Ульрих был также режиссером двух документальных 
фильмов о теннисе. Артистическая натура Ульриха создала ему 
в теннисном мире репутацию чудака. Его узнаваемый имидж 
создавали борода и длинные волосы в стиле Чарльза Мэнсона; 
выступая на Уимблдонском турнире, он выбирал для трениро-
вок время после наступления сумерек и вместо активных заня-
тий садился медитировать посреди корта в надежде впитать 
побольше положительной энергии. В одном из своих матчей 
против Тони Роуча датчанин, вместо того, чтобы определять 
броском монеты, кто из соперников будет подавать первым, 
добровольно отдал Роучу это право, заявив, что наслаждается 
зрелищем его подачи.

Торбен Ульрих освоил профессию журналиста, рабо-
тая в агентстве Reuters в Копенгагене в конце 1940‑х годов 
и вскоре начал писать статьи про джаз для датских журналов. 
В 1950‑х годах он писал о музыке для датских газет Information 
и Politiken и вместе с Густавой Брандт и Бенгтом Янусом издавал 

литературный журнал Bazar. В  1970‑х он вернулся в  газету 
Information, где писал о музыке, фильмах, спорте и культуре. 
В 1950‑х годах Ульрих создал джаз‑банд в духе новоорлеан-
ских музыкальных коллективов, где сам играл на кларнете. 
В 2007 году он начал записывать музыку вместе с датским пиа-
нистом Сореном Кьэргаардом, в последующие шесть лет они 
выпустили три альбома.

В 1971 году Ульрих начал писать картины —  в ту пору «Клуб 
Львов» в Копенгагене обратился к ряду политиков, актеров, пи-
сателей и представителей других профессий с просьбой создать 
«голубого слона» для благотворительной выставки в одном из 
крупнейших центров в Дании, Вместо этого Ульрих решил испы-
тать, какой след оставляют теннисные мячи, и в последующие 
годы создал несколько картин под названием «Следы от трени-
ровки» и «Образцы игры», используя теннисные мячи, прыгал-
ки, теннисные ракетки и намотки, рисуя на рисовой бумаге. Его 
работы были выставлены в Копенгагене, Париже, Дублине, Нью‑ 
Йорке, Лос‑ Анджелесе, Хьюстоне, Сиэтле и ряде других городов.

Ульрих сыграл в двух фильмах режиссера Йортгена Лета 
Motion Picture («Движущаяся картинка» —  1969) and Moments of 
Play («Моменты игры» —  1986). Он был режиссером (вместе с Джи-
лом де Кермадеком) фильма «Мяч и стенка» (1988), и сам снялся 
в нем как актер. Он также был сорежиссером (вместе с Риком 
Нью и Молли Мартином) фильма «Тело и существование: перед 
стенкой» (2002), и также сам снялся в этой кинокартине как актер.

В 2011 году начал работать совместно с хореографом и танцо-
ром Бетом Гращиком и музыкантом‑ композитором Анжелиной 
Балдос над танцевальным проектом под названием «Какофония 
для 8 игроков», премьера состоялась в 2014 году в Сиэтле. Уль-
рих был режиссером и сам выступил в проекте.

В 1986 году он получил датскую премию Gerlev за свой вклад 
в спорт и культуру. В 2006 году ему вручили премию Фонда Кла-
ры Каролайнз за то, что «вдохновил артистов самых разных жан-
ров, и за его взгляды на спорт, искусство и жизнь». В 2013 году 
семья Ульриха получила награду Кубка Дэвиса Davis Cup Award.

Увлечение Торбена Ульриха теннисом и музыкой передалось 
его сыну Ларсу. Подростком Ларс входил в десятку сильнейших 
молодых теннисистов Дании и до 1980 года занимался в тен-
нисной академии Ника Боллетьери. В дальнейшем, однако, он 
выбрал музыкальную карьеру, став барабанщиком и одним из 
основателей группы Metallica. 

Помимо тенниса, Торбен Ульрих 
проявил себя в различных видах 
искусства. Он был достаточно 
успешным живописцем, чтобы 
выставляться в картинных 
галереях, играл на кларнете, 
флейте и саксофоне 
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Новые мячи
Так называется новая книга легендарного 
французского теннисиста Анри Леконта —  
экс-пятой ракетки мира (в 1986 году), 
финалиста «Ролан Гаррос» 1988 года, 
многократного полуфиналиста Открытого 
чемпионата Франции и Уимблдона. В 1991 году, 
несмотря на то, то Леконт еще только 
восстанавливался после операции на спине, 
Янник Ноа пригласил Анри в команду Франции 
на финал Кубка Дэвиса, который завершился 
с незабываемым результатом. Вот тогда-то Анри 
Леконт —  своей карьерой и своим характером —  
окончательно вошел в историю тенниса. В этой главе Анри 
рассказывает о своей семье и о первых шагах в теннисе.

Всем нам хотелось однажды утром по-
ложить (теннисную) сумку на пол, оки-
нуть взглядом прошлое и упростить все, 
что поддается упрощению. Хотя это утро 

вроде бы похоже на все остальные, с на-
шими привычками, нашими обязанно-
стями, нашим повседневным расписани-
ем —  со всем тем, из чего состояла наша 
жизнь до этого. Но в этот день, хотя на са-
мом деле нам это и трудно объяснить, мы 
знаем, что настал тот самый момент. Шли 
дни, полные удовольствия и трудностей, 
принятия и неприятия, ты учился жизни, 
твой характер более‑ менее сформиро-
вался —  порой ты был нежным и покла-
дистым, а порой —  непреклонным или 
даже упертым. Добро пожаловать в коро-
левство эго! Годы, которые за этим после-
довали, подтвердили ту или иную спо-
собность, отметая то или иное желание 
в нескончаемом потоке удовлетворен-
ных желаний и с трудом перенесенных 
неудач —  словно подчиняясь некоему за-
кону эволюции каждого человека.

Я не стал исключением из правила —  
начиная с моей жизни в семье с моим 
братом и сестрами, когда я умело поль-
зовался тем, что я был последышем, и до 
первых проявлений моей страсти к тен-
нису, которая очень рано мной овладе-
ет и вскоре затмит все остальное. Слов-
но все было заранее написано. Странная 
мысль. Странное ощущение, если хоро-
шенько подумать, когда я  вспоминаю 
о том, все сложилось один к одному, как 
бы неумолимо, чтобы через несколько 
лет я стал пятой ракеткой мира.

Я человек с Севера, этого края Фран-
ции, где не самый лучший климат, но где 
благородство, простота, правда.

На самом деле у  нас был еще один 
член семьи —  теннисная ракетка. С ко-
торой я не расстаюсь с юных лет. С самых 
моих первых шагов у меня в руках была 
деревянная ракетка, с которой я не рас-
ставался. Когда мне было четыре года, 
я стучал мячом об стенку. В школе мне 
разрешают этим заниматься во время 
перемены, принимая во внимание мою 
настойчивость и тот факт, что игры с мо-
ими приятелями меня мало интересова-
ли. Вот только я регулярно забивал сво-
ими мячами водосточную трубу, в итоге 
моих родителей попросили умерить мою 
теннисную прыть.

Не тут‑то было. Вирус тенниса проник 
в меня, в мою ДНК, в каждую мою кле-
точку, где он постоянно вибрирует. Буду-
щее лишь подтвердит мою неистовость. 
С самого начала выяснилось, что занятия 
в школе не были моей сильной стороной, 
с годами это только подтвердится. Я хожу 
в школу, как и все дети моего возраста, по 
привычке, потому что так положено, по-
тому что на этом настаивают родители. 
Но удовольствие я получаю лишь тогда, 
когда у меня в руке теннисная ракетка.

Наконец‑то я  заполучил первую на-
стоящую ракетку —  в возрасте шести лет. 
Детских ракеток тогда не было, поэтому 

44 • TENNIS WEEKEND • ЯНВАРЬ–ФЕВРАЛЬ 2024



это была большая ракетка для взрослых, 
с которой я управлялся как можно лучше, 
постепенно осознавая, что левой рукой 
у меня получается лучше, чем правой. 
Я бил мячом об стенку, как заводной, снова 
и снова. И поскольку я ничего не делал на-
половину, я даже спал со своей ракеткой!

Когда мы идем в клуб, в котором уже 
играют мой брат и мои сестры, я повсюду 
следую за своей мамой, даже тогда, когда 
она дает уроки тенниса. Я жду, когда она 
закончит, чтобы перекинуться с ней па-
рой мячей. Вот как она сама вспомина-
ет об этом: «Когда я вела занятия в груп-
пе, он всегда был рядом. У него было два 
недостатка: он всегда волочил за собой 
ракетку, как метлу, и он выходил к сетке. 
Когда он стоял на задней линии, я говори-
ла ему: “Если выйдешь к сетке, я прекра-
щу занятие”. Через три секунды он был 
тут как тут. На нем была кепка, его под 
ней не было видно. Он был не выше сет-
ки. Вечером мы ждали, пока охранник по-
льет один корт, чтобы я поиграла с ним. 
И тогда мы использовали шесть кортов 
один за другим». Марк Кавалини, кото-
рый тогда тренировал моих сестер и мо-
его брата, смотрит, широко улыбаясь, 
как я бью по мячу что есть силы. А меня 
тренирует мой брат Фредерик. Мы также 

ездим на соревнования, когда кто‑то из 
детей в нашей семье должен играть матч. 
Я уже вижу себя в этой роли! Моими куми-
рами были Бьорн Борг и Роскоу Таннер. 
Все это продолжалось до тех пор, пока 
все не сошлось одно к одному, словно 
все было заранее написано.

Без моего ведома Ги Ларкад, тренер 
крупного клуба в Венсене, позвонил моей 

матери. Он слышал обо мне и попросил 
маму, чтобы она привела меня поиграть 
в его клубе. Он говорит, что у него есть на 
примете молодой тренер по имени Патрис 
Хагелауер, который мог бы улучшить мою 
игру. Моя мать, не колеблясь, увидев в этом 
хорошую возможность для меня, соглаша-
ется, и я начинаю регулярно ходить трени-
роваться в этот клуб каждый четверг. 

Биография 



«В последнее время прослеживается очевидная взаимосвязь 
между травмами у игроков в области запястья, локтя и плеча 
и частой сменой мячей на турнирах, —  утверждает Новак Джоко-
вич. —  Я однозначно за то, чтобы выбрать один единый мяч для 
всех турниров АТР. Я поддерживаю всех игроков, которые обра-
щаются с жалобами к АТР. Они должны найти решение». Вашек 
Поспишил сформулировал ситуацию жестче: «Мячи постепенно 
становились тяжелее. Это нас буквально убивает».

Если честно, для меня эта дискуссия не нова. Она была уже, ко-
гда я только начинал играть в профессиональном Туре. И уже тогда 
все хотели одного унифицированного мяча для всех турниров АТР.

На самом деле есть официальный мяч АТР от Dunlop, но им 
играют не на всех турнирах. По факту каждую неделю мы имеем 
дело с разными мячами. На одном из турниров, например, иг-
рали мячами Tretorn. Для тех, кто не в курсе: это те самые мячи‑
«ядра», которыми без проблем можно подавать со скоростью за 
200 км/час. Я тоже считаю, что есть взаимосвязь между мячами 
и травмами, и было бы идеально, если бы мы играли одинако-
выми мячами, поскольку существует достаточно других факто-
ров, к которым мы должны приспосабливаться —  это и разные 
климатические зоны, и часовые пояса, различные покрытия 
кортов, ветер, солнце…

Но, с другой стороны, я стараюсь мыслить реалистично и по-
нимаю, почему сложилась такая ситуация. В конце концов, тур-
ниры —  это коммерческие мероприятия. Они должны как‑то 
зарабатывать. У них есть текущие контракты:  с Dunlop, Head, 
Wilson, Babolat, Technifibre и другими фирмами. На Открытом 

чемпионате Франции, например, сейчас играют мячами Wilson, 
а раньше официальным мячом в Париже был Babolat. К тому же 
на рынке нет одного единого тура —  есть АТР, WTA, чемпионаты 
«Большого шлема», Кубок Дэвиса. Все это отнюдь не упрощает 
ситуацию, и мне интересно, как они решат эту проблему.

Как по мне, так я бы взял мяч АТР Dunlop в качестве унифици-
рованного мяча для всего сезона. По‑моему, он лучший по ка-
честву. Но, возможно, у других игроков иное мнение. И вопрос 
в том, как Тур будет компенсировать финансовые потери турни-
ров, если они откажутся от контрактов по мячам.

А пока дело доходит до абсурда, как на US Open в 2023 году: 
там на мужском и женском турнирах играли разными мячами. 
И это не единичный пример —  то же происходит на некоторых 
комбинированных турнирах, на которых одновременно соревну-
ются мужчины и женщины. На US Oрen турнир в смешанном раз-
ряде играли дамскими мячами. Выходило так, что в один и тот 
же день мужскую пару мы играли мужскими мячами, а микст —  
женскими. А на следующий день в парном матче приходилось 
снова привыкать к мужским, которые отличаются большим вну-
тренним давлением.

Как решить эту проблему? Я надеюсь, что вскоре введут еди-
ные мячи. АТР собирается всерьез обсуждать этот вопрос во 
время финального турнира в Турине*.

* «Прорывного» решения относительно введения единого мяча АТР в Турине принято не было. 
Зато АТР продлила до 2028 года текущий контракт с Dunlop, согласно которому Dunlop становится 
официальной ракеткой АТР. Помимо этого, Dunlop разработает официальную линейку теннисных 
аксессуаров АТР, включающую струны, намотки и теннисные сумки, а также любительскую версию 
модели ракетки Dunlop FX, которой играет английский профессиональный игрок Джек Дрейпер.

Страсти 
по мячу

Одна из самых оживленных дискуссий 
в теннисном сообществе в прошлом 
сезоне разгорелась вокруг… мячей. 
Известный немецкий профи, 
двукратный победитель «Ролан 
Гаррос» в парном разряде Андреас 
Мис делится своими мыслями о том, 
какие мячи нужны современному 
профессиональному Туру.
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Мячи выпускаются с 2022 года, производятся в Китае по запа-
тентованной технологии “TL”. В 2023 году получили официаль-
ную сертификацию ITF, а также имеют сертификат соответствия 
Росстандарт.

При изготовлении мячей применялась стратегия CPD, позво-
ляющая совместно с китайскими коллегами разработать продукт 
высокого качества. Благодаря запатентованной технологии “TL” 
обеспечивается повышенная прочность, сбалансированный 
и предсказуемый отскок.

Верхний слой мяча состоит из новозеландской 
шерсти (57%), окрашенной в  ярко‑желтый цвет 
и  обработанной водоотталкивающей про-
питкой HYDROGUARD, которая защищает ос-
нову мяча и  сохраняет требуемые для игры 
аэродинамические свой ства. В  составе ядра 
мяча  —  натуральный каучук. Мячи пред-
ставлены в пластиковых тубах по 3 и 4 мяча.  
Мячи Tennis Life Speed подходят 
для всех видов покрытий (хард, 
грунт, трава, ковер). Наибо-
лее положительные отзывы 
мячи получили на грунтовых 
покрытиях.

В России и странах СНГ эти-
ми мячами проводили Первенство 
Подмосковья 2023, Кубок Анастасии 
Павлюченковой, Первенство Академии 
«Теннис в Солнечном» (РБ), региональные 
и городские соревнования. В Санкт‑ Петербурге 
проводится серия турниров Tennis Life Trophy, 

первенства спортивных школ и теннисных клубов, чемпионат 
Сестрорецка и многие другие турниры и соревнования.

Мячи можно приобрести в розничных магазинах при тен-
нисных клубах по всей стране, в сети «Спортмастер», на мар-
кетплейсе OZON, Wildberries и Мегамаркет. А также во многих 
интернет‑ магазинах:

Ракетлон  racketlon.ru Москва
Rus Tennis  rus‑tennis.ru Москва
Tennis First  tennisfirst.ru Москва
Tennis World  tennis‑ world.ru Москва
Корт  ten‑nis.ru Москва
Tennis Day  tennisday.ru Москва
Астра- Теннис  astra‑ tennis.pro Астрахань
Спортивные технологии  sports‑tech.ru Москва
Tennis Olimp  tennisolimp.ru Самара
TennisStar  tennis‑star.ru Видное
All For Tennis  allfortennis.ru Челябинск
Tennis Game  tennisgame.ru Казань
Smash Tennis  smash‑ tennis.ru Пермь 
Список постоянно растет.

Tennis Life Speed —  это профессиональные 
теннисные мячи от компании «Теннис Лайф»

Теннисный бренд был создан профессиональ-
ными игроками и тренерами. TourSpin уже более 
года производит мячи серии WIN и детские мячи 
для программы 10S. Мячи прошли много испыта-
ний на корте, и мы остановились на выборе се-
рии мячей WIN, которе подходят как для трени-
ровок, так и для соревнований. Они имеют 57% 
таиландского ворса (это очень близко к качеству 
премиум), в 2023 году были одобрены ITF (в 2024 
из‑за санкций со стороны ITF ни один русский 
бренд не может быть одобрен ITF, но производ-
ство продолжается на том же заводе).

Мячи TourSpin WIN выбирают для трениро-
вок многие российские профессиональные иг-
роки —  такие как Екатерина Казионова, Дарья 
Астахова, Валерия Савиных, Иван Неделько, 
Алибек Качмазов. Евгений Донской проводил 
предсезонную подготовку мячами TourSpin WIN. 
Многие игроки, стоящие в топ‑100 ATP, также 
тренировались мячами TourSpin WIN и  дали 
очень хорошую оценку.

Мячи производятся в Китае, как и многие дру-
гие товары под брендом TourSpin. В 2023 году 
был заключен контракт с Федераций тенниса 
Росии (ФТР) на поставку мячей TourSpin WIN.

Было сыграно большое количество турниров 
РТТ и любительских турниров мячами TourSpin 
WIN.

Приобрести продукцию TourSpin можно во 
многих теннисных магазинах, а также у предста-
вителей TourSpin. Продаются по 96 мячей в ко-
робке и по 72 мяча в коробке (по 4 мяча в банке)

У нас также есть и мячи для программы 10S —  
зеленые с точкой, оранжевые и красные (мячи 
были одобрены ITF); детские мячи продаются 
в пакетах по 60 мячей и по 72 мяча в коробке 
(по 3 мяча в банке).

Теннисные мячи TourSpin WIN

tourspin.ru
+7 980 098‑51‑85 

info@tourspin

Мячи Tennis Life Speed с 2024 года  
являются официальными мячами  

серии турниров Amatour

tennis‑life.com.ru
8 800 101‑23‑47

info@tennis‑life.com.ru
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Турниры «Большого шлема» (Уимблдон, Открытый чем-
пионат Австралии, Открытый чемпионат Франции и Откры-
тый чемпионат США) представляют высшее достижение 
в мире тенниса. Они знаменуются не только захватываю-
щими матчами, но и использованием специально разра-
ботанных теннисных мячей, отвечающих строгим требо-
ваниям и стандартам.

Отметим, что теннисные мячи, используемые на турнирах 
«Большого шлема» —  не просто снаряды для игры, они являют-
ся символами высочайшего уровня профессионализма и непре-
взойденного качества. Сочетая в себе характеристики, отвечаю-
щие особенностям каждого типа покрытия, эти мячи становятся 
неотъемлемой частью напряженных и захватывающих матчей, 
определенных соревнований мирового тенниса.

RUSSIA-TENNIS.RU представляет обзор теннисных 
мячей, используемых на турнирах «Большого шлема»

Уимблдон
На травяных кортах 
Уимблдона использу-
ются теннисные мячи 
Slazenger Wimbledon. 
Эти мячи являются 
иконическим симво-
лом турнира и имеют 
характеристики, спе-
циально адаптиро-
ванные для игры на 
травяных покрытиях. 
Сочетая в себе высо-
кое качество изготов-
ления и оптимальные 
игровые характери-

стики, мячи Slazenger Wimbledon 
обеспечивают игрокам четкую от-
дачу и контроль в разнообразных 
условиях.

Открытый 
чемпионат 
Австралии
На кортах Мель-
бурна использу-
ются мячи Dunlop 
Australian Open. 
Эти теннисные 
мячи, разработан-
ные специально 
для игры на хар-
довых покрытиях, 
обладают отлич-
ной прочностью 
и вращением, что 

делает их идеальным выбором 
для быстрых и интенсивных мат-
чей, характерных для Открытого 
чемпионата Австралии.

Открытый 
чемпионат 
Франции
Самые престиж-
ные грунтовые 
корты мира стали 
платформой для 
теннисных мя-
чей Wilson Roland 
Garros. Эти мячи 
разработаны спе-
циально для мяг-
ких грунтовых 
покрытий, обес-
печивая игрокам 

необходимый контроль и ста-
бильность, которая требуется на 
этом типе корта.

Открытый 
чемпионат 
США
На кортах Откры-
того чемпионата 
США используют-
ся мячи Wilson US 
Open. Эти мячи, раз-
работанные с ис-
пользованием пере-
довых технологий 
и тщательно подо-
бранных материа-
лов, обеспечивают 
повышенный кон-

троль и скорость, подходящую 
для игры на хардовых покры-
тиях в разнообразных погодных 
условиях.

+7 (916) 161‑88‑00
Адреса:  г. Москва, ул. Золотая, д.13 

 г. Москва, ул. Удальцова, д.85А

Доставка по всей России
Самые выгодные цены

Подписывайтесь 
на наши группы 
и принимайте 
участие в новых 
розыгрышах!



Как все мы прекрасно знаем, теннисный мяч —  это особый и очень важный эле-
мент в мире тенниса. Сегодня мы подробно остановимся на целой серии теннис-
ных мячей, выпущенных под брендом Neva Sport и одобренных Международной 
федерацией тенниса (ITF).

Компания ООО «Нева- Спорт» —  ведущий поставщик теннисного инвентаря, обо-
рудования и экипировки мировых брендов на российский рынок уже более 25 лет.

Мячи впервые появились на российском теннисном рынке в мае 2023 года и сра-
зу имели грандиозный успех.

По словам генерального директора Соловьева П. А., при разработке мячей был 
использован накопленный многолетний опыт и знания в теннисной индустрии, 
в результате чего удалось создать уникальный продукт высокого качества, абсо-
лютно идентичный по своим параметрам продукции ведущих мировых брендов.

Контакты отдела продаж: 
elena@neva‑sport.com
+7 (499) 750‑89‑38 (доб.104)
t.me/nevatennis
www.youtube.com/@neva_sport

Всего на первом этапе было выпущено 3 вида мячей различных категорий: стандарт, 
премиум и суперпремиум. К первой относятся мячи Neva Sport Championship, золотой 
стандарт, олицетворяющий собой идеальный баланс между ценой и комфортом. Каче-
ственное сукно гарантирует хороший отскок и долговечность на любом покрытии, что 
позволит использовать эти мячи как на тренировках, так и на детских и любительских 
турнирах. Мячи произведены на фабрике в Таиланде.

Далее перейдем к мячам более высокого качества, а именно Neva Sport Team All 
Court. Сукно премиум‑качества и высокое содержание шерсти обеспечивают пре-
красные игровые свой ства. Благодаря двой ной вулканизации ядра мяч дольше дер-
жит давление, что положительно влияет на его долговечность и скорость полета. Мяч 
произведен в Китае и поставляется в банках по три и четыре мяча для большего ком-
форта покупателя.

Еще один мяч, который мы не можем обойти вниманием —  это Neva Sport Team. 
Сукно премиум‑качества дает превосходный комфорт и сцепление со струнной поверх-
ностью. Универсальность позволяет использовать его на всех видах покрытий и на 
турнирах любого уровня. Мячи поставляются в банках по 3 мяча, произведены в Китае.

Также хотим отметить, что в ближайшее время ожидается поступление целой пар-
тии специализированных мячей со сниженным давлением, для детей. Следите за анон-
сами в наших социальных сетях!

Приобрести мячи Neva Sport можно в  официальном интернет‑ магазине 
neva-sport.shop и в специализированных теннисных магазинах по всей России!



Недаром так много произведений искусства посвящено кра-
соте этого вида спорта! Если вы являетесь постоянными чита-
телями журнала, то наверняка видели несколько статей, посвя-
щенных книгам, показывающим влияние тенниса на искусство. 
Взять, к примеру, книгу В. Шестакова «Теннис в зеркале искус-
ства» или работу зарубежных исследователей “Court on canvas. 
Tennis in art” («Корт на полотне. Теннис в искусстве»).

Но жизнь не стоит на месте, и в современном искусстве по-
является много авторов, которых теннис продолжает вдохнов-
лять на новые картины, иллюстрации, фотографии, не попавшие 
в указанные обзоры. Кто‑то создает отдельные работы под впе-
чатлением какого‑ нибудь турнира, отдельной игры или спорт-
смена. А некоторые художники создают целые серии работ, фор-
мируя отдельный мир околотеннисного искусства.

Современное искусство своеобразное. Современные инстру-
менты творчества (в виде программного обеспечения), а также 

социальные сети позволяют с одной стороны упростить про-
цесс создания работы, а также дают возможность художнику 
представить свое творение практически безграничному числу 
пользователей.

Но с другой стороны, огромный поток информации, кото-
рую получает современный человек, в свою очередь приводит 
к мельканию образов. В связи с возрастающей скоростью жиз-
ни люди все меньше времени готовы фокусироваться на чем‑то 
одном —  будь то картина, книга или фильм.

Я на своем телеграм‑канале ATP (art.tennis.photo) коллекцио-
нирую работы художников и иллюстраторов, для меня это место, 
где можно остановиться, просто созерцать и, может быть, заду-
маться над тем (как нас учили в школе), что же хотел сказать ав-
тор? А здесь я хотел бы описать некоторых героев современного 
искусства, наиболее молодых, плодотворных и своеобразных.

Надеюсь, эта колонка позволит задержать ваш взгляд на со-
временном искусстве, не сильно далеко уходя от тенниса, пе-
ревести хотя бы на несколько минут взгляд с корта на холст, на 
котором все тот же корт!

|  Andrew Macara

Теннис как источник вдохновения
Теннис является одной из величайших игр —  банально, но факт. Не зря 
миллионы последователей живут им, смотрят, играют. Этой рубрикой 
я хотел бы отметить одно из важнейших качеств тенниса —  это 
способность вдохновлять! Вдохновлять на создание высокого искусства! 

|  Viola Niccolai

|  Arthur Sarnoff

Андрей Фоменко
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Гордость и никаких 
предубеждений.  
Honor Titus

Первым я хотел бы представить бри-
танского художника Хонора Титуса (Honor 
Titus). Ведь не зря же организаторы ито-
гового турнира ATP 2023 года в Турине до-
верили этому человеку создание постера 
к турниру. Это один из наиболее ярких 
и самобытных художников, активно ри-
сующих теннис.

Хонор родился 18 июля 1989 года  —  
живет и работает в Лос‑ Анджелесе, Ка-
лифорния. Со времени своей первой 
персональной выставки в 2019 году он 
получил международное признание за 
свою живописную практику, которая со-
четает сюрреалистическую иконографию 
с различными отсылками из литературы, 
истории искусства, музыки, архитектуры 
и, конечно же, спорта, в частности тенни-
са. Как написал о Титусе художник Генри 
Тейлор в журнале Interview: «Титус само-
стоятельно создал серию романтических 
фигуративных картин, которые вызыва-
ют в воображении ностальгические ху-
дожественно‑ исторические виньетки… 
но подает их через захватывающую сюр-
реалистическую призму, которая кажется 
поразительно свежей».

Я не буду углубляться в детство и ста-
новление художников, лучше оставить 

больше места для самих работ. Карти-
ны Титуса изображают безликие фигуры 
в минималистичных городских пейзажах, 
отражая чувство изоляции и одиночества, 
возникающее в результате состояния ано-
нимности в городской среде, но включен-
ные в композиции, вдохновленные ри-
туальной формальностью, в частности, 
спортивных состязаний, таких как теннис.

Некоторые детали, которые он отмечает 
на картинах, —  яркие символы околотен-
нисного мира, вроде символики спонсора 
турнира. Ведь теннис полон нюансов и тон-
костей, которые понимают только знатоки.

Титус, как любой одаренный человек, 
проявляет свой талант в разных сферах —  
он создал и играл в группе Cerebral Ballzy, 
исполнял оригинальные стихи в неболь-
ших клубах Нью‑ Йорка, а также на BBC 
Radio. Ну и конечно, он играет в теннис, 
поэтому его работы способны затронуть 
сердца людей, для которых это слово — 
не просто спорт, а жизнь!

«…Тональность тенниса очень богата 
и очень меня интересует. Последствия 
досуга и занятий привлекают меня, в то 
время как игрок, я знаю, что это абсолют-
но сводящее с ума занятие. Хорошо орга-
низованная борьба за победу может быть 
аналогична самой жизни…»

Персональные и групповые выставки 
художника, несмотря на достаточно мо-
лодой возраст, включают уже довольно 

обширный список, но для любителей 
тенниса наиболее интересной была бы 
выставка работ Advantage In, полностью 
состоящая из теннисных работ худож-
ника. 

(Продолжение следует.)

|  Honor Titus, Clay Court, 2020 Honor Titus, Down the Line, 2020

Honor Titus, Second Serve, 2023Постер к итоговому турниру Nitto ATP Finals, 2023 год

Honor Titus, Madrid Open, 2023

Honor Titus, Prosperity, 2023

Фото с выставки Advantage In
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Он появился на свет в Стокпорте —  
городе в графстве Большой Манчестер, 
который располагается неподалеку от 
Манчестера. Здесь проживает чуть более 
105 тысяч человек. Будущий теннисист 
родился в большой семье. Его родите-
лей зовут Ширли и Саймон. У Лиама Броу-
ди есть две сестры и брат: Наоми, Эмма 
и Калум. Наоми Броуди также является 
теннисисткой. Она добилась чуть боль-
ших успехов: стала 76‑й ракеткой мира 
и выиграла один турнир WTA.

У этого британского левши интерес-
ная спортивная судьба. В четыре года он 
начал играть в настольный теннис. Чуть 
позже отправился в секцию по теннису 
и все же отдал предпочтение этому виду 
спорта. В восемь лет сыграл первый тур-
нир среди теннисистов на национальном 
уровне. С 10 лет парень стал показывать 
хорошие результаты и получил финансо-
вую помощь от британской Ассоциации 
лаун‑тенниса (LTA). Правда, в 13 лет со-
трудничество прервалось. Это было ини-
циативой Саймона Броуди, который таким 
образом выразил протест против исклю-
чения из числа участников программы 
LTA старшей сестры. Руководство ассоциа-
ции наказало Наоми, которой уже было 
17 лет, за «непрофессиональные публика-
ции в социальных сетях». Примечательно, 
что вскоре Ассоциация лаун‑тенниса была 
готова восстановить в своей команде обо-
их представителей семьи Броуди, но Сай-
мон оказался непреклонен.

Теннисисты продолжили занятия 
в  академии Патрика Муратоглу. Для 
этого папе пришлось продать коттедж 
вблизи Манчестера. В 2012 году Лиам за-
явил, что его не устраивает тренировоч-
ный процесс во Франции. Он решил вер-
нуться домой и восстановить получение 
финансовой поддержки от LTA. Этот по-
ступок сына Саймон Броуди воспринял 

негативно, отец и  сын не общались 
несколько лет. Спустя почти четыре года 
Лиам отказался от плотного сотрудниче-
ства с Ассоциацией лаун‑тенниса. Он ре-
шил помириться с отцом и незадолго до 
22‑летия начал самостоятельно финан-
сировать свои поездки на соревнования. 
К тому времени британец дебютировал 
в топ‑200 мирового рейтинга.

В 2018 году Лиам Броуди впервые ока-
зался в составе сборной Кубка Дэвиса, 
тогда как его старшая сестра так и не сы-
грала в Кубке Федерации (сейчас —  Куб-
ке Билли Джин Кинг). У Лиама была куда 
более плодотворная юниорская карьера, 
чем у сестры. Она максимум поднималась 
до 251‑й строчки в классификации в кате-
гории до 18 лет, а брат стал второй ракет-
кой мира по юниорам. Парень выиграл 
несколько турниров первой категории 
и был в финалах Уимблдона‑2011 и US 
Open 2012 в одиночном разряде. В паре 
Лиам Броуди стал победителем Открыто-
го чемпионата Австралии — 2012.

В компании взрослых уроженец Сток-
порта впервые попробовал свои силы 
в  15  лет. Спустя пару месяцев, в  июле 
2009 года, заработал место в мировом рей-
тинге. Правда, долгое время на профессио-
нальном уровне у Лиама Броуди не было 
серьезного продвижения. Первый фью-
черс он выиграл только в 2013 году. Толь-
ко после этого британец вошел в топ‑500.

В 2014 году спортсмен совершил при-
личный рейд. За сезон он поднялся более 
чем на 270 позиций и ворвался в топ‑200. 
Это удалось благодаря четырем победам 
на фьючерсах и нескольким неплохим 
результатам осенью на челленджерах. 
В частности, теннисист доходил до по-
луфинала и финала на соревнованиях 
в США. На «мэйджорах» он дебютиро-
вал на Australian Open 2015, так как из‑за 
сложностей во взаимоотношениях с LTA 
ему не предоставляли специальные при-
глашения на Уимблдон. В  Мельбурне 
Броуди с ходу добрался до третьего ра-
унда квалификации. Затем для него се-
зон складывался не очень удачно. Свет-
лым пятном стал лишь выход во второй 
круг Уимблдона, где игроку предоставили 
wild card в основную сетку. В конце сезона 
теннисист упал в рейтинге ниже топ‑300.

В 2016‑м оставался при своем в клас-
сификации, взяв за сезон только трофей 
на одном фьючерсе. На челленджерах он 
лишь раз дошел до финала —на Тайване. 
На финише сезона‑2017 Лиам вернулся 
в число двухсот сильнейших игроков мира. 

Он решил перестать участвовать во фью-
черсах и ездить только на челленджеры. 
Зачастую на них приходилось начинать 
борьбу в квалификациях, но это не оста-
навливало британца. В августе и сентябре 
он доходил на этом уровне до финалов на 
двух турнирах в США. Броуди также от-
метился на некоторых турнирах ATP. На-
пример, на турнире St. Petersburg Open 
в Санкт‑ Петербурге он оказался в 1/4 фи-
нала, хотя начинал путь c квалификации.

Сезон‑2018 вновь сложился неудачно 
для представителя Великобритании. В де-
кабре того года он оказался на 273‑й по-
зиции в классификации. Теннисист боль-
ше всего запомнил «Мастерс» в Майами 
(США), где после успеха в квалификации 
дошел до второго раунда в «основе». По 
итогам 2019‑го Лиам Броуди оказался 
240‑й ракеткой мира. Лучший результат он 
показал на Challenger 80 в мексиканском 
Леоне (финал). Отметим также выход в тре-
тий круг квалификации на Уимблдоне.

В 2020 году теннисист вновь вернулся 
в топ‑200 мирового рейтинга. Это удалось 
благодаря серии стабильных результатов 
на челленджерах и выходу в основную 
сетку «Ролан Гаррос».

Сезон‑2021 Лиам Броуди начал с вы-
хода в финал Challenger 80 в ЮАР. На еще 
одном турнире в  африканской стране 
он тоже хорошо сыграл и затем неплохо 
проявил себя на европейских соревно-
ваниях. Благодаря этому весной он во-
рвался в топ‑150 мирового рейтинга. На 
Уимблдоне теннисист еще раз побывал 
во втором раунде. Кроме того, достойно 
выступил на дебютной Олимпиаде, где 
закончил борьбу в третьем круге. Осе-
нью британцу покорился первый трофей 
на челленджерах. Он стал чемпионом 
в швейцарском Биле. В начале 2022 года 
теннисист прошел квалификацию на 
Australian Open и хорошо выступил на 
нескольких турнирах ATP. Благодаря 
этим успехам он поднялся на рекордную 
116‑ю позицию в рейтинге. 25 сентября 
2023 года Лиам достиг высшего в карь-
ере 93‑го места в  рейтинге. В  начале 
2024 года на турнире в Гонконге Броуди 
преодолел барьер квалификации и до-
шел до второго круга «основы», где усту-
пил будущему чемпиону Андрею Рублёву.

Сейчас спортсмен сотрудничает с тре-
нером из ЮАР  —  Дэвидом Саммелом. 
Лиам Броуди любит играть на быстрых 
покрытиях, которые подходят его стилю 
игры. Британец обладает неплохой пода-
чей и хорошо действует при ударах с лета.

Исполнилось 30 лет Лиаму Броуди. 
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Исполнилось 30 лет Лиаму Броуди. 

Исполнилось 40 лет 
Малеку Жазири. 

Он был 42‑й ракеткой мира, выиграл 
104 матча в ATP‑туре —  в том числе три-
жды обыгрывал соперников из топ‑10. 
На турнирах «Большого шлема» его луч-
ший результат —  третий круг Australian 
Open в 2015‑м и 2017‑м.

Малек имеет достаточно мощную по-
дачу. При вводе мяча в игру он способен 
придавать ему скорость до 200 км/ч. При 
ударах с любимого форхенда он может 
посылать матч со скоростью до 160 км/ч; 
удар тунисца с бэкхенда не менее силен. 
На игре с приема он способен очень ост-
ро принимать даже самые сильные по-
дачи. Малек неплохо действует у сетки, 
а также способен максимально скрытно 
от соперника выполнять укороченные 
удары. За его стиль игры некоторые жур-
налисты иногда называют его «тунисским 
Давидом Налбандяном».

Жазири достаточно рано, в возрасте 
16 лет, в 2000 году сыграл первый матч 
за сборную Туниса в отборочных раундах 
Кубка Дэвиса. В феврале 2003 года он вы-
играл первый парный турнир серии «фью-
черс». В одиночном разряде первый титул 
подобного статуса был выигран в июне 
2005 года. Более статусные титулы на тур-
нирах серии «челленджер» он выиграл 
в 2011 году (в июле первая победа на пар-
ном, а в ноябре на одиночном челлендже-
ре). В августе того же года он попал через 
квалификацию на дебютный для себя тур-
нир серии «Большого шлема», сыграв на 
Открытом чемпионате США. Малеку уда-
лось пройти в первом раунде Тимо де Бак-
кера, а во втором он проиграл американ-
цу Марди Фишу. Результаты позволили 
Жазири закрепиться во второй сотне рей-
тинга с прицелом на попадание в топ‑100.

Следующие два сезона он провел при-
мерно на одном уровне. В марте после 
серии из трех финалов на челлендже-
рах он впервые поднялся в первую сот-
ню мирового рейтинга. В мае 2012 года на 
дебютном Открытом чемпионате Фран-
ции он вышел во второй раунд. Такого же 
результата он добился, впервые сыграв 
в «основе» Уимблдонского турнира. Ле-
том он выступил на Олимпийских играх 
в Лондоне, где во втором раунде проиграл 

Джону Изнеру. В октябре на Кубке Крем-
ля в Москве Жазири впервые смог выйти 
в полуфинал в рамках Мирового тура ATP, 
обыграв в четвертьфинале чеха Лукаша 
Росола. 2013 год он провел в основном на 
челленджерах, находясь во второй сотне 
рейтинга. Лишь к  концу сезона Малек 
смог завоевать один титул на челлендже-
ре в Женеве, а чуть ранее, в сентябре, он 
выиграл парный челленджер в Фергане.

В  2014  году в  игре Жазири произо-
шел прогресс. Большую часть сезона он 
провел на челленджерах, периодиче-
ски выступая в основном туре. В марте 
Малек получил wild card на турнир в Ду-
бае и смог там дойти до четвертьфинала. 
В августе он смог вой ти в топ‑100. В октя-
бре Жазири прошел квалификацию на 
турнир серии «Мастерс» в Шанхае и про-
шел там в третий раунд.

На Открытом чемпионате Австра-
лии 2015 года Жазири впервые вышел 
в третий раунд серии «Большого шле-
ма». По ходу сезона он в основном иг-
рал на уровне ATP, однако проигрывал 
на ранних стадиях. Лишь в июле он смог 
впервые попасть в четвертьфинал на 
небольшом турнире в Боготе. В августе 
он хорошо сыграл на турнире в Уинстон‑ 
Сейлеме, сумев дойти до полуфинала. 
В октябре последовала победа на чел-
ленджере в Рене, однако в целом неста-
бильная игра не позволила под конец 
года сохранить место в топ‑100.

В 2016 году Жазири выступал более 
стабильно. В марте он победил на челлен-
джере в Гвадалахаре, а в апреле победил 
на челленджере в Ле‑ Госье. Эти результа-
ты позволили закрепиться в первой сот-
не рейтинга и играть в основном туре. 
Также в апреле на турнире в Барселоне 
удалось выиграть три матча, в том чис-
ле у начинающего путь в элиту Алексан-
дра Зверева, и выйти в четвертьфинал. 
На Олимпиаде в Рио‑де‑ Жанейро Жазири 
проиграл в первом раунде Жо‑ Вильфриду 
Цонге. В сентябре он победил на челлен-
джере в Стамбуле, а затем в основном 
туре вышел в 1/4 финала на турнирах 
в Метце и Шэньчжэне. По итогам сезона 
он занял 58‑ю позицию в рейтинге.

На Открытом чемпионате Австралии 
2017 года Жазири повторил свое лучшее 
достижение на «Больших шлемах», доиг-
рав до третьего раунда. Неплохо высту-
пил он в марте на связке «Мастерсов», 
пройдя в  четвертый круг в  Индиан‑ 
Уэллсе и в третий раунд в Майами. В сен-
тябре ему удалось выиграть еще один 
челленджер в Стамбуле.

Спад в результатах вновь лишил Жа-
зири места в топ‑100 в начале 2018 года, 
но потом он смог улучшить результа-
ты. На  Открытом чемпионате Австра-
лии он проиграл во втором раунде сея-
ному теннисисту Жилю Мюллеру. На 
турнире в Дубае ему удалось впервые 
обыграть действующего теннисиста из 
топ‑10. В первом раунде он переиграл 
№ 4 в мире на тот момент Григора Ди-
митрова. Затем он прошел Робина Хасе 
и Стефаноса Циципаса и вышел в чет-
вертьфинал, в котором проиграл Робер-
то Баутисте Агуту. Это позволило вновь 
вернуться в первую сотню. В конце марта 
была одержана победа на челленджере 
в Цюйцзине. В апреле он оформил выход 
в четвертьфинал турнира в Марракеше, 
а в начале мая сыграл свой дебютный 
финал на турнире в Стамбуле, обыграв 
среди прочих прошлогоднего чемпиона 
и № 4 в мире Марина Чилича во втором 
раунде. В решающем матче он проиграл 
другому дебютанту финалов Мирового 
тура Таро Даниэлю. На Открытом чемпио-
нате США Жазири неожиданно хорошо 
выступил в парном разряде, сумев в дуэ-
те с Раду Алботом доиграть до полуфи-
нала этого турнира «Большого шлема». 
Осенью он дважды выходил в четверть-
финал китайских турниров (в Чэнду и Пе-
кине). При этом в Пекине он обыграл во 
втором раунде № 5 в мире Александра 
Зверева. В концовке сезона Жазири смог 
подняться в топ‑50 и завершить год на 
45‑м месте в мировом рейтинге.

На старте сезона 2019 года Жазири 
сыграл в  1/4 финала турнира в  Пуне. 
После этого теннисист из Туниса под-
нялся на высшую в карьере 42‑ю пози-
цию одиночного рейтинга. Следующий 
раз он дошел до этой стадии в апреле 
на турнире в Марракеше. Там же вме-
сте с итальянцем Симоне Болелли они 
вышли в полуфинал парного турнира. 
В июле на Уимблдонском турнире проиг-
рал в первом раунде американцу Дени-
су Кудле в трех сетах. В середине сезона 
из‑за низких результатов Жазири отка-
тился во вторую сотню рейтинга, а к кон-
цу года опустился в третью. В 2021 году 
он уже был в середине четвертой сот-
ни. Свой последний матч в  карьере 
Жазири провел в  феврале 2023  года 
в Дубае (проиграл испанцу Алехандро 
Давидовичу‑ Фокина).
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Андрей Павел — экс‑тринадцатая ра-
кетка мира, обладатель трех одиночных 
титулов. В юниорах он завоевал чемпи-
онский титул на Открытом чемпионате 
Франции, переиграв по ходу соревнова-
ния Николя Эскюде и Марсело Риоса. Де-
бют Андрея во взрослом туре произошел 
достаточно рано: уже в 1991 году он сы-
грал свой первый турнир серии «челлен-
джер» (дома   в Бухаресте), а в апреле сле-
дующего года —  и первое соревнование 
основного тура (в Сеуле). В этот период 
он большую часть времени проводит на 
соревнованиях начального уровня, пе-
риодически отмечаясь достаточно про-
должительными победными сериями, 
пытаясь подняться повыше в рейтинге.

Первая победа над игроком топ‑100 —  
британцем Марком Петчи —  была одер-
жана в июле 1994 года, в матче регио-
нальной зоны Кубка Дэвиса. Общая 
стабильность, однако, приходит медлен-
нее —  лишь летом 1995 года Павел впер-
вые вышел в финал челленджера (в Ни-
дерландах), а в феврале следующего года 
впервые вошел в топ‑200. До квалифика-
ции взрослых турниров «Большого шле-
ма» Павел доходит в 1994 году, но пройти 
в «основу» удается лишь с пятой попыт-
ки участия в отборочных соревнованиях 
(для одиночных турниров) и второй (для 
парных): на Открытом чемпионате США 
1996 года. Жребий оба раза не был бла-
госклонен к новичку: в одиночном раз-
ряде ему выпало сыграть с Марсело Рио-
сом, а в паре румыну и южноафриканцу 
Клинтону Феррейре противостояли Алекс 
О’Брайен и Себастьян Ларо. Оба матча 
были проиграны, но у Риоса румын смог 
выиграть один сет. Путь в первую сотню 
был короче: улучшая стабильность ре-
зультатов на «челленджерах», Андрей на-
чинает все удачнее играть и на турнирах 
основного тура, добившись выхода в по-
луфинал в Ченнаи и Праге. Попутно он 
одерживает все более статусные победы: 

в феврале 1997 года в матче Кубка Дэвиса 
обыгран Ян Симеринк (тогдашняя 21‑я ра-
кетка мира), на индийском турнире одер-
жана победа над Рихардом Крайчеком 
(№ 6 рейтинга). Избавившись от необхо-
димости играть квалификацию на тур-
нире «Большого шлема», румын смог уже 
на первом своем соревновании серии на 
равных бороться с лидерами: переиграв 
в первом круге «Ролан Гаррос» все того же 
О’Брайена, он во втором вел 2–1 по сетам 
у Альберта Косты, но не смог выиграть 
матч. Через месяц ситуация повторилась 
на Уимблдоне, но в роли Косты выступил 
Рихард Крайчек.

На соревнованиях «Большого шле-
ма» его преследуют неудачи: лишь по-
степенно румын стал приноравливаться 
к новому уровню конкуренции, и в марте 
1998 года надолго закрепился в топ‑100. 
В апреле он завоевывает первый титул 
ATP: в Токио он дошел до финала, где вы-
рвал победу у Байрона Блэка. Свой пер-
вый парный титул он завоевывает вместе 
с Габриэлем Трифу на турнире в Бухаре-
сте. В 2000 году румын взял второй оди-
ночный титул (в  австрийском Санкт‑ 
Пёльтене), а летом 2001 года выигрывает 
своей единственный в карьере турнир се-
рии «Мастерс», переиграв в финале в Ка-
наде Патрика Рафтера.

В 2003 году на ноябрьском «Мастер-
се» в Париже он выходит в финал, пе-
реиграв среди прочих Райнера Шутт-
лера и  уступив только Тиму Хенмену. 
Сыграв до конца того года еще несколь-
ко «челленджеров», он закрепляет свои 
позиции в  топ‑100 и избегает необхо-
димости играть отбор на Открытый чем-
пионат Австралии. Преодолев спад, ру-
мын в 2004 году выходит на пик своей 
карьеры: на турнирах «Большого шле-
ма» он единственный раз за все время 
выигрывает хотя бы по матчу в основной 
сетке каждого соревнования; на турни-
рах серии «Мастерс» дважды выходит 
в четвертьфинал. Общая стабильность 
результатов на менее статусных сорев-
нованиях позволяет ему к концу октября 
2004 года подняться на высшую в карь-
ере 13‑ю строчку одиночного рейтинга.

Однако удержаться на новом уровне 
румыну не удалось:  в 2007 году много-
численные проигрыши уже в первых мат-
чах отбросили его в конец первой сот-
ни. Дабы не потерять игровую практику, 
Андрей все чаще заявляется на парные 
турниры: в 2005 году вместе с разными 
партнерами он трижды доходит до фи-
налов соревнований основного тура. 
На Открытом чемпионате Австралии Па-
вел вместе с Томашем Бердыхом выходит 
в первый для себя четвертьфинал турни-
ра «Большого шлема». В 2006 году резуль-
таты в одиночных соревнованиях падают 

еще больше: небольшие проблемы со 
здоровьем в сочетании с двенадцатью 
поражениями в первых раундах не по-
зволяют ему в девятый раз подряд за-
вершить год в топ‑100. Проблемы в оди-
ночном разряде никак не сказываются 
на парных выступлениях: в этом году на 
счету румына сразу три титула, а также 
первый в карьере полуфинал на турни-
рах «Большого шлема»: на «Ролан Гаррос» 
Павел и Александр Васке уступили лишь 
братьям Брайанам.

На следующий год удается немного 
поправить результаты в одиночном раз-
ряде: чуть большая стабильность позво-
ляет вернуться в первую сотню рейтин-
га. В конце июля Андрей в последний 
раз в своей карьере доходит до финала 
соревнования основного тура ассоциа-
ции, уступив главный приз в Умаге Кар-
лосу Мойе. В этом сезоне удается вый-
ти на пик результатов в парном разряде: 
прошлогодние успехи в сочетании с про-
должающимися стабильными победа-
ми позволяют румыну к середине апре-
ля подняться на 18‑ю строчку парного 
рейтинга. В целом по сезону наиболее 
удачным оказывается дуэт с Васке: пара 
дважды побывала в финалах турниров 
среднего уровня, а также несколько раз 
играла в четвертьфиналах турниров се-
рии «Мастерс». В 2008 году из‑за проблем 
со спиной Павел вынужден досрочно за-
вершить сезон уже в середине февраля. 
Через год он пробует вернуться, но повто-
ряющиеся боли в спине позволяют ему 
играть крайне избирательно и осенью, 
на домашнем турнире в Бухаресте, Павел 
завершает игровую карьеру. Напоследок 
Андрей помогает улучшить парный рей-
тинг своему соотечественнику Хории Те-
кэу. В мае в Китцбюэле румыны впервые 
доходят до финала. Полученная тогда уве-
ренность позволит вскоре Текэу стать од-
ним из сильнейших парных игроков мира.

В национальной команде в Кубке Дэ-
виса Павел дебютировал в 17 лет, вне-
ся свой вклад в  крупную победу над 
ирландцами в матче за право остаться 
в первой группе регионального турни-
ра; Павел выиграл оба своих одиночных 
матча. С 1994 года Андрей становится 
одним из постоянных участников мат-
чей за сборную, отыграв подряд шест-
надцать сезонов в Кубке Дэвиса. Проведя 
за это время 62 игры в рамках 27 матче-
вых встреч, он одержал в них 40 побед. 
Постепенно завершая игровую карьеру, 
зимой 2009 года Андрей принял предло-
жение национальной федерации возгла-
вить румынскую команду в Кубке Дэвиса; 
следующие три сезона он бессменно тру-
дился в этой должности, помогая сборной 
балансировать на грани мировой и ре-
гиональной групп турнира.

Свое 50‑летие отметил румынский теннисист Андрей Павел.
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Свой 75‑летний юбилей 
отмечает Ольга 
Васильевна Морозова. 

«Во мне, видимо, было заложено спор-
тивное начало. Во всяком случае, я тер-
петь не могла девчачьих разговоров, 
играть предпочитала только с мальчиш-
ками, причем в те игры, где надо было 
много двигаться…» — пишет Ольга Ва-
сильевна в своей книге «Только теннис». 
Заниматься теннисом она начала на кор-
тах «Динамо» у тренера Нины Сергеевны 
Тепляковой, также тренировалась у Евге-
ния Владимировича Корбута. По нынеш-
ним меркам Ольга Морозова взяла в руки 
ракетку довольно поздно —  в десять с по-
ловиной лет. «И сейчас, при абсолютном 
омоложении спорта, считаю, что срок этот 
не поздний, даже если ставится цель под-
няться на спортивные вершины, — писала 
в той же книге Ольга Морозова. —  Только 
в десять лет человек начинает осозна-
вать, что он делает. Возможно, нынеш-
ние дети развиваются быстрее, чем мы, 
их родители. Они крупнее, более сообра-
зительные и координированные, но все 
равно собственных движений раньше, 
чем в восемь‑ девять лет не приходит».

В 13 лет Ольга Морозова стала чемпи-
онкой ЦС «Динамо» в Риге в младшей воз-
растной группе. Начиная с этого турнира, 
она выигрывала все юношеские соревно-
вания и вскоре была включена во взрос-
лую команду. В 15 лет была приглашена 
на сбор первой команды страны. К это-
му времени у нее начал вырабатывать-
ся свой теннисный почерк —  активная 
игра с быстрым выходом к сетке. Зимой 
1965 года она впервые участвовала в ме-
ждународном турнире, где играла в паре 
с лучшим теннисистом страны Алексан-
дром Метревели. В том же году она стала 
чемпионкой Уимблдонского турнира сре-
ди девушек. В 1965–1966 годах выиграла 

чемпионат СССР среди девушек в парном 
и смешанном разрядах, а в 1967 году —  
и в одиночном разряде.

В начале 1969 года Морозова перешла 
в ЦСКА. Выиграв Всесоюзные соревно-
вания в Ленинграде и летний чемпио-
нат в Ташкенте, она стала первой тенни-
систкой страны. Возглавляла всесоюзную 
классификацию 11 лет, до перехода на тре-
нерскую работу. Морозова —  22‑кратная 
чемпионка СССР: в одиночном (1969–1971, 
1976, 1980), парном (1969–1973, 1975–1977, 
1979–1980), смешанном (1967, 1970–1973, 
1975–1976) разрядах, абсолютная чемпи-
онка СССР (1970–1971, 1976); финалистка 
чемпионатов в одиночном (1979), парном 
(1968) и смешанном (1968, 1977) разрядах. 
В 1972–1973 годах в составе команды ЦСКА 
Ольга Морозова стала обладательницей 
Кубка СССР. 11‑кратной победительницей 
Всесоюзных зимних соревнований в оди-
ночном (1969–1970, 1973–1974, 1980), пар-
ном (1969–1970, 1973–1974) и смешанном 
(1969, 1974) разрядах, чемпионкой Мо-
сквы в одиночном (1971 — лето; 1967–
1969, 1974–1975 —  зима), парном (1967–
1968, 1970, 1974–1975, 1979, 1981 —  зима) 
разрядах и миксте (1970 —  зима).

В 1971 году в Болгарии Морозова ста-
ла абсолютной чемпионкой Европы по 
теннису, победив во всех трех разрядах 
(парном, миксте и одиночном). В целом за 
годы своей спортивной карьеры на чем-
пионатах Европы завоевала 22 золотые 
медали, из них 6 в одиночном разряде.

В 1972 году первой из советских спорт-
сменок дошла до финала турнира первой 
категории среди профессионалов —  на 
турнире Italian Open. В 1973 году выигра-
ла турнир Queen’s Club, в финале одержав 
победу над австралийкой Ивон Гулагонг. 

В том же году на Уимблдоне она уже была 
среди сеяных игроков, а по результатам 
соревнований вошла в  число первых 
восьми. На следующий год в Филадель-
фии обыграла первую ракетку мира Бил-
ли Джин Кинг.

Пик карьеры пришелся на 1974 год, ко-
гда Морозова впервые в истории советско-
го тенниса играла в одиночных финалах 
турниров «Большого шлема» —  «Ролан 
Гаррос» и Уимблдона. Морозова проиг-
рала оба матча первой ракетке мира Крис 
Эверт. В этом же сезоне в паре с Эверт они 
выиграли «Ролан Гаррос». В 1975 году вы-
ходила в финалы парных состязаний на 
Australian Open и «Ролан Гаррос». В Австра-
лии партнером Морозовой была знамени-
тая австралийская теннисистка Маргарет 
Корт. Морозова также выступала на ито-
говом чемпионате WTA, заняв в группе 
3‑е место и итоговое 5‑е место.

В 1976 году играла в финале Откры-
того чемпионата США (также в  паре). 
В миксте в паре с Александром Метреве-
ли выходила в финалы Уимблдона в 1968 
и 1970 годах.

Выступление на международной арене 
Морозовой закончилось в 1977 году из‑за 
того, что СССР бойкотировал все турниры 
с участием спортсменов из ЮАР, выражая 
политический протест против политики 
апартеида.

В 1980 году выиграла свой последний 
чемпионат СССР, переиграв в полуфина-
ле Галину Бакшееву, а в финале выиграла 
у Людмилы Макаровой. В дальнейшем 
работала тренером. В разные годы тре-
нировала таких теннисисток, как Лариса 
Савченко, Светлана Пархоменко, Наталья 
Зверева, Наталья Медведева, Лейла Мес-
хи, Елена Лиховцева, Елена Дементьева. 
Женская сборная СССР под руководством 
Ольги Морозовой дважды выходила в фи-
нал Кубка Федерации (1988, 1990), завое-
вала 8 золотых медалей на чемпионатах 
Европы. В 90‑е годы вместе с семьей Мо-
розова жила и работала в Великобрита-
нии. Стояла у истоков создания «Кубка 
Кремля» среди женщин.
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Из периферии корта 
назад в середину
Чтобы понять, в сколь непростом 
положении оказалась Коко, нужно 
посмотреть, где она находится 
в данный момент, а именно —  
примерно в метре за задней линией, 
у коридора левой (от нее) половины 
корта. Это значит, что правая половина 
площадки совершенно открыта. Гауфф, 
конечно же, понимает, что сейчас 
последует: соперница будет атаковать 
под ее правую руку. Но американка 
имеет все, чтобы достойно выйти из 
создавшейся угрожающей ситуации.

Спринт широкими 
шагами
Гауфф начинает спринтерский забег 
вдоль задней линии. Обратите 
внимание на ее мощные, широкие 
шаги. Правая нога полностью 
выпрямлена. Во время своего спринта 
она одновременно отводит ракетку 
назад и разворачивает плечи. Во время 
своего короткого, девятиметрового 
марш‑броска обратно к середине 
задней линии Коко за счет взрывной 
силы создает впечатляющий темп 
благодаря своим незаурядным 
атлетическим способностям.

Корпус под 
напряжением
Не позднее того момента, когда 
Коко достигает срединной отметки 
на задней линии, ракетка достигает 
высшей точки. Коко фиксирует 
взглядом мяч, в чем ей помогает 
левая рука в качестве визира. В то 
время как американка продолжает 
стремительное движение в правый 
угол площадки, ее корпус напряжен 
и уже готов к ответному удару. При этом 
она не теряет баланса и не позволяет 
корпусу ни на миллиметр 
«отвалиться» назад. Идеальные 
качества при игре в обороне.

Форхенд  
«на всех парах» 
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Координация 
и стабильность 
корпуса
Гауфф добегает до мяча на полном 
ходу, и ее координационные 
способности позволяют сыграть 
ответный мяч. Вес тела полностью 
сосредоточен на левой ноге, но, 
несмотря на всю динамику этого 
удара, Коко сохраняет баланс. В этом 
проявляются два компонента: 
способность координировать 
отдельные движения (бег и удар), 
а также умение сохранять 
стабильность корпуса для точности 
удара из экстремального положения.

Агрессивная манера 
игры, прекрасная 
оборона
Прекрасное фото, показывающее, 
насколько компактно движение 
Гауфф сразу после удара и как она 
провожает взглядом мяч. Ей удалось 
остаться в игре, хотя соперница 
выбила ее далеко за пределы 
площадки. В современном женском 
теннисе теннисистки, действующие 
в основном в агрессивном стиле, 
должны уметь играть и в обороне. 
Гауфф делает это блестяще, 
благодаря своему атлетизму.

Максимальная сила 
при торможении
После удара вся тяжесть тела 
переместилась на правую ногу. Коко 
проскальзывает по корту, тормозя, 
чтобы вернуться к середине 
площадки. Здесь она использует всю 
силу ног, чтобы как можно быстрее 
погасить развитую скорость 
и перейти к бегу в обратном 
направлении. Все, что мы видим, 
говорит о том, что в свои 19 лет 
Коко Гауфф обладает невероятными 
атлетическими качествами.

Свой игрововой талант и необыкновенные атлетические 
способности Коко Гауфф демонстрирует, выполняя удар справа из 
сложнейшего положения. Теннисный эксперт Ясмин Вёр показывает, 
как американка справляется с непростой ситуацией. 
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Tennis Weekend: Как давно вы являетесь директором 
турниров?

Гариф Каримов: В мае 2023 года меня пригласила Федера-
ция тенниса Республики Татарстан на должность главного су-
дьи любительских турниров. Мне показалось это предложение 
интересным, и я согласился. Первый турнир под моим руковод-
ством прошел 4 июня 2023 года в категории Challenger. Почти 
сразу после назначения я встретился с Денисом Соколовым, 
чтобы поговорить о серии Amatour, о которой мы давно знали, 
а также пользовались системой ранжирования турниров. Пооб-
щавшись, мы наметили планы и уже с июня 2023 года начали 
сотрудничать. С того времени все турниры начали проходить 
под моим руководством. Конечно, не я один провожу турниры. 
Просто я «фасад» целой команды. В тандеме с Даниилом Афа-
насьевым, судейским корпусом и руководством Казанской Ака-
демии тенниса у нас получается, как нам кажется, развивать 
любительский теннис Татарстана. У нас получилось выгод-
ное сотрудничество и с Amatour, ведь для Amatour было инте-
ресно привлечь в свою большую теннисную семью город Ка-
зань, а нашим игрокам было полезно узнать об этой серии, 
о том, что существуют выездные турниры, что крупные 
турниры проходят по всей России, что существует понят-
ная и удобная рейтинговая система. Я рад, что познако-
мился с Amatour!

TW: Расскажите, пожалуйста, про казанскую се-
рию турниров, про ее историю и особенности

Г. К.: Первый турнир нашей лиги «Казанский 
Кремль» состоялся 19 марта 2023, и мы считаем 
это событие 2023 года отправной точкой. Это дата 
рождения нашей лиги «Казанский Кремль», ко-
торая существует при Федерации тенниса Рес-
публики Татарстан. Мы тесно сотрудничаем с фе-
дерацией, она очень нам помогает, поэтому мы 
надеемся, что дальше турниров будет становить-
ся только больше, ведь все условия для этого у нас 
есть. С начала работы вместе с Amatour мы провели 
40 турниров в одиночных и парных разрядах, также 
проводили турниры в смешанных разрядах. Приня-
ли участие 200 уникальных игроков из 19 городов 
России. Чаще всего игроки приезжали из близле-
жащих регионов —  из Ульяновской и Самарской 
областей, а также из республик Марий Эл, Чува-
шии и Башкортостана. Кроме того, приезжали 
к нам и игроки из Москвы и Санкт‑ Петербурга. Са-
мое большое количество игроков, понятное дело, 
из города Казань —  131 игрок принял участие 
в 2023 году. Что касается наших особенностей, то 
могу сказать, что все турниры проходят в одном 
шикарном комплексе Казанской теннисной акаде-
мии, где расположены 8 крытых и 20 открытых кор-
тов. Большинство турниров проходит с судьями на 
вышках. Ведутся также видеотрансляции наших 
турниров, когда соревнования проходят в закры-
том помещении. Судьи ведут счет онлайн в специ-
альном приложении, то есть люди могут следить 
за близкими или друзьями, находясь далеко от 

места событий. Помимо этого в большинстве наших турниров 
также присутствовал призовой фонд. Большим бонусом наших 
турниров является сам город проведения —  Казань. Это третья 
столица России, здесь определенно есть что посмотреть. Город 
с тысячелетней историей! Приезжая к нам, многие люди совме-
щают игру в теннис и прогулки по живописным улицам, осмотр 
исторических достопримечательностей Казани. Большинство 
игроков приезжают просто отдохнуть, а на выходные поучаст-
вовать в наших турнирах.

TW: Много ли постоянных участников? Много ли нович-
ков появляется?

Г. К.: С началом сотрудничества с Amatour о турнирах стали 
узнавать в других городах при помощи сайта. Видят наши тур-
ниры, звонят мне, регистрируются и приезжают. Делаем вывод, 
что работа с Amatour дает хорошие плоды. Конечно, основной 
костяк игроков составляют казанцы. Из 131 человека в 2023 году 
многие участвовали по 5–8 раз, но есть у нас рекордсмены, ко-
торые принимали участие в одиночных турнирах по 15–16 и 17 

раз. За что мы им очень признательны. Со всеми игроками 
у нас сложились теплые, добрые отношения.

TW: Какие основные преимущества участия игроков 
в турнирах вы можете назвать?

Г. К.: В турнирах нашей лиги преимущества 
вытекают из особенностей наших турниров. 
Во‑первых, игра с судьей на вышке —  всегда 
удобно, игрок не должен думать и смотреть, 
куда мяч попал или не попал, он может пол-

ностью сосредоточиться на игре. Также у нас 
есть видеотрансляции, которые сохраняются. 

Игрок может после матча проанализировать игру 
сам или со своим тренером и принять какие‑то ре-
шения на будущее, посмотреть ошибки или уви-

деть сильные стороны. Когда ты в игре, то все слож-
но, голова кипит, мыслей слишком много, а со стороны 
в спокойной обстановке это все виднее. Конечно, мно-
гим нравится, что у нас есть призовой фонд —  соот-
ветственно, человек может не только вернуть свой 
стартовый взнос, но и заработать, что является очень 
приятным дополнительным бонусом, помимо полу-
ченного на корте удовольствия.

TW: Какие у вас есть цели на 2024 год?
Г. К.: Недавно к нам приходил фотограф Роман 

Кручинин, который работал и на выездных турни-
рах Amatour. Он мне сказал: «Я сам из Казани, снимаю 
турниры в Турции, а там по 300–400 игроков приез-

жает, но крайне редко кто‑то из них из Казани». Я счи-
таю одной из своих миссий познакомить наших казанцев 
с выездными турнирами Amatour, чтобы на турнире Russian 

Open в этом году, который состоится в мае, было бы человек 
6–7, а может быть, и 10 от Казани. Я бы очень хотел, чтобы 

они приняли участие в этом турнире. Это станет дополни-
тельным стимулом для роста теннисного мастерства, позво-
лит завести новые знакомства и просто совместить отдых 
с любимой игрой.

Гариф Каримов: «У нас получилось 
выгодное сотрудничество с Amatour»
Гариф Каримов, организатор турниров Amatour × Alfa Only 
в Казани дал эксклюзивное интервью TW.
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TW: Расскажите о том, что вам больше всего нравится.
Г. К.: Я сам теннисист уровня Masters. Мне очень нравится 

само движение, что люди приходят, что они счастливы и доволь-
ны на наших турнирах. Приятны отзывы о турнирах «Казанско-
го Кремля». Все турниры проходят в дружеской атмосфере, мы 
видим много улыбок, позитивных эмоций. Понятно, что это тен-
нис, что это соперничество, что есть и горечь от поражений. Но 
это соревнования, где выявляется сильнейший. Это волнение 
перед выходом на корт, это удовольствие от красиво выполнен-
ных ударов. За это мы и любим теннис. Самое главное, что мы 
стараемся объединить единомышленников. Это абсолютно раз-
ные люди из разных сфер и областей жизни, но всех нас объеди-
няет любовь к этой замечательной игре. Мне самому доставляет 
огромное удовольствие находиться во главе этого движения. 
Я вижу неподдельный интерес, когда люди пишут и звонят. Даже 
зная, что свободных мест для участия нет, они просят иметь их 
в виду, если кто‑то заболеет или не придет. Это очень приятно, 
и говорит о том, что мы на правильном пути. Единственное, что 
бы нам хотелось улучшить —  количество кортов, так как у нас 
огромный мегаполис (более 1 млн 200 тыс жителей), и кортов 
на всех не хватает. Шамиль Анвярович Тарпищев часто бывает 
в Казани. В октябре 2023 г. он как президент Федерации тенни-
са России встречался с Раисом Республики Татарстан Рустамом 
Нургалиевичем Миннихановым. На встрече была обозначена 

проблема дефицита кортов в столице. Раис обещал, что ситуа-
ция будет развиваться, поэтому мы будем надеяться, что корты 
будут строиться и будет расширяться движение теннисистов 
Республики Татарстан. 
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Великолепное настроение на корте и за его пределами созда-
вали наши участники, приехавшие на «Рождественский кубок» 
со всех уголков России и зарубежья. Москва, Санкт‑ Петербург, 
Екатеринбург, Новосибирск, Томск, Нижний Новгород, Липецк, 
а также Белоруссия, Узбекистан и Казахстан —  столь широкой 
по географии была сетка участников Christmas Cup 2023.

В рамках турнира были разыграны призы в трех разрядах: 
Pro‑ Am мужской парный, Pro‑ Am микст и смешанный парный 
любительский.

51 пара любителей и профессионалов на протяжении двух 
дней радовали многочисленных зрителей и гостей великолеп-
ным теннисом. Неподдельный интерес к двухдневному тен-
нисному марафону подогревал внушительный призовой фонд, 
общая сумма которого составила 1 млн руб лей! Апогеем всего 
большого теннисного праздника стала вечеринка в правитель-
ственной резиденции К2, специальным гостем которой была 
певица Zivert. Финальным аккордом стал праздничный ново-
годний салют под звон бокалов с игристым!

Лучшими в категории Pro‑ Am мужской парный стали Валерий 
Харламов и Виктор Балуда. В миксте Pro‑ Am главный трофей до-
стался Игорю Коновалову и Валентине Ивахненко. В смешанном 
парном любительском разряде победу одержали Вадим Поддуб-
ный и Екатерина Балобаева.

От всей души хотелось бы поблагодарить всех тех, без кого 
этот праздник тенниса вряд ли бы состоялся. Отдельное спа-
сибо нашим партнерам: Московской Пивоваренной компании, 
отелям «Астория» и «Англетер», а также компании Winemafia за 
поддержку и сотрудничество!

ДМИТРИЙ СТЕПАНИЩЕВ 
ФОТО: РОМАН КРУЧИНИН

Рождественский 
турнир стал 
праздником 
тенниса

Под занавес сезона-2023 прошел 
крупнейший турнир среди 
любителей и профессионалов 
Christmas Cup. Именно так 
назывался этот замечательный 
праздник тенниса, матчи которого 
состоялись на кортах теннисного 
клуба «Динамо», что на Крестовском 
острове в Северной столице. 
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Всего на «Кубок Снегурочки» собралось более 40 игроков, ко-
торые захотели хорошенько размяться перед основным Santa 
Cup. И правильно сделали: ведь вместе со Снегурочкой им было 
проще встретить настоящего Санту. А там уже все было по‑серь-
езному: более 70 игроков из Москвы, Санкт‑ Петербурга, Екате-
ринбурга, Новосибирска. Приехала большая и дружная команда 
из Перми, были игроки из Мурманска и Ташкента, а в самом зре-
лищном парном открытом разряде с участием профессионалов 
выступили даже игроки из Италии —  не смогли пропустить мега‑
популярный турнир Santa Cup. Ну и, конечно, в наших турнирах 
в Дубае принимают активное участие местные аборигены, кото-
рых с каждым годом становится все больше, а наши дубайские 
турниры —  все интереснее.

А кто же победил, спросите вы? Самую большую сенсацию 
преподнес Владимир Иванов —  недаром, по его словам, он «пи-
тается солнцем». И хорошо им «напитавшись», он в разминоч-
ном турнире в финале победил Алексея Южакова, который, 
поняв все свои ошибки и сменив тренера, в основном турнире 
уже не оставил шансов никому и в финале обыграл со счетом 6/1 
Игоря Васильева. В женском одиночном разряде в Дубае не было 
равных Марине Чугиной, которая выиграла и разминочный, 

и основной турниры: наверное, хорошо размялась еще в Мо-
скве. Вдобавок она первенствовала в женском парном разряде: 
вместе с Полиной Чемодановой стала первой. А вот в миксте 
с Алексеем Быстряковым смогла занять только третье место. Да 
это и понятно: когда в составе участников самая сыгранная пара 
Amatour Дмитрий Черкасов /  Татьяна Тарасова — остальным пре-
тендентам надеяться не на что. Даже в финальном матче этот 
дуэт отдал всего один гейм Дмитрию Троицкому и Вере Баранов-
ской. В мужском парном любительском разряде победа доста-
лась Евгению Кононову и Кириллу Ритерману. Евгений еще на 
разминочном турнире получил серьезную травму, но смог пре-
одолеть боль и практически на одной ноге вместе с Кириллом 
выиграл турнир в парном разряде и к тому же победил в парном 
открытом разряде вместе с Сергеем Кротюком. Причем на раз-
миночном турнире они выиграли только дополнительный тур-
нир, а в основном уже никому не оставили шансов.

Погода была шикарная, атмосфера —  отличная, Снегурочка —  
прекрасная, а Санта —  настоящий. Ждем вас теперь в конце фев-
раля в Дубае на самом нашем популярном турнире Golden Cup.

ДЕНИС СОКОЛОВ

Сначала была Снегурочка,  
потом пришел Santa
Новый год мы начали с нового проекта —  теннисного турнира «Кубок 
Снегурочки», который прошел 6–7 января в Дубае. Это был разминочный 
турнир перед нашим традиционным Santa Cup, который мы проводим 
уже много лет. Первая «Снегурочка» удалась: и красива, и румяна, 
а участники, которые выступили в этом состязании, были еще краше.
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Рафаэль Надаль вернулся в тур, чтобы… отыграть три матча 
и снова уйти на покой. В первом его матче после возвращения 
на корт мы практически увидели прежнего Рафаэля Надаля. Но 
и в соперниках у него был потерявший былую форму и уверен-
ность австриец Доминик Тим, подходящий под определение 
«сбитый летчик» (нынче он занимает 98‑ю строчку в мировой 
табели о рангах). С ним Надаль разобрался довольно уверен-
но (7/5, 6/1), затем разгромил 102‑ю ракетку мира австралийца 
Джейсона Каблера (6/1, 6/2), и многие фанаты уже было повери-
ли в камбэк испанца. Однако в следующем круге Надаля ждал 
крепкий середняк из Австралии Джордан Томпсон (55‑й номер 
рейтинга ATP), и вот его Рафа пройти уже не смог, хотя имел 

матчболы на тай‑брейке второго сета. Но Томпсон их спас, взял 
второй сет, а следом —  и третий, решающий. И уже по ходу этой 
встречи Надаль брал медицинский перерыв. Следом он сооб-
щил в своих социальных сетях, что пропустит Australian Open 
из‑за проблем с мышцей, возникших у него во время турнира 
в Брисбене.

«Привет всем, во время моего последнего матча в Брисбене 
у меня возникла небольшая проблема с мышцей, которая, как 
вы знаете, заставила меня волноваться. Как только я добрался 
до Мельбурна, у меня была возможность сделать МРТ, и у меня 
был микро‑ разрыв мышцы, но не в той части, где была травма, 
и это хорошая новость. Сейчас я не готов выступать на макси-
мальном уровне подготовки в пятисетовых матчах. Поэтому 
я лечу обратно в Испанию, чтобы встретиться с врачом, подле-
читься и отдохнуть. В течение года я очень усердно работал над 
этим возвращением, и, как я всегда говорил, моя цель —  выйти 
на свой лучший уровень за три месяца.

Среди печальных для меня новостей то, что я не могу играть 
перед потрясающей публикой в   Мельбурне, это очень плохие 
новости, но мы все остаемся позитивными в отношении разви-
тия сезона. Я очень хотел играть здесь, в Австралии, и у меня 
была возможность сыграть несколько матчей, которые сдела-
ли меня очень счастливым и позитивным. Спасибо всем за под-
держку и до скорой встречи!» —  написал испанский теннисист 
под своим постом.

Из этого пространного заявления можно сделать два вывода. 
Первый: Надаль сейчас играет на уровне топ‑50, иначе он не про-
играл бы Томпсону не в трех сетах, а в двух. Но на уровень топ‑10 
он, мягко говоря, еще не вышел —  прежде всего, по своим фи-
зическим кондициям. Проигрыш Томпсону —  не катастрофа, но 
он по‑своему симптоматичен: пятисетовый матч с Джоковичем 
испанцу сейчас не потянуть. Никак. Поэтому Открытый чемпио-
нат Австралии он пропустил.

Возникает вопрос: сколько времени он будет лечить новую 
травму? Не исключено, что он сможет вернуться в строй только 
к весенним американским «Мастерсам», состав которых не в при-
мер сильнее, чем весьма средненький турнирчик в Брисбене, 
на котором Надаль вылетел в третьем круге. Вопрос второй: 
не лучше ли Надалю вернуться на корт сразу в апреле, когда тен-
нисисты перейдут с харда на грунт? И, наконец, вопрос третий: 
зачем Надалю вообще возвращаться? Чтобы мучить себя и своих 
поклонников, которые предпочли бы не видеть, как их кумира 
обыгрывают пятидесятые ракетки мира? Не лучше ли устроить 
себе торжественные проводы на любимом «Ролан Гаррос» —  вме-
сто того, чтобы насиловать свой натруженный организм? 

Мучительное 
возвращение Надаля
Рафаэль Надаль дал понять, что нынешний сезон может стать последним в его 
карьере. Для него главное —  снова почувствовать себя конкурентоспособным 
и получать при этом удовольствие от игры в теннис. Из всех турниров 
его, понятно, больше всего привлекают «Ролан Гаррос», на котором 
он побеждал 14 раз, и олимпийский теннисный турнир, который, как 
и Открытый чемпионат Франции, также пройдет в Париже на грунтовом 
покрытии. Однако возвращение Надаля прошло не слишком гладко…

Михаил Иванов
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Уже в продаже во всех 
магазинах сети Tennis 
Markt, а также на сай-
те tennismarkt.ru
Ростов-на- Дону 
ул. Левобережная, 69, 
TennisPark 
+7 (989) 511‑26‑19
Ростов-на- Дону 
пос. Овощной, ул. Константиновская, 24А 
+7 (989) 621‑52‑84
Сочи 
ул. Чайковского, 10/1 
+7 (989) 080‑99‑77
Москва, Новопеределкино,  
ул. Чоботовская, д. 4 к. 1 ,  
теннисный парк «Орбита» 
+7 (915) 448‑39‑57
Московская область 
Истринский р‑н, деревня Исаково, д. 113, 
теннисный центр Tennis Family 
+7 (985) 070‑60‑97
Белгород 
ул. Северо‑ Донецкая, 16, 
Белгородская академия тенниса 
+7 (919) 220‑46‑02
Казань 
ул. Оренбургский тракт, 101,  
Казанская академия тенниса 
+7 (917) 275‑30‑81
Уфа 
ул. Рихарда Зорге, 75, 
теннисный клуб Zorge Fitness 
+7 (987) 024‑17‑24
Саранск 
ул. Грузинская, 25Б, 
Теннисный центр Мордовии 
+7 (987) 691‑03‑75
Ставрополь 
мкр‑н Перспективный, ул. Алексея Яковлева, 6, 
теннисный клуб «Ставрополь»  
+7 (918) 797‑36‑60
Ставрополь 
ул. Чехова, 19/4, теннисный центр Smash 
+7 (918) 754‑08‑50
Рязань 
ул. Зубковой, д. 12, корпус 1, 
Академия тенниса им. Озерова 
+7 (915) 606‑93‑84
Курск 
ул. Сумская, 6, 
Курская международная академия тенниса 
+7 (929) 036‑71‑84
Воронеж 
ул. Карла Маркса, 72А 
+7 (952) 956‑24‑12
Старый Оскол 
мкр‑н Надежда, 11, 
теннисный центр «Тенхаус»
Пенза 
ул. Володарского, 29 
+7 (903) 323‑12‑55
Симферополь 
ул. Шполянской, 1,  
теннисный клуб «Динамо» 
+7 (978) 601‑43‑60

Рады представить вам новое имя 
в мире большого тенниса —  VINNER.
Серия мячей создавалась как равная альтернатива зарубежным фир-
мам, в ответ на потребность российских теннисистов в качественных 
мячах, доступных всегда. VINNER — это опыт более 20 лет работы сети 
магазинов Tennis Markt со всеми категориями теннисистов. В нашей 
линейке представлены как мячи соревновательного уровня, так и дет-
ские с самых первых шагов.

VINNER Soft —  дет-
ские поролоновые 
мячи д ля юных 
теннисис тов от 
3 лет. Мягкие поро-
лоновые мячи Soft 
позволят малышу 
начать взаимодей-
ствие с  мячом на 
корте безопасно. 
Имеют сниженный 
отскок 80–100 см.

VINNER Orange —  
вой лочный дет-
с к и й м яч ,  д л я 
юных игроков от 
7 лет. Мяч со сни-
женным давлени-
ем обеспечит от-
скок на 105–120 см. 
Содержание нату-
ральной шерсти 
в вой локе 45%.

Мячи VINNER Tour — теннисные мячи турнирного уровня премиального 
качества. Подходят для всех видов покрытий, обеспечивая стабильный 
и предсказуемый отскок. В составе вой лока содержится 57% натуральной 
английской шерсти, что делает мяч комфортным и долговечным.

VINNER Red —  детский 
вой лочный мяч для 
юных теннисистов от 
5 лет. Мяч со снижен-
ным давлением дает 
отскок 90–105 см, что 
поз в о ли т р е б е нк у 
успеть и  попасть по 
мячу на начальных эта-
пах обучения. Содер-
жание натуральной 
шерсти в вой локе 15%.

VINNER Green —  дет-
ский вой лочный мяч 
для юных теннисистов 
от 8–9 лет. Размером 
максимально прибли-
жен к взрослому мячу, 
но со сниженным дав-
лением. Отскок 115–
135  см. Содержание 
натуральной шерсти 
в вой локе 57%.




